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ТЕХНИЧЕСКИЙ ЦЕНТР

Акционерного общества «Завод средств автоматики» 
и фирмы Дипл. инж. «Stefan Landau» (Австрия) представляет

ВЫШИВАЛЬНЫЕ МАШИНЫ
с компью терны м управлением нем ецкой Ф и р м ы  "ZSK"

Эта техника поможет 
изготовить рисунки, 
бордюры, узоры, 
обрабатывать алфавиты, 
символы, окантовки; имеет 
специальное устройство для 
ажурной, петлевой вышивки, 
прокладки шнура и 
вышивания блестками.

Технический центр выполняет следующие работы:
— продает выш ивальные автоматы , системы 

программирования, запасны е части  и 
вспомогательное оборудование к ним;

— гарантийный ремонт оборудования в 
течение 12 месяцевт; даты  пуска в 
эксплуатацию;

— заклю чает договоры на:
•  послегарантийный ремонт,
•  ввод в эксплуатацию,
•  техническое обслуживание,
•  работы по программному обеспечению,
•  обучение ремонтного и эксплуатационного 

персонала приемам работ как в Техническом 
центре, так и у заказчика.

Если Вы заинтересованы в сотрудничестве с нами, 
обращайтесь по адресу:

141006, г. Мытищи Московской области. 
Олимпийский проспект, 38,
Технический центр АО «Завод средств автоматики». 
Тел.: (095) 583-3231. Факс: (095) 583-3241.
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■  Вчера был свидетелем 
того, как продавщица вин
ного отдела, подавая пья
ному мужику бутылку, возму
щалась по поводу «спаива
ния русского народа».

Сразу пришли на память 
выступления в Верховном 
Совете «народных заступни
ков» Бабурина, Павлова и им 
подобных, проникнутые той 
же «болью» и тем же «благо
родным негодованием» в 
адрес «предателей интере
сов трудящихся». По искрен
ности и правдивости все эти 
заявления могут соперни
чать только со словами 
Юрия Слободкина после за
седания Конституционного 
суда. После вопроса коррес
пондента телевидения, не 
испытывал ли Слободкин, 
работая почти тридцать лет 
народным судьей, давления 
со стороны партийных орга
нов, Юрий Максимович поду
мал немного и вспомнил. 
Был, оказывается... один та
кой случай. Секретарь рай
кома попросил о снисхожде
нии к подсудимому по пья
ному делу, рабочему, главе 
многодетного семейства. 
Молодой еще, но уже прин
ципиальный судья Слобод
кин давлению не поддался.

Других случаев вмешатель
ства партийных структур в 
деятельность суда в прак
тике Слободкина не было.

А я теперь думаю, что тетя 
из винного отдела наверняка 
до августа прошлого года со
стояла в одной партии со 
Слободкиным.

Ф.Озсрский
Вологда

■  Мы с женой пенсионеры. 
Всегда выписывали много га
зет и журналов, не ущемляя 
потребностей живота свое
го. Сейчас денег на подписку 
нет. Но из положения вышли: 
продали помидоров со сво
его огорода и сумели выпи
сать «НВ» на первое полуго
дие следующего года! Про
давать оказалось морально 
нелегко -  раньше мы просто 
одаривали друзей помидора
ми. Подписка на журнал 
(вместе с доставкой) обо
шлась в 362 рубля. Посмо
трев цены в каталоге на дру
гие издания, мы нашли, что 
цена эта самая низкая. Итак, 
здравствуй, наш журнал!

Пенсионеры Новиковы 
Иркутская область

■  Вы, конечно, помните, как 
депутат Челноков на сессии 
Верховного Совета бросил 
ваучеры в лицо вице-премь

еру Чубайсу? Если бы это 
сделал рядовой пенсионер 
или инвалид после тщетных 
попыток вложить свой вау
чер в акции перспективного 
предприятия, на котором он 
никогда не работал (таких 
случаев -  тысячи), я бы его 
понял. Однако это сделал 
член Верховного Совета, 
призванный обеспечить за
конодательную основу для 
успешной приватизации!

Люди типа Челнокова, для 
которых любое правитель
ственное мероприятие -  что 
красная тряпка для быка, ни
когда не смирятся с подоб
ными кампаниями, даже 
если их ваучеры принесут им 
огромные дивиденды. Боль
шинство сельских жителей 
не смогут эффективно рас
порядиться своими вауче
рами и продадут их за бесце
нок. А вот если бы крестья
нам были доступны акции Зе
мельного банка!

Я считаю, что законода
тельные и исполнительные 
власти обязаны с 1 января 
1994 года обменять нереали
зованные ваучеры на новые 
-  с условием, .что через год 
пенсионеры и инвалиды по
лучат вместо этих новых, но 
вновь нереализованных, та-
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Гитлер мне не друг, но истина все равно дороже
■  Статьи Л.Безыменского «Девять могил 

Адольфа Гитлера» (№31/92) и К.Любарского 
«Тайна, известная всему миру» (№35/92) напо
мнили мне об одном событии 45-летней давно
сти. Раньше я. связанный военной и служебной 
тайнами, не мог об этом и заговорить. В 1947 
году мне довелось услышать сенсационные со
общения человека, находившегося до самых 
последних дней войны в бункере имперской 
канцелярии. Свидетельства этого человека 
противоречили официальной советской вер
сии о смерти Гитлера.

В 1947 году я работал в Управлении инфор
мации Советской военной администрации в 
Германии (СВАТ), в отделе печати. Руководил 
управлением умнейший и образованнейший 
человек, полковник (а с 1948 года генерал-май
ор) С.И.Тюльпанов, после армейской службы 
он стал профессором и проректором Ленинг
радского университета. Летом 1947 года к 
нему обратился известный издатель из Гам
бурга Э. Ровольт. Он собирался начать выпуск 
массовой книжной серии. А наше управление 
занималось и цензурой, и контролем над рас
пространением всей печатной продукции. 
Приехал Ровольт не один, а в сопровождении 
молодого немца — Г.Больдта. Ровольт пред
ставил своего спутника — бывший подполков
ник генерального штаба, бывший адъютант ге

нерала Кребса, находившийся вместе со своим 
шефом в гитлеровском бункере!

Больдт сообщил нам, что Гитлер вовсе не 
отравился (такова была советская версия), а за
стрелился! Больдт как верующий человек по
клялся в правдивости своей информации.

Тюльпанов в тот же день доложил о своей 
встрече в Москву. Формально наше управление 
было подчинено Главному политическому 
управлению Советской Армии и Военно-Мор
ского Флота, его 7-му управлению. Но Тюльпа
нов обращался непосредственно в ЦК ВКП(б). В 
его кабинете был телефон правительственной 
связи «ВЧ». На следующий день я узнал от Тюль
панова, что «наверху» не одобрили его встречу 
с Ровольтом и Больдтом. Он дал понять, что обо 
всем рассказанном ими необходимо забыть. 
Мы забыли. Но Больдт издал книгу, которая, 
хотя и была запрещена в советской зоне оккупа
ции, завозилась сюда с Запада. Действительные 
обстоятельства смерти Гитлера тогда уже были 
известны всему миру, поэтому заголовок мате
риала К.Любарского вполне закономерен. По
нятно наше отвращение к Гитлеру, но, как гово
рится, истина дороже.

' Яков Валах,
подполковник в отставке, 

международный обозреватель У крин форма
Киев

« Н О В О Е В Р Е М Я № 44 92



О чем скорбит 
тетя из винного 
отдела
Пусть неудачник 
окропит слезами 
свой ваучер
Несколько слов 
в защиту 
Чикатило

лоны по социальному обес
печению. А неудачники в 
трудоспособном возрасте 
должны получить направле
ние на общественные рабо
ты.

Допустим, большинство 
населения возвратят вау
черы неиспользованными. 
Значит, люди не доверяют 
правительству, которое не 
создало необходимых усло
вий для приватизации.
Тогда горе-руководители 
должны будут уйти в от
ставку. Главное -  принять 
закон о приватизации
земли к лету следующего 
года и закончить комедий
ные препирательства по 
сему поводу между депута
тами и членами правитель
ства.

В.Епнфаиов, 
ведущий научный сотрудник

Лунино
■  Пишу открытое письмо в 

защиту Андрея Чикатило.

Прочитал материал о нем 
в «Новом времени» (№36/92) 
и пришел к выводу об абсо
лютной невиновности вы
шеупомянутого индивиду
ума. Он убивал только ум
ственно неполноценных, 
развратных личностей, ве
дущих нетрезвый и разнуз
данный образ жизни. А зна
чит, он -  биологический са
нитар планеты. Осудить его 
можно лишь за сексуаль
ную неуравновешенность. 
Чикатило действовал со
гласно своему чувству гра
жданского долга. Женщи
ны, с молчаливого согласия 
властей рожающие деби
лов, куда больше заслужи
вают клетки, чем Чикатило.

Азат Гайнанов, 
28 лет, писатель и поэт 

Павлодарская область 
■  Пишу по поводу письма 

Л.Гальчинского (№ 32/92). 
Плакаты «Долой хохлов из 
русского Днепропетровска» 
в этом городе действи
тельно имели место быть. 
Уже выявлены их авторы -  
национал-радикалы, рас
считывавшие «антихохляц- 
кими» лозунгами пробудить 
«национальное самосозна
ние» украинцев, которое в 
моем родном городе и 
вправду, слава богу, не на 
высоте: до сумгаитского
уровня далеко.

«Отсутствие украинских 
школ на юге и востоке 
Украины» -  явное преуве
личение, хотя таких школ и 
мало. Но плохо это или не

очень -  должно опреде
ляться не государственной 
принадлежностью земли, не 
национальным составом на
селения (далеко не у всех 
украинцев родной язык -  
украинский) и не мнением 
Л.Гальчинского или, ска

«Скажу тебе, как тюрк тюрку.
■  С большим интересом читаю издаваемый 

вами еженедельник, ставший со временем 
определенной частью моего внутреннего «я». 
Другими словами, я чувствую какой-то диском
форт, если не удается прочитать очередной но
мер журнала, что происходит, в основном тог
да, когда наши родные связисты по не извест
ной мне причине забывают положить его в мой 
почтовый ящик.

. Читая журнал от раздела «Почта» и до48 (64) 
страницы, я с удовольствием могу отметить, 
что письма одного из читателей -  а именно г- 
на Л.Закирова из Казани -  всегда посвящены 
непростым взаимоотношениям, в том числе и 
межнациональным, сложившимся в государ
ствах СНГ. Последнее из писем «Нацмен, 
проще -  чурка...» (№38/92) побудило меня по
делиться своими скудными наблюдениями на 
этот счет.

Если я правильно понял вас. Лукман-абый, то 
чурками считали нерусских одни лишь рус
ские. Хотя глагол «считался», примененный в 
публикации, означает, на мой взгляд, какую-то 
пассивную обреченность, предначертанную 
свыше: ты родился, ты нерусский -  значит, ты 
чурка. А как быть в том случае, когда одни не
русские называют других нерусских людей, ис

пользуя слова из предоставленного вами пере
чня слов на «ч»? Как быть, если татарин уез
жает из Узбекистана (его тоже никто не прого
няет) только для того, чтобы остаться тем. кем 
он является. В противном случае ему приш
лось бы обузбечиваться, а некоторые этого не 
хотят. Много грехов у матушки-России, но пока 
только в России люди могут осознавать свою 
национальную принадлежность, в других же 
государствах главной является идея основной 
нации. Создание же мононационального госу
дарства в любой стране СНГ (за немногим ис
ключением) практически невозможно. Верно, 
некоторые русские почувствовали себя нацме
нами. Например, на пресс-конференции на
шего председателя парламента было сказано, 
что в Казахстане состоялась встреча лидеров 
трех тюркских республик — Казахстана, Татар
стана и Башкортостана, хотя в них проживает 
примерно поровну как тюркского населения, 
так и не очень.

Спасибо, Лукман-абый, за тему для размыш
ления.

Сергей Нещадин, 
тюркский житель Республики Башкортостан 

украинско-русского происхождения
Уфа

жем, А.Проханова. Есть 
лишь один критерий: коли
чество людей, желающих 
учиться (или учить своих 
детей) в украинской школе. 
Есть ли такие, которые хо
тят этого, но не могут? 
Если их много, то отсут
ствие школ -  безобразие.

Автор письма протестует 
против употребления пред
лога «на» в сочетании «на 
Украине». Украина -  неза
висимое государство, зна
чит, надо говорить (считает 
он) -  в Украине. Но ведь 
говорят -  на Кубе, в Сиби
ри. Хотя Куба -  независи
мое государство, а Сибирь 
пока еще нет.

Полагаю, что «антирус
ской государственной поли
тики» на Украине действи
тельно нет. Во всяком слу
чае, в глаза она пока не 
бросается. Но нет, увы, и 
таких изданий, как «Новое 
время» и ему подобных. А 
те, что есть, ничуть не луч
ше, чем «День» или «Лите
ратурная Россия». Национа
листы -  они везде нацио
налисты.

Анатолий Якобсон
Днепропетровск

Подборку подготовила 
Т.Чернова
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В РОССИИ И РЯДОМ
З А К У Л И С Н А Я  И С Т О Р И Я

Бинарная бомба 
взорвалась

Первый пострадавший арестован госбезопасностью
М ожет ли государственное 
преступление быть ведомственной 
тайной? Химическое оруж ие 
запрещ ено, но военны е продолж аю т 
химичить?

рестован ученый-химик, рассказавший о 
создании нового вида химического ору
жия -  в нарушение международных до
говоренностей. Накануне ареста доктор 
химических наук Вил Мирзаянов, а 
также его коллега Лев Федоров 
пришли в «Новое время». Они отвечают 
на вопросы корреспондента «НВ» 
Олега Вишнякова

«Новое время». Вы — первые из российских ученых-хи- 
миков, кто открыто выражает свое несогласие с государ
ственной политикой в области химического разоруже
ния. Почему никто из ваших коллег до сих пор не проте
стовал и что толкнуло лично вас на этот шаг?

Вил Мирзаянов. Я более 25 лет проработал в Государ
ственном союзном научно-исследовательском институте 
органической химии й технологии (ГСНИИОХТ) в Мо
скве на шоссе Энтузиастов. Институт занимался и зани
мается разработкой новых видов отравляющих веществ, 
технологией их производства. Моя конкретная область 
— определение микроконцентрации ОВ в воздухе, в воде 
м в почве. Участвовал в пуске производств но-

В 1989 году 
Джордж Буш и 
Михаил Горбачев 
подписали 
соглашение о
непроизводстве 
и уничтожении 
химического 
оружия. На 
советские 
объекты, в том 
числе и на
химполигон в 
Шиханах в 
Саратовской 
области (см. фото), 
впервые были 
допущены 
американские 
эксперты.
В СССР в это
время полным 
ходом шла 
разработка 
нового бинара



Н есмотря на арест доктора Мирзэянова и недвусмысленное предостережение со
трудников министерства безопасности, «Новое время» все-таки публикует это ин

тервью. Почему?
Сохранение государственной тайны необходимо для обеспечения национальной 

безопасности России. Но отвечают ли интересам нашей безопасности разработка, ис
пытания и промышленное производство нового, сверхопасного,оружия массового уни
чтожения?

В начале следующего года Россия должна подписать Женевскую конвенцию о хими
ческом разоружении, в соответствии с которой наша страна должна уничтожить все хи
мические арсеналы и отказаться от создания новых. Это означает, что химическое ору
жие не нужно России: его производство и хранение гораздо опаснее, чем предпола
гаемый поражающий эффект.

Это политика президента России, парламента. Это и официальная позиция мини
стерства обороны. И если, как утверждают доктора Мирзаянов и Федор.ов, бинарное 
оружие -  в глубокой тайне -  все-таки разрабатывается, то в чьих интересах сохранять 
эту тайну? Доктора Мирзаянов и Федоров описывают деятельность военно-химичес
кого лобби и, в частности, говорят о личных интересах нескольких «химических генера
лов», выдающих ведомственные секреты за государственную тайну. Не слишком ли 
опасны эти ведомственные секреты для государства и общества, не наносят ли тем са
мым «химические генералы» ущерб национальной безопасности России?

вых ОВ, в полевых испытаниях хи
мического оружия. Последние пять 
лет занимал должность начальника 
отдела противодействия иностран
ным разведкам.

Замечу сразу, что здравомыслящие 
ученые, разрабатывавшие химичес
кое оружие, всегда понимали никчем
ность, практическую бесполезность 
своих исследовании. Многие из нас 
пытались узнать у военных: есть ли 
вообще концепция применения хими
ческого оружия? Ведь существует 
атомное, водородное оружие -  их 
применение с большой натяжкой еще 
как-то можно объяснить. Что же ка
сается химического оружия, за все 
время работы мы ни разу не получили 
внятного объяснения, как, где й про
тив кого оно может быть применено.

В глубине души мы понимали, что 
занимаемся не тем делом, работать 
продолжали больше по инерции. Да 
и куда было уходить — зарплата в 
«ящике» чуть больше чем в среднем 
по стране, льготы кое-какие... 
Кроме того, специальность наша 
практически не подвержена «конвер
сии». Лично я не знаю ни одного спо
собного ученого в нашем институте, 
кто бы с удовольствием занимался 
своим делом. Но это единственное, 
что они умеют. В этом вся трагедия.

Лев Федоров. Я чистый академи
ческий ученый. После окончания 
университета в 1964 году приступил к 
работе в Академии наук, где и рабо
таю до сих пор.

К идее заняться вопросами хими
ческого разоружения я пришел с гра
жданских позиций. Как ученого меня 
настораживало, что изменения, 
происходившие в отношениях СССР 
со своими «вероятными противника
ми», совершенно не затрагивали об
ласть химического оружия. Более 
того, когда США в конце 60-х годов 
прекратили массовый выпуск отрав
ляющих веществ, мы только запус
кали Новочебоксарский химический 
комбинат — самое мощное предпри
ятие в СССР по производству хими
ческого оружия. Ясное дело, готови
лись мы к пуску не один год, но ведь 
могли бы вовремя остановиться...

Новочебоксарский химкомбинат 
— моя особая боль. По национально
сти я чуваш и мне небезразлична 
судьба собственного народа.

В.М. После пуска завода в Новоче- 
боксарскс и разработки нашими уче
ными нового сверхъядовитого ОВ — 
в обход Женевской конвенции о хи
мическом разоружении — мне стало 
ясно, что эскалация в этой области 
на руку лишь химическим генералам, 
создавшим себе кормушку в виде ас
сигнований на исследования, наград, 
Ленинских премий.

«НВ». Давайте остановимся по
дробнее на новом ОВ.

В.М. Примерно два года назад уче
ные нашего института создали новое 
ОВ, которое по своим боевым харак
теристикам в 5—8 раз превышает 
наиболее токсичный из ныне суще
ствующих ОВ типа VX. Поражение 
от него даже при попадании на кожу 
практически неизлечимо. Я знаю

людей, которые в свое время по
дверглись воздействию этого ОВ. 
Все они остались инвалидами.

На основе нового ОВ у нас было 
разработано и собственное бинарное 
оружие, которое оказалось значи
тельно эффективнее американско
го. Как этого удалось добиться? 
Дело в том. что в’отличие от амери
канского бинара. у которого каждый 
из компонентов по отдельности со
вершенно безопасен ( и в  этом его 
преимущество), у нашего оружия 
один из компонентов является отрав
ляющим веществом.

Опытно-промышленная партия но
вого ОВ была выпущена на заводе в 
Волгограде, после чего несколько 
ученых-разработчиков и примаза
вшихся к ним химических военачаль
ников получили Ленинские премии 
лично из рук президента Горбачева. 
Было это весной 1991 года, то есть по
сле подписания двустороннего согла
шения «Буш — Горбачев» о непроиз- 
водстве и уничтожении химического 
оружия. Следовательно, мы амери
канцев чистейшим образом надули.

«НВ». Но ведь в двустороннем со

глашении ничего не говорится о раз
работке химического оружия. На
сколько мне известно, в США тоже 
ведутся подобные лабораторные ис
следования.

В.М. В данном случае речь идет не 
о лабораторных исследованиях. 
Присуждение Ленинской премии 
происходит только после выпуска 
опытно-промышленной партии. Ра
зумеется. мы не говорим о партии в 
несколько тысяч тонн, но от 5 до 10 
тонн нового ОВ мы произвели. Это 
точно. Именно столько было необ
ходимо для полевых испытаний, ко
торые были закончены весной этого 
года на плато Устюрт возле города 
Нукус. К тому времени это уже оыла 
территория суверенного государства 
Узбекистан, и я сомневаюсь, что- 
президент страны Ислам Каримов 
знал об этих испытаниях.

Л.Ф. Самое неприятное в этой ис
тории то, что оба компонента нового 
бинара не входят в перечень веществ- 
полупродуктов, которые согласно 
проекту Женевской конвенции дол
жны быть подвергнуты инспекции. 
То есть чисто юридически мы кон-

« Н О В О Е  В Р Е М Я »  №4 4  92 Q



венцию не нарушаем, но, безуслов
но, поступаем бесчестно. По сути, 
переговоры о химическом разоруже
нии надо начинать сначала.

«НВ». Кто из советских лидеров 
знал о новом оружии? К примеру, в 
1987 году тогдашний министр ино
странных дел Эдуард Шеварднадзе 
заявил, что СССР в одностороннем 
порядке прекращает разработку и 
производство химического оружия. 
Знал ли он, что говорит неправду?

В.М. Шеварднадзе могли просто и 
не сообщить. Монополия на такого 
рода информацию была в руках тех, 
кто это оружие создавал. Между 
прочим, как минимум еще два года 
после того заявления мы продол
жали производить ОВ типа зоман.

«НВ». А знал ли Ельцин?
В.М. Сомневаюсь. Хотя как пер

вый секретарь Московского горкома 
КПСС он отвечал за все объекты 
ВПК на территории столицы.

Знает ли сейчас? Видите ли, на
сколько я могу судить, наш прези
дент, как и его предшественник, не 
очень доверяет альтернативным ис
точникам информации, предпочитая 
получать ее исключительно от своих 
помощников. Сейчас у Ельцина глав
ный помощник по проблемам хими
ческого оружия — генерал Анатолий 
Кунцевич, в прошлом -  заместитель 
начальника химических войск. Чело
век, который в 1982 году обещал не 
отвечать США на эскалацию амери
канского бинарного оружия, кото
рый в 1987 году заверял, что произ
водство ОВ у нас прекращено. А в 
1991 году он получил Ленинскую пре
мию за создание нового оружия. Вы
воды делайте сами.

«НВ». Судя по довольно успеш

ному визиту Анатолия Кунцевича в 
СШ А , там не очень верят в существо
вание нового вида химического ору
жия.

В.М. Мне кажется, американская 
администрация накануне выборов не 
желает признавать во всеуслыша
ние, что русские их обманули. До по
дписания конвенции время еще есть. 
Возможно, после ноябрьских выбо
ров они проявят большую актив
ность.

Л.Ф. Дело еще в том, что амери
канские военные химики более 
дружны со своими коллегами из Рос
сии, нежели с собственными полити
ками. Военные друг с другом находят 
общий язык гораздо быстрее. И ни
какой конфронтации между ними не 
было и нет. И для тех и для других 
это всего лишь способ существова
ния.

«НВ». Согласно нашим официаль
ным данным, Россия располагает 40 
тысячами тонн ОВ. Насколько, по 
вашему мнению, эта цифра соответ
ствует действительности?

В.М. Когда я работал в институте, 
специалисты говорили, что у нас 
около 60—70 тысяч тонн. Никогда я 
не слышал цифры 40 тысяч. Эта 
цифра, безусловно, занижена.

Л.Ф. По условиям двустороннего 
договора «Буш — Горбачев» по хими
ческому оружию общее количество 
ОВ у каждой из сторон не должно 
превышать 50 тысяч тонн. Офи
циально у нас — 40 тысяч тонн (у аме
риканцев — 35 тысяч), из них 30 ты
сяч тонн новых, фосфорных — ОВ 
типа зарин, зоман и VX и 10 тысяч 
старых, кожно-нарывных типа 
иприт, люизит и смеси иприта с лю
изитом. Структура фосфорных ОВ

никогда не обнародовалась. Струк
тура кожно-нарывных ОВ такова: 7 
тысяч тонн люизита, примерно 1,5 
тысячи тонн смеси иприта с люизи
том. На иприт остается порядка по
лутора тысяч тонн. Таковы офи
циальные данные. Лично я убежден, 
что это неправда. Вернее", не вся 
правда. Под 40 тысячами тонн, воз
можно, имеются в виду лишь ОВ, го
товые к применению.

«НВ». То есть?
Л.Ф. Дело в том, что уничтожать 

старые ОВ гораздо сложнее, чем 
фосфорные. Кроме того, иприт и 
люизит действительно очень трудны 
в обращении и, возможно, чтобы не 
очень пугать мир, вынося на всеоб
щее обозрение наши запасы иприта и 
люизита, от них решили частично из
бавиться до этого.

Давайте подсчитаем. Заврд в Ча- 
паевске (Самарская область) начи
ная с 1942 года производил около по
лутора тысяч тонн иприта и люизита 
в год. Так продолжалось до конца 
войны. Кроме того, после войны мы 
вывезли из Германии еще один завод 
по производству иприта и люизита, 
разместили его в Дзержинске (Ни
жегородская область). Работал он 
примерно до 52-го года. Там тоже 
производительность была не мень
шей. Плюс небольшой опытный за
вод на территории ГСНИИОХТа в 
Москве, который также выпускал 
иприт и люизит, правда, не в таких 
количествах. Кстати, в октябрьскую 
панику 41-го года в Москве весь 
иприт и люизит закопали прямо на 
территории института. Если прой
тись там бульдозером, то, я убе
жден, можно найти снаряды с ОВ 
времен войны...

Хроника одного ареста
Б еседа с Вилом Мирзаяновым и 

Львом Федоровым состоялась в 
редакции «Нового времени» во втор
ник, 20 октября. А в четверг, 22-го, в 
кабинете корреспондента «НВ» 
Олега Вишнякова, готовившего этот 
материал, появились два сотрудника 
министерства безопасности России и 
предложили проехать с ними.

В следственном управлении мини
стерства безопасности в Лефортове 
корреспонденту сообщили, что он 
вызван на допрос в качестве свидете
ля. Против Вила Мирзаянова. сказали 
ему, возбуждено уголовное дело по 
признакам статьи 75 УК Российской 
Федерации -  «разглашение сведе
ний, составляющих государственную 
тайну» (от двух до восьми лет лише
ния свободы), сам он арестован. При
чиной послужил материал «Отрав
ленная политика», написанный Мир
заяновым и Федоровым и опублико
ванный в «Московских новостях» ме
сяц назад. В этой статье говорилось о 
созданном в СССР в обход междуна
родных соглашений новом виде хими
ческого бинарного оружия.

На допросе старший следователь 
Александр Чередилов интересовал

ся, при каких обстоятельствах корре
спондент «НВ» познакомился с Мир
заяновым и Федоровым, от кого исхо
дила инициатива интервью, пользо
вался ли корреспондент диктофоном 
для записи беседы. После допроса 
следователь вместе с понятыми прое
хали к корреспонденту домой, чтобы 
изъять пленки с записью интервью.

Как рассказал Лев Федоров в теле
фонном разговоре с корреспонден
том «НВ». за ним, как и за Мирзаяно
вым, пришли 22 октября рано утром. 
Первый вопрос, который задали чеки
сты: «Что вы рассказали в интервью 
«Новому времени»?»

Оперативники произвели обыск в 
квартире Федорова и, изъяв два эк
земпляра «Московских новостей» со 
статьей «Отравленная политика», 
увезли доктора наук в Лефортово. 
Там продержали полдня. По «делу о 
разглашении» Федоров как «неноси- 
тель» государственных секретов 
тоже проходит в качестве свидете
ля.

Утром 23 октября сотрудники 
МБРФ появились в редакции «НВ» с 
постановлением об изъятии готовив
шегося к публикации текста интервью

с Мирзаяновым и Федоровым. Текст, 
как они объяснили, нужен для изуче
ния на предмет содержания в нем го
сударственных секретов. Результаты 
экспертизы обещали не раньше чем ' 
через неделю. С публикацией совето
вали подождать. •*

t
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Ученый-химик Вил Мирзаянов всю 
жизнь честно исполнял приказы 

своих «химических генералов». 
Больше он не намерен это де

лать. Он считает долгом гра
жданина России предать 

гласности опасные ведом
ственные «секреты» и тем 

самым позаботиться об 
интересах государства 
и общества. Теперь ему 
грозит суд. Необходи 
мо, чтобы судебное за
седание было откры
тым. Однако вполне 
возможно, что Мирза- 
янова как носителя го- 
стайн будут судить за 
закрытыми дверьми, 
по закрытым инструк
циям и ведомственным 
подзаконным актам

В.М. Есть еще одно белое пятно в 
истории нашего химического ору
жия. Когда в конце 60-х годов 
крайне обострились отношения с 
Китаем и военные стычки грозили 
перерасти в полномасштабную вой
ну, военные заявили, что им нечем 
прикрыть границу. И тогда коман
дование приняло решение: «до
укомплектовать» дислоцированные 
на границе с Китаем.войска снаря
дами с ипритом и люизитом. Тогда и 
опустел склад ОВ в Чапаевске, ко
торый необходимо было разгрузить 
для постройки нового завода. Тогда 
же и пошли слухи о новой базе хи
мического оружия в Забайкалье.

«НВ». Только слухи?
Л.Ф. Этого мы пока не знаем... 

На территории России располо
жены / баз с ОВ. Из них нам из
вестны лишь две: город Камбарка в 
Удмуртии и поселок Горный в Сара
товской области. Там находятся 
иприт и люизит. Месторасположе
ние остальных баз по соглашению 
«Буш — Горбачев» мы обязались со
общить американцам. Правда, как 
известно, этот договор не был рати
фицирован и мы могли бы потянуть 
с его выполнением. Однако, когда я 
написал письмо в МИД, в котором 
просил сообщить мне, независи
мому экологу, координаты этих 
баз, мне отказали, но заметили, что 
американцам это уже сообщили в 
конфиденциальном порядке. Аме
риканцы знают, а жители близле
жащих городов и сел — нет.

Кстати, сами американцы не де
лают тайны из месторасположений 
своих баз с ОВ.

«НВ». Если я вас правильно по
нял, военные решили потихоньку 
избавиться от иприта и люизита?

Л.Ф. Жители Чапаевска утверж
дают, что часть иприта, который не 
увезли в Забайкалье, была зако
пана прямо на территории химпло- 
щадки. Есть свидетели из местных 
жителей села Покровки, которые 
наблюдали в начале 80-х годов 
странное явление: земля вспыхи
вала и поднималась вверх. С точки 
зрения химии это объяснимо: иприт 
закапывали, заливали сверху ще
лочью или хлоркой. В итоге прохо
дила экзотермическая реакция. 
Когда в сентябре этого года я по
просил разрешения пройти на тер
риторию завода и химплощадки, 
чтобы взять пробы грунта, меня не 
пустили по личному распоряжению 
начальника химических войск гене
рала Петрова.

К середине 80-х годов относится и 
происшествие на базе в Камбарке. 
Там вдруг неожиданно со стороны 
складов потянуло ядовитым запа
хом. Люди стали болеть. Оказа
лось, что военные самостоятельно 
жгли там люизит, причем жгли в 
открытую. Жителям, естественно, 
ничего не сообщили.

Теперь уже известно, что в 50-е 
годы значительные запасы иприта и 
люизита мы затопили в Белом мо
ре, о чем нам несколько лет назад 
«рассказали» морские звезды. А 
еще раньше, в 40-е годы, иприт мы 
топили в Тихом океане.

Наконец, недалеко от Нижнего 
Новгорода есть маленькая станция 
Котельниково. Официально там 
был дислоцирован авиаотряд, кото
рый на самом деле не имел ни ма
лейшего отношения к авиации. Все 
снаряды с ОВ, которые начинали 
подтекать (такое бывало довольно 
часто) свозили туда, где «авиаотря-

довцы» эти снаряды расстреливали 
и сжигали. Лес там круглый год 
цвета ржавчины.

Вот они где, эти недостающие 
20—30 тысяч тонн иприта и люизита 
— утоплены в Тихом океане и Бе
лом море, закопаны в землю — в Ча
паевске, а может, и в Дзержинске.

«НВ». Практически ничего не из
вестно о том, чего нам стоило 
производство отравляющих ве
ществ все эти годы. Нет и никаких 
данных о жертвах этого производ
ства...

Л.Ф. В Чапаевске за войну мы 
«перемололи» многие тысячи лю
дей. На заводе работали солдаты, 
не нризнанные годными. Производ
ство было совершенно откры
тым: иприт и люизит доливали в 
снаряды из чайников и черпаков! За 
несколько месяцев «труженики ты
ла» становились инвалидами и по
гибали. А на производство ставили 
новых.

Однажды за время войны эшелон 
с пополнением по каким-то причи
нам задержался — и завод встал. 
Там просто некому было рабо
тать!

В близлежащих деревнях и селах, 
пожалуй, нет семьи, у кого бы кто- 
то из родственников не погиб на хи
мическом производстве.

В.М. Закрытую технологию вне
дрили в Дзержинске лишь в 50-е го
ды, а до этого процесс был полно
стью открытым.

«НВ». Многие эксперты, в том 
числе военные, полагают, что не 
все виды ОВ были нам так уж необ
ходимы, а их производство оправ
данно.

Л.Ф. Я глубоко убежден, что нам 
прежде всего не следовало «связы-
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ваться» с люизитом. Иприт и люизит 
имеют одинаковые характеристики. 
Но иприт имеет индукционный пе
риод, а люизит действует мгновенно. 
Поэтому-то он и полюбился воен
ным — результаты его «работы» 
видны сразу.

Кроме того, люизит — это крайне 
высокотоксичное вещество, в его ос
нове лежит мышьяк. Но люизит во 
много раз токсичнее и опаснее 
мышьяка.

Немцы, несмотря на свою «лю
бовь» к ОВ, за люизит не взялись. 
Американцы отказались от произ
водства люизита во время второй ми
ровой войны. А мы как начали 
производство до войны, так и про
должали вплоть до 50-х годов.

Или возьмем зоман, пришедший у 
нас в начале 60-х годов на смену зари
ну. Американцы сразу отказались от 
зомана, посчитав технологию его 
производства неоправданно дорогой. 
Ведь чтобы произвести зоман, необ
ходимо сначала получить несколько 
промежуточных веществ, в том чи
сле пенаколиновый спирт, — техно
логия сложнейшая! Но наши ученые 
сделали это, положив столько сил и 
государственных денег. Ленинские 
премии были им за это наградой.

«НВ». Официальные лица'неодно- 
кратно заявляли, что в СССР на заво
дах, производящих отравляющие ве
щества, за все время не было ни од
ной аварии.

Л.Ф. Это, мягко говоря, не сов
сем так. Лично мне известно о двух 
крупных авариях на предприятиях.

производящих ОВ. Так, в 1974 году 
цех номер 83 завода в Новочебоксар- 
ске, где производился газ VX, сильно 
погорел в результате пожара. О по
следствиях этой катастрофы и жерт
вах никакими данными я не распола
гаю.

В.М. Не менее страшная ката
строфа произошла в 1964 году в Вол
гограде. Все общие выбросы цеха 34, 
где производился зарин, концентри
ровались в одном месте,‘а потом раз
бавлялись общими отходами произ
водства. Образовалось так называе
мое «белое море» — общая свалка 
высокотоксичных отходов. Весной 
того года случилось половодье, и 
«белое море» соединилось с Волгой. 
Очевидцы вспоминают, что вся река 
от Волгограда до Астрахани пыла 
белой от плававшей вверх брюхом 
рыбы.

Рассказывают, будто разгневанный 
Косыгин, занимавший тогда пост за
мпредседателя Совета Министров, на
чертал резолюцию: «Примерно нака
зать». В «козлы отпущения» был 
определен главный инженер Волго
градского завода Борис Либман. К 
тому времени он уже был лауреатом 
Ленинской премии. Его посадили. 
Премию отобрали. Правда, находясь 
в лагере, он написал и защитил канди
датскую диссертацию. Сейчас он жи
вет в Филадельфии.

«НВ». Были ли случаи применения 
химического оружия в СССР?

Л.Ф. В 1921 году герой граждан
ской войны Михаил Тухачевский — 
этому есть документальное подтвер

Российские военные эксперты на базе 
Американцы, похоже, играли по правилам

ждение — применил отравляющие 
вещества против восставших кре
стьян Тамбовской губернии.

Есть сведения, что мы готовились 
применить химическое оружие во 
время финской кампании 1940 года.

В 1970 году польские власти при-

Гостайна, покрытая госмраком
Ч

то же есть государ
ственная тайна? И кто 
ее определяет? В на
чале 80-х годов Совет Мини

стров СССР издал перечень 
секретов, составлявших го
сударственную и военную 
тайну. Сам список представ
лял наисекретнейший доку
мент. К компетенции КГБ в 
нем относилось лишь не
сколько позиций, в частно
сти: оперативные техничес
кие средства госбезопасно
сти и средства по обеспече
нию безопасности границы. 
Больше секретов принадле
жало министерству оборо
ны: организация, разработка 
и производство новых видов 
оружия, их состав и тактико
технические характеристики 
(ТТХ). Секретным перечнем 
обладали эксперты Главли
та, призванные осущест
влять цензуру печати и появ
ление в ней сведений, со
ставляющих государствен
ную тайну.

Но секретный перечень 
был упразднен Комитетом

конституционного надзора в 
1989 году. Распущен Глав
лит. Закон о гостайне, хоть и 
подготовлен министерством 
юстиции России, но до сих 
пор не принят парламентом, 
а значит, не существует (по 
слухам, и его хотят сделать 
секретным!). Кто же опреде
ляет сегодня соответствие 
публикуемых статей 4-й 
статье Закона о печати Рос
сийской Федерации, где го
ворится о недопустимости 
«использования средств 
массовой информации в це
лях разглашения сведений, 
составляющих государствен
ную или иную специально 
охраняемую законом тай
ну»?

Редакция «НВ» обрати
лась в министерство печати 
и информации Российской 
Федерации. В государ
ственной инспекции по за
щите средств массовой ин
формации, в компетенцию 
которой входит и надзор за 
публикациями государствен
ной тайны, затруднились с

ответом: «Прецедентов еще 
не было».

—  Отвечать должны вла
дельцы гостайны, а не журна
листы. —  сказала замести
тель начальника инспекции 
Нина Костюкова. —  С нашей 
точки зрения, положение о 
гостайне надо исключить из 
4-й статьи закона. Но, по
скольку она есть, мы обя
заны следить за ее исполне
нием. И если ваш журнал 
опубликует сведения, содер
жащие гостайну, на первый 
раз журналу грозит преду
преждение (неоднократные 
нарушения могут повлечь за
крытие издания. -  Ред.).

Однако, по словам Нины 
Костюковой, в инспекции 
нет специалистов, которые 
могли бы дать экспертные 
оценки по гостайнам. Нина 
Владимировна высказала 
предположение, что список 
гостайн «может быть у од
ного сотрудника, который 
долго работал в Главлите», 
но сотрудник этот куда-то 
уехал.

Нет списка гостайн и в от
деле регистрации министер
ства печати.

Тогда мы обратились к из
вестному российскому адво
кату, председателю адвокат
ского бюро Борису Кузнецо
ву. Он защищал немало лю
дей, обвиненных в разглаше
нии государственных секре
тов, в частности генерала 
КГБ Олега Калугина, капи
тана 2-го ранга Владимира 
Вербицкого.

—  Гостайну определяют 
эксперты экспертным пу
тем; С моей точки зрения, 
это совершенно незаконно. 
Потому что должны быть за
кон и перечень тайн, доступ
ный журналистам.

«НВ». Означает ли это, что 
все аресты, совершенные по 
обвинению в разглашении 
государственной тайны, яв
ляются незаконными?

— Безусловно.
В калининском районном 

суде Москвы Борис Кузне
цов представляет сейчас ин
тересы Глеба Якунин? и
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химического оружия в США.

меняли изготовленный в СССР поли
цейский газ Си-Эс против демонстран
тов в Гданьске.

Наконец, апрель 1989 года. Тбили
си. По официальным данным, при раз
гоне демонстрации военные приме
нили Си-Эс, но...

В.М. Я совершенно точно знаю, что 
это был не Си-Эс, а нечто более серь
езное. Мне довелось разговаривать с 
коллегами в ГСНИИОХТе, которые 
анализировали взятые пробы. Прото
колы анализа были уничтожены, а 
впоследствии сфальсифицированы.

«НВ». В печати то и дело появля
ются сообщения, что в ходе армяно
азербайджанского конфликта одна из 
сторон применила ОВ. Возможно ли 
это?

В.М. Я не исключаю этой возмож
ности. Российское воещюе командо
вание отрицало, что на территории 
этих государств есть химическое ору
жие. Между тем мне достоверно из
вестно, что возле Баку находился 
склад химических боеприпасов и там 
был дислоцирован батальон химвойск 
Советской Армии.

«НВ». Как вы относитесь к приня
той у нас программе уничтожения хи
мического оружия?

Л.Ф. Насколько мне известно, та
кая программа еще не утверждена.

В интервью российскому ТВ А.Кун
цевич с горечью заметил, что, «к со
жалению, у нас в отличие от США 
производство ОВ было расположено в 
густонаселенных районах». Под «гус
тонаселенными районами» имеются в 
виду города Волгоград, Дзержинск, 
Новочеооксарск и Чапаевск.

В.М. Американцы планируют уни
чтожить свое химическое оружие не
посредственно на военных базах, ко
торые находятся в безлюдных местах. 
К этому их обязывает принятый кон
грессом закон о запрещении каких

бы то ни было транспортных перево
зок отравляющих веществ по терри
тории страны. А химическое оружие, 
дислоцированное на американских 
военных базах за рубежом, уже выве
зено и уничтожается на острове Джон
стон в Тихом океане.

В отличие от американцев наши ге
нералы планируют возвращать ОВ с 
военных баз на места производства, то 
есть в «густонаселенные районы», где 
и производить уничтожение путем 
сжигания. Никаких гарантий, что жи
тели городов не подвергнутся воздей
ствию ОВ, нет.

Положение усугубляется еще и тем, 
что ни зарин, ни зоман, ни VX в момент 
сжигания не уничтожаются полностью, 
а остаются в концентрации в тысячи 
лосят к и тысяч раз выше предельно до
пустимой (ПДК). И дело здесь не в тех
нологии, просто это оружие действи
тельно невозможно уничтожить. По- 
этому-то американцы и не валяют дура
ка. а сжигают ОВ в отдаленных местах, 
заранее зная, что экологического за
грязнения не избежать. На мой взгляд, 
наша программа уничтожения ОВ — 
это чистой воды авантюра.

«НВ». Что же, по-вашему, необхо
димо сделать?

В.М. У нас в стране химическое ра
зоружение осуществляют те же люди, 
кто нас химически, вооружал. Пока 
мы не сменим всю концепцию уничто
жения ОВ и всенародно ее не обсудим, 
пока не сменим исполнителей, лично я 
не верю, что это будет сделано без
опасно для человека и природы.

Фото А . Куденко и из журнала « Шпигель»

Льва Пономарева, которых 
обвиняют в разглашении госу
дарственной тайны. Л.Поно
марев возглавлял депутат
скую комиссию российского 
парламента по расследова
нию дела ГКЧП, Г.Якунин был 
членом этой комиссии. Они 
получили доступ к материа
лам КГБ, касавшимся аген
туры КГБ в высшей церковной 
иерархии. Опубликованную 
информацию компетентные 
органы сочли разглашением 
государственной тайны.

—  Но даже в секретном 
списке Совмина СССР аген
тура КГБ не зачислялась в 
разряд гостайн. Отсутствие 
четкого правового регулиро
вания определенного инсти
тута права, с одной стороны, 
позволяет творить беспре
дел, а с другой стороны, мо
жет нанести ущерб безопас
ности России. Нельзя наказы
вать человека за совершение 
того, что законом не охраня
ется.

«НВ». Но статья 75 Уголов
ного кодекса РСФСР карает 
за разглашение государ
ственной тайны {от 2 до 8 лет 
лишения свободы).

—  В статье, карающей за

кражу, указано, чтб есть кра
жа. Так и тут. Названная вами 
статья должна не только опре
делять меру наказания за раз
глашение гостайны, но и со
держать определение этой 
гостайны.

К чему может привести 
правовой беспредел, Борис 
Кузнецов проиллюстрировал 
на деле корреспондента жур
нала «Советский воин» по 
Прибалтике капитана 2-го 
ранга Владимира Вербицко
го.

В руки военного журнали
ста попали материалы проку
ратуры лиепайского гарнизо
на. В них шла речь об изготов
лении на одном из предпри
ятий военно-промышленного 
комплекса мини-подводных 
лодок, предназначавшихся 
для разведывательных и ди
версионных целей. Военная 
программа предусматривала 
строительство около 20 ло
док, каждая стоимостью 22 
миллиона рублей (в ценах 
1990 года). Но, когда одну из 
них спустили на воду, лодка 
пошла ко дну. Едва удалось 
спасти находившегося в ней 
матроса. Заместитель коман
дующего военно-морским

флотом вице-адмирал Куз
ьмин запретил выход лодок в 
море. Но уже построенные к 
тому времени несколько ло
док были флотом приняты. 
Хотя они и стояли на берегу, 
на них было боевое расписа
ние, экипажи, проводилась 
учеба, шла зарплата офице
рам!

Вербицкий написал статью 
и предложил ее в несколько 
изданий. Но ни одна редакция 
не решилась статью опубли
ковать. Встретившись с на
родным депутатом СССР 
Нейландом, Вербицкий за
стал в его кабинете корреспо
ндента шведской газеты 
«Свенска дагбладет» Улофсе- 
на. Вербицкий познакомил 
шведа со своей статьей и 
успокоил его: шведам не сле
дует страшиться этих подло
док, так как они небоеспособ
ны. Вербицкий обратил также 
внимание на то, во что вкла
дывает ВПК народные деньги. 
Несколько дней спустя после 
публикации статьи в швед
ской газете Вербицкий был 
арестован и обвинен сначала 
в шпионаже в пользу Швеции, 
а потом в разглашении го
стайны.

Когда Борис Кузнецов на
чал защиту Вербицкого, он на
шел характеристики «секрет
ной» советской подлодки в 
многочисленных зарубежных 
военных справочниках, кото
рые давали описание не 
только этой мини-подлодки, 
но и подлодки-матки, несу
щей несколько мини-подло
док. В шведских газетах были 
опубликованы даже чертежи 
подлодки.

Борису Кузнецову удалось 
получить материалы о пере
говорах министра обороны 
СССР Дмитрия Язова со 
шведскими министром обо
роны и командующим воен
но-морскими силами. Совет
ская делегация не только рас
сказала о тактико-техничес
ких характеристиках этих ло
док, но и подтвердила их не- 
боеспособность.

Документы эти Б.Кузнецов 
предполагал использовать в 
суде, но до него дело так и не 
дошло. Видя бесперспектив
ность расследования, КГБ от
казался от него «в пользу» 
военной прокуратуры. Та в 
свою очередь прекратила уго
ловное дело в отношении 
Вербицкого...
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У нас столько алмазов, 
а мы такие бедные

\
\>

Москва намерена 
пересмотреть невыгодный 
контракт с 
южноафриканской 
компанией «Де Бирс». Но 
этого недостаточно для 
того, чтобы разбогатеть

Сергей Никишов

П
осле девяти месяцев напря
женной работы комиссия 
Верховного Совета по 
реорганизации алмазно
бриллиантового комплекса 
России представила предло
жения, которые создают 
базу для быстрой пере
стройки отрасли, являющейся вторым по 
величине источником (после экспорта эне
ргоносителей) валютных поступлений.

Завесой секретности до сих пор скрыта 
работа отрасли, в которой занято 100 ты 
сяч россиян. Это порождает множество 
слухов, предположений, догадок о том, 
как добывают и обрабатывают алмазы, 
как сбываю т бриллианты. В  последнее 
время к этому прибавились противоречи
вые сообщения, касающиеся отношений 
России с мировым монополистом по 
скупке и перепродаже алмазного сырья — 
южноафриканской компанией «Де Бирс», 
а также роли Республики Саха (Якутии) в 
алмазодобыче (она дает 98 процентов рос
сийских алмазов).

Россия входит в семерку стран, обеспе
чивающих более 80 процентов мировой до- 

• бычи этих драгоценных камней. Осталь
ные шесть стран — это Ботсвана, Южная 
Африка, Ангола, Намибия, Австралия и 
Заир. Всего же алмазы добывают в 20 го
сударствах четырех континентов и даже с 
морского дна.

Тень мафии
В прошлом году в России было получено 
12 миллионов каратов ювелирных алма
зов. И основная их часть продана «Де 
Бирс» в виде сырья. Лишь около 2 миллио
нов каратов было направлено на наши гра
нильные предприятия для изготовления 
бриллиантов. Но парадокс в том, что 
бриллиантовое производство у нас нерен
табельно. В  том же, прошлом году гра: 
пильные заводы объединения «Кристалл» 
получили 200 миллионов рублей дотаций.

Израиль же, не добывающий алмазов, 
но являющийся одним из мировых центров 
их огранки, получил в 1991 году чистый до
ход от реализации бриллиантов в размере 
650 миллионов долларов: страна закупила

алмазов на 2 миллиарда 200 миллионов 
долларов, а продала бриллиантов на 2 мил
лиарда 850 миллионов.

Почему же наш алмазно-бриллианто
вый комплекс столь тускло выглядит? Не
которые видят причину в несовершенстве 
структуры отрасли. В  том же Израиле на 
десять тысяч огранщиков приходится 
всего тысяча управленцев. У  нас же на 10 
тысяч огранщиков — 14 тысяч «руководя
щих кадров».

«Есть большая доля правды в том, что су
ществует алмазная мафия, о которой пишут 
газеты», — считает сопредседатель парла
ментской комиссии по реорганизации ал
мазно-бриллиантового комплекса депутат 
Леонид Гуревич. По его сведениям, эта ма
фия появилась в 60-х годах. Депутат не сом
невается, что экономическая модель дей
ствовавшего до сих пор алмазно-бриллиан
тового комплекса, с которой столкнулась 
комиссия, «по сути дела, выработана нашей 
мафией». «Все было так хитро устроено, — 
продолжает он, — что позволяло коррумпи
рованным кругам очень здорово наживать
ся, и практически бесконтрольно».
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Самый крупный в Южной Африке рудник Винишиа расположен на севере Трансвааля

нов долларов и до- 
стигли 3 миллиар
дов 34 миллионов 
долларов.

По словам пред
седателя правле
ния «Де Бирс» 
Джулиана Огилви 
Томпсона, в 1991 
году операции на 
алмазном рынке 
велись «в исключи-

всем мире компания 
«Де Бирс». Ее основа
телем был англичанин 
Сесил Родс. А в на
чале нынешнего века

квартира находится в 
Лондоне.

В сущности.
они не нужны

Бриллиант «Сентинери» в 273 карата председатель правле
ния «Де Бирс» Дж. О гилви Томпсон демонстрирует X.Оппен
геймеру

Свою тайную красоту 
алмаз открывает 
только в руках огран
щика. Путем кропо
тливой работы мастер 
превращает камень в 
сверкающий многочи
сленными гранями 
бриллиант. Столети
ями формировалось 
искусство огранки и шлифовки. 
Иногда уходят недели и даже ме
сяцы на то, чтобы добиться совер
шенства и максимально выявить 
блеск и игру камня.

Сегодня огранка ведется в разных 
странах, но главные центры — в 
США, Бельгии, Израиле и Индии. 
Огранка алмазов занимает очень 
важное место в промышленности 
этих стран: в одной только Индии 
около 750 тысяч человек заняты этим 
ремеслом. В Израиле 10 тысяч огран
щиков обеспечивают стране 25 про
центов общего дохода от экспорта.

Эти камешки не являются предме
том первой необходимости. Люди, 
как правило, покупают бриллианты, 
когда у них уже есть холодильник, те
левизор, машина, дом. И тем не менее 
за последние сорок лет добыча са
мого ценного камня на планете выро
сла более чем в шесть с половиной 
раз, а цены подскочили в 17,5 раза.

По словам Леонида Гуревича, не в 
меньшей степени, чем сам товар, спе
цифичен и алмазный рынок. «Как та
кового, в привычном понимании, 
рынка нет», — утверждает он. По су
ществу. идет распределение товара, 

осуществляемое 
Центральной сбы
товой организацией 
(ЦСО) «Де Бирс», 
которая контроли
рует от 80 до 85 про
центов продажи 
всех добытых в 
мире алмазов. В 
прошлом году она 
продала этих кам
ней на сумму в 3 
миллиарда 927 мил
лионов долларов. 
Это, правда, на 
шесть процентов 
ниже уровня преды
дущего года,однако 
ее фонды увеличи
лись на 350 миллио

Перед образованной девять меся
цев назад комиссией была постав
лена трудная задача — выработать 
концепцию реорганизации целой 
отрасли. «Речь шла о том, как нам 
сохранить отрасль, — говорил Лео
нид Гуревич, — приспособить к ры
ночным отношениям и увеличить 
приток валюты, которую мы полу
чаем от продажи алмазов и брил
лиантов».

Путь в 25 веков
В мире нет двух абсолютно одинако
вых алмазов. Они делятся на шесть с 
половиной тысяч категорий в зави
симости от формы, качества, цвета 
и размера. Российские на мировом 
рынке имеют специфическое назва
ние — «русский товар». Они дают 
большой выход чистых алмазов, 
цена на которые высока.

Впервые самые твердые мине
ралы стали добывать в Индии более 
2500 лет тому назад. Уже тогда их 
называли «азира» (неразрушимый) 
или «лохадшит» (победитель метал
лов).

Современное производство алма
зов в значительной степени связано 
с открытием в прошлом веке в Юж
ной Африке крупных месторожде
ний минерала. Первый блестящий 
камешек в 21,5 карата был найден в 
1867 году на берегу реки Оранжевой 
сыном бурского фермера. Тысячи 
авантюристов, искателей приклю
чений и легких денег кинулись в 
Южную Африку. Были открыты 
крупные месторождения, стали об
разовываться компании по добыче 
драгоценных камней и их продаже.

Тогда же возникла и известная во

она перешла в руки 
Эрнста Оппенгейме
ра. Его усилиями была 
позднее создана Цент
ральная сбытовая ор
ганизация, занима
ющаяся реализацией 
алмазов. Ее штаб-
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телыю непростой обстановке»: 
война в Персидском заливе, эконо
мический спад во многих странах 
мира. Это в общем подтверждает 
мнение специалистов, что «алмаз
ный рынок, как и сам алмаз, тверд и 
хрупок одновременно».

Центральная сбытовая организа
ция продает свой товар приблизи
тельно 150 хорошо известным круп
ным торговцам и владельцам предп
риятий. Каждый клиент, как прави
ло, специализируется на определен
ном ассортименте алмазов. Десять 
раз в год клиенты приезжают на 
смотры, которые устраивают в Лон
доне. Люцерне (Швейцария) и Ким
берли (ЮАР). Предварительно биз
несмены через маклеров пяти бро
керских фирм сообщают свои кон
кретные пожелания.

Как с нелюбимой женой...
Отношения России (а ранее СССР) с 
«Де Бирс», по образному выраже
нию Валерия Рудакова, бывшего 
руководителя «Росалмаззолото», а 
ныне возглавляющего компанию 
«Алмазы России — Саха», напоми
нали отношения с нелюбимой же
ной: и вместе тяжело, и разойтись 
невозможно.

Тридцать с лишним лет назад, 
вскоре после начала разработки ме
сторождений Якутии, советская 
сторона подписала соглашение с 
«Дс Бирс» о продаже алмазов. С тем 
чтобы обойти международные санк
ции, введенные против ЮАР, «Де 
Бирс» специально создала компа
нию «Сити Ист энд Уэст» со штаб- 
квартирой в Лондоне, что позво
лило СССР сбывать ей дрг 
минералы.

В июле 1990 года между «Де Бирс 
сентинери» и «Главалмаззолото» 
СССР был заключен пятилетний 
контракт на сумму в пять миллиар
дов долларов. Компания тогда же 
предоставила Советскому Союзу 
под будущие поставки миллиардный 
кредит. По соглашению 95 процен
тов необработанных алмазов мы 
обязались продавать через ЦСО.

Новым этапом развития отноше
ний стало открытие в 
сентябре нынешнего 
года представитель- 
ства «Де Бирс» в Мо- 
скве. «Это стало воз
можным в результате 
политических измене
ний в России и ЮАР».
— заявил тогда Нико
лас Оппенгеймер, за
меститель председа
теля правления. Ука
зав на неудовлетвори
тельное состояние ми
рового алмазного 
рынка, он заявил о не
обходимости скоорди
нированных действий 
в области добычи и 
сбыта этого минера-

Япомия 30“

Европа 22%

Юго-Восточная , 
Азия 4% США 291

Другие 15“

Всемирные розничные продажи 
алмазных украшении в 1990 году 

(в долларах США)

ла. «Нам не обойтись друг без дру
га», — подчеркнул он.

То. что российские алмазы пред
ставляют для «Де Бирс» лакомый 
кусок, сомнений ни у кого не вызы
вает. Неудивительно, что на откры
тие московского офиса компания 
послала целый десант во главе с 
гуру алмазной империи 84-летним 
Хэрри Оппенгеймером.

Он принял бразды правления ком
панией после смерти в 1957 году 
своего отца Эрнста Оппенгеймера и 
возглавлял «Де Бирс консолидеитед 
майнс» в течение 27 лет.

За Хэрри Оппенгеймером утвер
дилась репутация человека, кото
рый появляется на авансцене, когда 
все другие возможности для выведе
ния компании из трудного положе
ния уже исчерпаны. Похоже, 
именно такая ситуация сложилась в 
отношениях «Де Ёирс» с Россией.

драгоценные ВЫХОД на публику
На пресс-конференции в Москве ру
ководители «Де Бирс» постарались 
выделить две основные мысли: со
стояние мирового алмазного рынка 
в настоящее время является неудов
летворительным, а его будущее в 
значительной степени зависит от ис
хода дискуссии в России о судьбе ал
мазно-бриллиантового комплекса. 
Не прошло без внимания и вручение 
руководителями компании ценно

стей на 300 тысяч дол
ларов российскому 
Фонду культуры, в 
чем многие усмотрели 
аналогии с методами 
давнего партнера Со
ветского Союза Ар
манда Хаммера.

В первом приближе
нии, говорит депутат 
Леонид Гуревич, «Де 
Бирс» нас просто об
крадывает. Но и при 
более внимательном 
изучении соглашений, 
подчеркивает он, 
•■принять можно не все 
условия, предусмо
тренные ими».

Взять одно из усло

вии: остающиеся у нас пять процен
тов алмазов мы можем продавать 
самостоятельно, но только в Мо
скве. Но в Москве «никогда не было 
алмазного рынка, и серьезный оп
товый покупатель сюда не поедет. С 
помощью таких продаж мы не мо
жем контролировать цены, по кото
рым мы торгуем с «Де Бирс», — по
дчеркивает сопредседатель парла
ментской комиссии.

В то же время с другими страна
ми, например с Австралией, «Де 
Бирс» торгует на условиях, более 
выгодных для этих стран. «Я вовсе 
не намерен разрушать отношения с 
«Де Бирс», потому что все, кто уча
ствует в этих отношениях, имеют 
свою выгоду», — продолжает Лео
нид Гуревич. Вопрос, по его словам, 
в том, «какова степень этой выгоды 
— партнерская или кабальная». Он 
не исключает возможности внесе
ния изменений в систему отношений 
с «Де Бирс» еще до истечения пяти
летнего срока контракта. Право
преемство России, с его точки зре
ния, касается международных дого
воров СССР. Соглашение же с «Де 
Бирс» — не соглашение между 
СССР и алмазной империей. Оно за
ключено между коммерческими ор
ганизациями. Кроме того, можно, 
например, принять во внимание на
личие форсмажорных обсто
ятельств — развал Советского Со
юза в результате августовского пут
ча.

С экономической точки зрения, 
считает Леонид Гуревич, даже для 
«Де Бирс» нецелесообразно все 
оставлять так, как есть. Если ком
пания упустит возможность полу
чать якутские драгоценные камни, 
составляющие весомую долю в ее 
«алмазном трубопроводе», то это 
может и ее привести к краху.

Трудно предсказать развитие со
бытий, «если «Де Бирс» не сможет 
доказать, что, действуя в рамках 
имеющихся соглашений, Россия 
участвует в выгодном для себя де
ле». Характерно, что руководство 
«Де Бирс» предложило ввести в свое 
правление российских представите
лей и продать России часть своих ак
ций.
Якутия -
равноправный партнер
Год назад Леонид Гуревич дал руко
водству «Де Бирс» слово, что «мы 
будем разговаривать о наших 
взаимоотношениях только после то
го, как разберемся внутри своего до
ма, в своем хозяйстве». «Мы на фи
нише такой разборки, — подчерк
нул он теперь, — и я думаю, что в те
чение месяца-двух такие перего
воры проведем».

Одним из центральных выводов 
парламентской комиссии стало 
признание необходимости сохра
нить государственную монополию в 
алмазно-бриллиантовом деле. Хотя
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Каждый якут —
потенциальный
миллионер
Но пока разбогатеть удается немногим

в этом есть определенные трудно
сти, поскольку речь одновременно 
идет и о развитии рыночных от
ношений в этой сфере.

Предложена новая структура 
отрасли, ядром которой являются 
акционерная компания «Алмазы 
России — Саха» и Федеральный 
алмазный центр. Первая будет 
добывать все алмазы на якутской 
территории, сортировать необра
ботанные камни и продавать их. 
Фактически эта компания, учре
дителями которой являются пра
вительства Российской Федерации 

„  и Республики Саха, будет монопо
листом на российском рынке. Од
нако у правительств России и Ре
спублики Саха остается право на
ложить вето на любое решение 

1 акционерной компании. За госу
дарством сохраняется приоритет в 
формировании общей политики в 
этой сфере через посредство Фе
дерального алмазного центра, ко
торый будет следить в том числе 
и за торговлей необработанными 
алмазами.

Итак, Якутия, попытавшаяся 
действовать абсолютно самосто
ятельно, вернулась к тандему с 
Россией, обретя, однако, значи
тельную экономическую свободу. 
По разным данным, она самосто
ятельно сможет продавать от 10 
до 20 процентов добываемых ал
мазов. Теперь предстоят деликат
ные переговоры с «Де Бирс».

Николас Бетелл

Я
кутия. Страна, по террито
рии равная Индии, но насе
ление которой едва ли нас
читывает миллион. Тури
сты сюда редко наведыва
ются. Единственная транспортная 

артерия, связывающая Якутию с 
внешним миром, — это авиалиния 
«Аэрофлота». Ежедневно два 
«Ила» поднимаются в воздух и берут 
курс на юго-запад, чтобы преодо
леть 6 тысяч километров, отделя
ющих Якутию от далекой Москвы.

Климат здесь нелегкий. Местами 
в середине зимы градусник порой 
показывает минус 70 градусов. 
Этот мороз покрепче, чем бывает 
на Северном полюсе. Горячая вода, 
если ее вылить из стакана при та
кой температуре, превращается в 
лед прежде, чем достигнет земли. А 
местные жители в этих краях хра
нят молоко во дворах своих домов в 
виде круглых замороженных бри
кетов.

В составе группы столь редких в 
этих краях гостей с Запада удалось 
побывать в Якутии и мне. У меня 
была встреча с президентом респуб
лики Михаилом Николаевым. По
сле беседы с ним мне представилась 
возможность посетить самые круп
ные алмазные прииски и крупней
ший в мире завод по переработке ал
мазов. Он находится в поселке 
Удачный. Городок этот, насчитыва
ющий 22 тысячи жителей, нахо
дится в пяти километрах к югу от 
Полярного круга.

Мафия к вашим услугам

Каждое здание в городе покоится на 
нескольких бетонных сваях, уходя
щих в грунт метров на шесть. Если бы 
дома были поставлены на обычный 
фундамент, то тепло жилища вскоре 
растопило бы слой вечной мерзлоты, 
который залегает на глубине при
мерно в метр от поверхности земли. 
Кажущийся вполне твердым грунт 
превратился бы в жижу, а строение 
бы «поплыло» и развалилось.

Почувствовал я здесь и дыхание 
знаменитой якутской бриллианто
вой мафии, которая перехватывает 
кое-что из самой лакомой алмазной 
добычи — как раз из тех камешков, 
которые должны перейти в руки 
компании «Де Бирс» в качестве 
оплаты ее недавнего миллиардного 
долларового кредита России. Пере
хваченные камни продаются за на
личные торговцам из Австралии, 
Японии и Южной Кореи. Мафия 
контролирует также продажу об
ратных билетов на Москву: достать 
их в кассе по субсидированной госу
дарством цене в 9 тысяч рублей по
чти невозможно, но у «своих людей» 
их можно приобрести за более отве
чающую реальной стоимости сумму 
в 50 тысяч «деревянных». Эти же 
люди могут обеспечить и другие 
услуги тоскующим по комфорту 
иностранцам.

«Наши минеральные ресурсы, — 
сказал мне президент Николаев, — 
не исчерпываются только алмаза
ми. У нас есть месторождения золо
та, природного газа и угля, олова и 
нефти. Все эти залежи полезных ис
копаемых оцениваются в десять 
триллионов долларов». Если все это ] 
богатство извлечь из якутских недр j 
сегодня же, то каждый житель рес
публики станет обладателем состо-

Разрез кимберлитовой трубки «Мир» в городе Мирном на западе Якутии
Фото И Т  А Р -  ГА СС
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яния в 10 миллионов долларов. Так 
что, несмотря на зимние морозы и 
летние полчища комаров и мошки, 
Якутия когда-нибудь может стать 
объектом зависти даже для столь 
славного сегодня своим богатством 
Кувейта.

Если только Россия не будет 
этому препятствовать. «Россия рас
сматривает нас только как один из 
источников поступления твердой 
валюты, — говорит председатель 
якутского парламента Климент 
Иванов. — Годами Якутия была для 
России всего лишь поставщиком 
сырья, а нам в конце концов из всего 
этого богатства доставалась совсем 
небольшая толика».

В Якутии развивается движение 
за независимость, а в России кое-кто 
испытывает глубокое недовольство 
тем, что президент Ельцин согла
сился на частичную независимость 
Якутии и на то, что она будет полу
чать 20 процентов от добычи алма
зов на ее территории. «Если они хо
тят отделяться, то пусть и несут 
бремя всех последствий такого ша
га, — говорит один наиболее откро
венный из недовольных российских 
политиков. — Мы ведь можем отре
зать их от всякой связи с внешним 
миром и прикрыть всю их лавочку 
ровным счетом за одну неделю...»

Дамы с револьверами

крайней мере по россиис- 
ким меркам. Шофер са
мосвала, например, по
лучает 40 тысяч рублей. 
Жилищные условия, од
нако, оставляют желать 
лучшего. Мэр Удачного 
Юрий Матасов рассказал 
мне, что он с сыном в те
чение 15 лет жил в одно
комнатной квартире.

Но большинство тех, 
кто живет в Удачном, не 
остаются там на столь 
долгий срок. Рабочие в 
большинстве своем при
бывают сюда из «горя
чих точек» бывшего Со
ветского Союза. Они 
приезжают на заработ
ки: деньги им нужны на 
обзаведение хозяйством 
или жильем в более без
опасной части России 
или на автомобиль. Разу
меется, многим из них 
нелегко устоять перед 
искушением добавить к 
своим доходам и выручку 
от продажи какого-ни
будь «прилипшего к ру
кам» необработанного 
алмаза перекупщику, ко
торый по своим мафиоз
ным каналам отправляет 
камешек в Якутск — а 
там он переходит в руки 
«туристов» из тихоокеанских стран.

Гранильная фабрика известна под 
названием «Завод №12». Во время 
посещения этого предприятия мы 
все время чувствовали на себе при
стальный взгляд не спускавших с нас 
глаз нескольких дородных дам, во
оруженных револьверами. Как нам 
сказали, рабочих тщательно обыс
кивают при входе и выходе из рабо
чих помещений гранильной фабри
ки.

Но меры предосторожности, од
нако, никогда не бывают достаточ
ными. Повсюду на рабочих столах 
вы видите здесь лотки с камнями, 
груды уже прошедших огранку и 
шлифовку алмазов. Они исчисля
ются сотнями, и за каждый из них 
любой лондонский дилер выложил 

бы не одну тысячу 
фунтов. Алмазы по- 
прежнему остаются 
самыми маленькими в 
мире сгустками богат
ства, а раз маленьки
ми, то и очень удоб
ными для кражи и для 
контрабанды.

Конские ятра 
и алмазные дали
В нашу честь прави
те л ьство Якутии
устроило банкет, на 
котором нам было 
предложено угощение 
столь же изысканное,

Увидят ли небо в алмазах эти юные жители поселка ал
мазодобытчиков?

сколь и необычное — конские ятра 
и олений язык, вымоченные в ку
мысе. Во время приема нам было 
сказано, что, хотя Якутия фор
мально и остается в составе Рос
сии, она хотела бы заключать с ев
ропейскими странами отдельные 
соглашения о сотрудничестве, а 
также получить место в Организа
ции Объединенных Наций. Кажет
ся, эти люди совершенно опешили 
от новых возможностей, свалив
шихся на них после распада Совет
ского Союза.

Быстрые перемены на москов
ской политической сцене также 
смущают здешних жителей. 
Огромные памятники Ленину до 
сих пор украшают главные пло
щади всех здешних городов. А 
Иван Волков, мэр Вилюйска, за
явил нам: «Что касается якутов, то 
Ленин не сделал им ничего дурно
го...»

Судя по всему, Якутии еще пред
стоит пройти немалый путь. Ей при
дется отрегулировать отношения с 
Россией, добившись подлинного са
моуправления, но и не отдаляясь от 
нее. Еще немало надо сделать в об
ласти транспорта, здравоохранения 
и других сферах жизни.И вот тогда 
она станет страной, утопающей в 
море алмазов, золота и нефти, ка
кой хотят видеть Якутию ее руково
дители. Эта сибирская кладовая бу
дет богаче, чем все то„ что только 
может допустить воображение жи
теля бедного Запада.

Алмазы добывают в круглых карь
ерах глубиной более ЗОЮ метров, а 
диаметр каждого из них составляет 
от 2 до 3 километров. Самосвалы 
проделывают по ведущему на дно 
карьеров серпантину 24 километра, 
где их нагружают алмазоносной 
кимберлитовой породой, которую 
они везут на близлежащий обогати
тельный комбинат. Необработан
ные алмазы после дополнительной 
очистки и сортировки согласно со
глашению отправляют компании 
«Де Бирс».

Директор завода Ильгиль Муха- 
меДжанов не был особенно располо
жен отвечать на мои расспросы от
носительно этих операций. Он ни
чего не сказал мне ни об объеме го
довой добычи, ни о ее денежной 
стоимости, ни о том. 
какая часть ее подвер
гается обработке 
здесь же, в Удачном, а 
какая в соответствии с
условиями договора 
отправляется компа
нии «Де Бирс». Гово
рят, что в «Де Бирс» 
не вполне довольны 
качеством и размером 
алмазов с приисков в 
Удачном. Я сказал об 
этом господину Муха- 
меджанову, но он 
оставил мои замеча
ния без внимания.

Оплата труда здесь 
достаточно высока, по

>
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Э К О Н О М И К А

Обладание землей
Вячеслав Басков

Б
ольной разговаривает сам с 
собой и сам себя страстно 
убеждает, что «приватизи
роваться» надо, но сам себе 
не верит. Борьба с собой 
идет уже долго.

Когда болезнь запуска
ют, она непременно ослож

няется новыми болячками. Тут, кажется, 
этот случай.

Статистика
Первые разговоры о приватизации отме
чены советской печатью в августе 1988 го
да. В  1992 году неунывающая пресса не 
переставала доказывать читателям, что 
частная собственность необходима. По 
моим подсчетам, с начала заболевания и до 
сегодняшнего дня, когда началась сессия 
Верховного Совета, на которой больной 
красноречиво говорит о том, что нужно во 
что бы то ни стало «приватизироваться», в 
печати появилось не меньше 2(Ю0 статей, а 
вместе с радио и телевидением прозвучало 
уж не меньше десяти миллионов упомина
ний о приватизации. Но на сессии об этом 
говорят, как и до сессии, словно бы впер
вые.

В начале 1992 года Борис Ельцин издал 
указ «Об ускорении приватизации государ
ственных и муниципальных предприя
тий». В  апреле мы читали, затаив дыха
ние, новый президентский указ «О допол
нительных мерах по реализации Основных 
положений программы приватизации го
сударственных и муниципальных предпри
ятий в России на 1992 год». Потом газеты 
опубликовали «Проект государственной 
программы приватизации государствен
ных и муниципальных предприятий Рос
сийской Федерации на 1992 год»...

Еще в марте Василий Селюнин, кото
рого представлять не надо, выступил в 
«Известиях» со статьей «А все 
равно будет по-нашему», но в 
октябре, когда уже в разгаре 
сессия Верховного Совета, ни 
«по-нашему», ни «по-ихнему» 
еще даже ничего не начиналось.

Краткий анамнез
Больной слаб. Только в минуты 
разговора о приватизации на его 
ланитах вспыхивает лихорадоч
ный румянец, он оживляется и 
хочет жить. Зажигательные, 
вдохновенные речи Бориса Ель
цина и Егора Гайдара на сессии 
войдут в историю болезни и, ко
нечно, украсят ее: сколько пре
красных слов сказали они о при
ватизации! А какой светлый 
гимн воспели ваучеризации. Ка
ждый ваучер уже можно вло
жить в дело. Лучше — в государ-

Приватизации 
не будет: 

приватизатор 
заболел

Рисунок Ригсния Стародубцева

ственное предприятие. Или в муниципаль
ное. Но только не туда, куда каждому че
ловеку хочется сильнее всего: в свою квар
тиру, в свою землю, во что-нибудь свое. 
Нет, советский человек обязан служить 
государству, муниципалитету!

Между тем не единожды уже было 
твердо решено, что приватизацию следует 
начинать с земли.

Еще в ноябре 1990 года в России был соз
дан государственный комитет по земель
ной реформе и земельным ресурсам.

Потом как-то подул ветерок — и коми
тет переназвали в государственный коми
тет по земельной реформе и поддержке 
крестьянских хозяйств.

И вдруг, представьте, проглянуло сол
нышко — .солидное учреждение стало 
называться комитетом по земельной ре
форме и земельным ресурсам при прави
тельстве России.

Но неожиданно пошел дождь — и те же 
люди стали называться сотрудниками ко
митета Российской Федерации по земель
ным ресурсам и землеустройству. По 
этому поводу, уверяли меня сотрудники, 
еще не привыкшие к своему новому назва
нию, Ельцин подписал специальный указ 
30 сентября 1992 года.

А с 20 августа этого же года был органи
зован федеральный центр аграрных и зе
мельных реформ, который в октябре еще 
сотрудников не имел. Он состоял из пред
седателя -  Виталия Ермоленко и его вер
ной секретарши, которые радостно оби
тали в превосходном помещении на Сре
тенском бульваре (в том самом гигантском 
доме, чуть скромнее египетской пирами
ды, который воздвигли на месте двухэтаж
ной Тургеневской библиотеки у станции 
метро «Кировская» и в котором какие 
только организации уже не перебывали!).

Словом, за два года одно солидное учре
ждение переназывалось четырежды, и 
было создано еще одно, хотя и то, что бы
ло, еще не приступало к тому, о чем запи

сали в его названии, а новое, 
перенявшее в несколько изме
ненном виде название прежне
го, за два месяца еще. даже не 
приступало ни к аграрным, ни к 
земельным реформам. Больной 
мечется, разбросался на подуш
ках... Врача! Врача!

Врача хотя бы для того, 
чтобы постичь названия двух 
условно новых учреждений. Что 
значат «земельные ресурсы», 
назойливо повторяющиеся в 
названии первого, и какая раз
ница между аграрными и зе
мельными реформами в назва
нии второго? Простой человек 
скажет: «Без пол-литра не раз
берешься». Но мы люди интел
лигентные и поэтому взываем: 
«Врача-а!»

Минутами больной впадает в 
беспамятство. 24 декабря 1990
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года на утреннем заседании IV 
Съезда народных депутатов СССР 
Михаил Горбачев, столь усиленно и 
без всякого повода преследуемый 
ныне властями, в ожесточенной 
схватке с председательствующим, 
который теперь живет-поживает и 
добра наживает в заточении, добил
ся, чтобы на голосование был по
ставлен лично им сформулирован
ный проект постановления о про
ведении референдума по вопросу 
о частной собственности на зем
лю.

Против этого проголосовали 
Юрий Черниченко, Бурбулис, Ар
батов, Ардзинба (абхазский герой), 
Юрий Болдырев, Марк Захаров, 
Константин Лубенченко и другие 
товарищи. Воздержались, обуре
ваемые честными сомнениями, та
кие крупные политические деятели, 
как Мамедов, Миркасымов, Мухта
ров, Сайфитдинова, Семенова, Ти- 
леубаева, Хубаев, Череповйч... 
Благоразумно отсутствовали тем 
утром товарищи Ельцин, Старовой
това, Фьюк, Чебриков, Янаев, Ада
мович... Принципиально воздержа
лись от голосования Гавриил По
пов, Юрий Афанасьев, Арыстан- 
баев, Бакрадзе, Дондуп... Несмотря 
ни на что, постановление о рефе-

Рисунок Владимира Владова

рендумс было принято. Но прове
ден он не был.

Теперь на сессии Верховного Со
вета России остро дебатируется во
прос о референдуме: пусть народ 
скажет свое слово о частном владе
нии землей! Сторонниками рефе
рендума выступают лучшие силы во 
главе с Ельциным.

Итак — врача!

Доктор прописал
Следуя примеру старших товари
щей по прессе, которые на привати
зации собаку съели, я обратился к 
человеку, чьи познания в области 
приватизации глубоки и основа
тельны. Это заместитель директора 
Института мировой экономики и 
международных отношений доктор 
экономических наук профессор 
Иван Королев. Вот как раз доктор и 
профессор тут и требуется!

Светило в области лечения обще
ства от запущенной болезни произ
нес свой приговор.

Он подтвердил, что прежде всего 
нужна приватизация земли. То есть 
передача ее в частную собствен
ность гражданам. И спорить — с 
земли или с оперного театра — нече
го. С земли — основного товара в

многотысячном списке товаров, 
производимых человеком, и един
ственного, к созданию которого он 
не имеет ни малейшего отношения.

Если у земли нет частного вла
дельца, то приватизация заводов, 
фабрик, химчисток, сапожных мас
терских, в сущности, лишена смы
сла. Владельцы товаров и услуг смо
гут вкладывать деньги снова только 
в товары и услуги. Деньги же имеет 
смысл вкладывать прежде всего в 
живородящую землю — источник 
сырья для заводов и фабрик, чтобы 
те ни производили. Таким образом, 
весь финансовый рынок страны не
мыслим без земли, которая обяза
тельно должна что-то стоить. Она 
должна продаваться на деньги, 
иметь стоимостное выражение в ку
пюрах. Земля -  самый желанный 
товар. Однако нельзя смотреть на 
землю только как на источник про
питания, как это делается сейчас.

Нынешнее противостояние в об
ществе идет из-за пустого: кто, дес
кать, накормит страну лучше — кол
хоз Стародубцева или фермер Н.? 
Это неверный подход. Земля родит 
еду под плугом любого человека, 
как бы он ни назывался. Земля — то
вар, который определяет все даль
нейшее после сбора урожая поведе
ние каждого человека, она учит осо
бому мышлению. Это начало всех 
денежных операций — накоплений, 
инвестиций, пожертвований... Де
нежный станок начинает работать 
благоразумно, когда земля продает
ся, покупается, меняет владельцев.

Словом, доктор’прописал начать 
приватизацию с земли.

Паника
Рецепты хороших врачей всегда 
просты. Не исключено, однако, что 
еще через двести лет найдутся лю
ди, которые будут сентиментально 
вспоминать рассказы бабушек и де
душек о колхозах и даже бороться за 
обобществление земли, полагая, 
что ленинцы не довели начатого до 
конца и сталинцы совершили много 
ошибок, а вот если все начать де
лать «правильно», то жизнь с ничей
ной землей могла бы получиться 
очень счастливой. Такой нейтраль
ной полосой земли является любой 
город, где особенно 'много энтузиа
стов приватизации.

Городские приватизаторы, напо
добие прекрасной и дерзновенной 
Ларисы Пияшевой, вероятно, не от
дают себе отчета, что их рвение — 
не более чем полезный для здоровья 
выплеск энергии. В городе привати
зировать есть много чего, но не 
строят дом с чердака. Потому-то 
приватизация квартир в Москве 
приобрела поистине безумные фор
мы.

Схема приватизации квартир не 
разработана. О ней только говорят. 
Тем не менее многие люди по при
зыву мэрии квартиры уже привати-
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СОЦИОЛОГИЧЕСКИЙ ОПРОС

Служба изучения общественного мнения VP (Vox Populi) 
Руководитель — профессор Борис Грушин

Кто лучше — 
государство или хозяин?
Говоря о конкретных способах выхода страны из кризиса, какой из пу
тей развития экономики вы бы выбрали -  на основе преимущественно 
(А) частной или (Б) государственной собственности?

сентябрь 1991 г.

А -3 5 %  А \  Б -4 3 %

февраль 1992 г.

А -  39% Б -  34%

22% -  затруднились ответить 27% -  затруднились ответить

Согласны ли вы с тем, что правительство должно разрешить гражда
нам быть собственниками крупных предприятий, с наймом 200 и более 
работников?

сентябрь 1991 г. февраль1992 г.

31% -  да /  Я Ш  55% -  нет 39% _ да , 42% -  нет

14% -  затруднились ответить 19% -  затруднились ответить

На вопрос «Что такое рынок?» более или менее правильно отвечают лишь 
около трети россиян. Почти половина опрошенных затрудняются сформули
ровать свои представления о рынке, а у каждого четвертого они явно оши
бочны. Рыночные отношения хоть и с трудом, но все же постепенно обре
тают у нас все более широкую социальную базу: об этом прежде всего гово
рит рост сторонников частной собственности, в том числе с неограниченным 
наемным трудом.

(Сентябрь 1991 и февраль 1992 годов. Опрошено 1995 и 1985 россиян.)

зировали, не очень понимая, что 
это значит в их личной судьбе. 
Они пошли на это без условий и 
готовые к любым последствиям. 
В домах Московского университе
та, например, совсем недавно по
днялась настоящая паника: по
квартирам кто-то пустил слух, 
будто те, кто квартиру еще не 
приватизировал, могут ее поте
рять, потому что университет та
кие квартиры безжалостно про
даст. И все кинулись «приватизи
роваться». Поднялась суматоха! 
Профессора и их наследники, бо
ясь оказаться на улице и зная, что 
защиты в наше время ждать не от 
кого, побежали в очередь. По
стойте! Нет же условии привати
зации квартир! Моссовет еще не 
решил даже, как приватизация 
должна выглядеть! «Рынок 
жилья» — звучит красиво, но и не 
более того.

Но почему-то же люди, кото
рые квартиры приватизировали, 
чувствуют себя спокойней тех, 
кто этого еще не сделал?

Ожидание бездомности гонит 
людей, которые никогда прежде 
не совершали необдуманных по
ступков, «покупать» квартиры. 
Приватизация стала частью на
шего ужасающего быта, в кото
ром у человека вдруг может не 
оказаться дома. Советский чело
век так устроен, что он привык 
ко всем лишениям, но потеря 
дома — самая тяжелая. А новая 
советская власть использует при
ватизацию как угрозу лишения по
следнего, что у советского чело
века осталось: его квартиры,
крыши над головой.

Скорее всего, городскому бюд
жету понадобилось немного денег 
— и вот распущен страшный слух 
среди самых умных, спокойных 
людей. Потеряв голову и прису
щую им рассудительность, ученая 
братия бежит наперегонки за при
ватизацией!..

Консилиум возражает
Приватизация, которая обещает 
какое-то смутное счастье в буду
щем, стала болезнью и причиняет 
страдания многим людям. Тем не 
менее на консилиуме докторов в 
Верховном Совете и на расширен
ном консилиуме — Съезде народ
ных депутатов — с приватизацией 
земли не соглашаются. Консили
умы возражают против этого ме
тода лечения. Там, правда, все 
единодушно считают, что яйцо 
лучше всего есть с солью, но 
одни настаивают, что песчинок 
соли должно быть нечетное чи
сло, а другие, подобно мольеров- 
скому персонажу, что четное и 
только четное. Заболел привати
затор!

Но тут поступило радостное из
вестие: малый консилиум, кажет

ся, счел возможным разрешить 
гражданам вкладывать ваучеры в 
землю и в жилье. Мнение боль
шого консилиума пока неизвестно: 
съезд намечен на декабрь 1992 го
да. Однако если рецепт выписы
вался столь долго, то все последу
ющее грозит растянуться до вто
рого пришествия. В самом деле, 
нужно создать программу привати
зации. Затем в каждом населен
ном пункте страны — органы при
ватизации и контроля за этим ме
роприятием. Нужны юридические 
нормы, которые за письменным 
столом не придумаешь...

Но самое любопытное, что, 
пока консилиумы томят, земля 
оказывается в частном владении! 
Так всегда бывает, когда на что-

нибудь появляется запрет. Тихое, 
негласное завладение землей идет, 
говорят, повсюду. Советская 
власть традиционно вступает в 
контакт с людьми, которые 
умеют запреты обходить, а с чест
ными она сурова чрезвычайно. 
Это ей было свойственно всегда. 
А когда наш почтенный доктор
ский корпус выздоровеет, тут 
вдруг окажется, что земля уже вся 
разобрана и расхватана, и прода
вать, собственно, нечего.

С одной стороны, это прекрас
но, что жизнь, так сказать, взяла 
свое, но с другой — очень важно, 
чья земля. Потому что с облада
ния землей начнется новая жизнь, 
которая будет или честная, или 
опять нет.
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Китайцев в России 
маловато,

поэтому по китайскому пути идти некому

П
очему у китайцев все слава 
богу, а у нас так скверно?

Для начала стоит заме
тить, что и в Китае отнюдь 
не все и не сразу пошло. Й 
там в начальной стадии ре
форм не все было ясно, со
вершались ошибки, искали 

оптимальные варианты. Но там поиск был 
сравнительно недолог, а результаты до
статочно быстро стали по
дтверждать правильность 
избранного варианта эко
номических реформ.

Китаискии паровоз вперед летит: портреты «великого кормчего» 
висят повсюду, но его наказы предпочитают не вспоминать

Леонид Васильев волюцию» во главе с верными Мао хунвэ- 
йбинами (заметьте, с теми, молодыми, кто 
слабее остальных был связан с традицией 
и уже в силу хотя бы только этого менее 
других был настоящим китайцем).

Жизнь взяла свое, и бывшие хунвэ- 
йбины стали нормальными китайцами. И 
потому сегодня от маоизма в Китае уже 
мало что осталось. Разумеется, этому по
могли и реформы, связанные с политикой 
и деятельностью Дэна, де-факто возгла
вившего Китай после Мао и продолжа

ющего его возглавлять и в 
наши дни.

Демаоизация далеко не 
завершена. Больше того, 
она еще не очень-то и за
метна, во всяком случае 
внешне. * Правит страной 
по-прежнему маоистская 
компартия. Однако для 
серьезных наблюдателей и 
аналитиков уже нет сомне
ний в том, что дни маоизма 
и КПК сочтены. И дело да
леко не только в том, что 
XIV съезд продемонстри
ровал победу курса Дэна на 
реформы, ведущие к фор
мированию рыночно-част
нособственнической струк
туры по японской, тай
ваньской или южнокорейс
кой модели. Дело отнюдь и 
не в том, что на съезде 
были едва ли- не наполо
вину обновлены централь
ные органы партийного 
руководства, в которые 
были введены так назы
ваемые «рыночники». Вся 
суть дела в том, что про
цесс трансформации Китая 
по рыночно-частнособ
ственнической модели 
стал уже необратимым. 
Назад пути нет. Те же, кто 
этого не в состоянии по
нять, понемногу устраня
ются.

Понемногу не только 
для того, чтобы сохранить 
традиционно ценимое» в

Расстались
по-тихому
Вспомним, что в нашей 
стране сталинизм, даже по
сле его разоблачения Хру
щевым, оставался нормой 
жизни долгие Десятилетия 
после Сталина. Оставался
прежде всего потому, что

fiyHflaMeHT, на котором он 
ыл построен, не был, 
увы, органически чужд на

шей стране. Маоизм при 
всех его попытках увязать 
марксизм с китайскими ре
алиями оказался все-таки 
органически чуждым Ки
таю. И он был отторгнут 
сразу после смерти Мао. 
Но отторгнут по-китайски, 
без нагнетания конфликт
ной ситуации, при явном 
стремлении сохранить ли
цо, не говоря уже о сохра
нении правящей элиты, 
идентифицировавшей себя 
с маоизмом, с коммунисти
ческим режимом.

Стоит заметить, что 
корректировка маоизма в 
этом плане была проде
лана еще при жизни Мао, 
что и повлекло за собой 
внутрипартийные кон
фликты и «культурную ре
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иная — и в этом суть всех 
проблем. Во-первых, у 
нас была уничтожена де
ревня и ликвидирован 
крестьянин — то и другое 
было заменено кол
хозно-совхозной систе
мой с нерадивыми и ни за 
что не отвечающими ра
ботниками, а во-вторых, 
у нас львиная доля про
мышленности, эконо
мики города была 
жестко ориентирована 
на военное производ
ство.

Дефицит японцев 
и китайцев
В Китае тоже есть воен
ное производство. Но 
оно по своей роли в эко
номике страны не идет 
ни в какое сравнение с 
нашим. Львиная доля го
родской промышленно
сти и экономики Китая

Многоэтажные билдинги, 
акции, холдинговы е 
компании... стали 
в Поднебесной традиционным 
явлением

связана с производством 
товаров для людей.

В маоистском Китае 
тоже были коммуны, 
родственные нашим "кол
хозам. Но там в этих

Китае лицо (ведь устраняют с ува
жением, с сохранением многих при
вычных привилегий), и не только 
для того, чтобы не допустить кон
фликта, не утратить устойчивого 
гармоничного баланса. Понемногу 
также и потому, что в столь серьез
ном деле, как коренная ломка при
вычных норм жизни, ни в коей мере 
нельзя спешить.

Нам бы их деревню...
Спешили в Китае или не спешили? 
Если брать за основу сроки — все де
лалось достаточно быстро, а пер
вые устойчивые и вполне ощутимые 
результаты, включая резкое повы
шение уровня жизни в китайской де
ревне, стали ощутимы через 3—4 
года после начала реформ. У нас 
долго и много говорили о реформе, 
но приступили к ней лишь около 
года назад. Как знать, может быть, 
в ближайшие 2—3 года и у нас будут 
сопоставимые результаты? Я имею 
в виду именно результаты, ощути
мые в уровне жизни населения. Од
нако все наши проблемы в том, что 
мы уже устали ждать этих результа
тов. Силы и запас терпения были 
съедены предшествующими ше
стью годами преобразований, не 
имевшими отношения к серьезной 
экономической реформе.

Сегодня политическая оппозиция

кабинету реформаторов то и дело 
ссылается на китайскую модель и 
едва ли не всерьез полагает, что нам 
следовало бы идти китайским путем 
и что мы все еще можем, изменив 
курс, пойти этим путем.

В начале октября нынешнего года 
в своем докладе на сессии Верхов
ного Совета России Егор Гайдар за
метил, что мы не можем пойти по 
китайскому пути потому, что мо
мент, когда можно было бы пойти 
по этому пути, уже миновал и что 
сами депутаты в свое время своими 
выступлениями по поводу суверени
тета России закрыли для страны 
этот путь.

Выяснение этого вопроса важно 
не столько ради полемики с Гайда
ром, который, затронув китайскую 
модель, лишь отбивался от нападок 
оппонентов, сколько для того, 
чтобы те, кто продолжает еще 
всерьез уповать на то, что китайс
кую модель можно было бы взять, 
да и перенести к нам, поняли, по
чему это невозможно.

Дело не в том, что у них все идет 
медленно и постепенно, не затраги
вая основ коммунистического режи
ма, по крайней мере внешне. V нас 
Горбачев первые несколько лет 
перестройки делал то же самое. Но 
при всем том он не сумел начать 
процесс экономических реформ. Не 
сумел потому, что наша экономика

коммунах жили кре
стьяне — те самые, кото
рых у нас не осталось. 
Там их подавляющее 
большинство населения. 
Эти крестьяне не были 

еще развращены ни неумением и не
желанием много и качественно ра
ботать. ни связанными с этим поро
ками. Больше того, они продол
жали хранить традиции культуры 
труда и социальной дисциплины. 
Первый этап реформ, просто осво
бодивший крестьян от коммун и 
предоставивший им землю и право 
производить и продавать на рынке 
продукт, сразу же дал эффект, не
взирая на то, что основы режима не 
были всерьез затронуты. А когда в 
городах первые шаги реформы ока
зались неверно сориентированы (на 
наращивание тяжелой промышлен
ности). реформа была скорректиро
вана.

Можно ли было у нас начать ре
форму с деревни? Увы, шансов на 
результат не было. Поэтому все 
планы и надежды реформаторов 
оказались связанными с реформой 
экономики в городе. Но тут рефор
маторы натолкнулись на жесткое 
сопротивление нашего военно-про
мышленного комплекса, который 
не видел для себя места в реформи
рованной экономике, ибо целиком 
зависел от государственного финан
сирования. И никакая корректи
ровка (вспомним дебаты вокруг 
«500 дней») не помогла. Поневоле 
пришлось начать с политических ре
форм, а это привело к развалу 
СССР и выходу на передний план
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идеи суверенитетов. Именно то, что 
экономическая реформа в нашей 
стране без уничтожения имперской 
структуры пойти просто не могла 
(этого не допускали всесильный 
ВПК и отражавшие его интересы 
важнейшие элементы аппарата вла
сти — КП СС, КГБ, генералитет), 
способно объяснить, почему у нас 
китайская модель не имела шансов 
на успех.

Вице-президент Руцкой как-то за
метил , что у нас не может идти прео
бразование по японской модели, так 
как для этого слишком мало япо
нцев (при этом Руцкой почему-то 
считает, что китайская модельj  нас 
приемлема). Замечу, что китайская 
модель в нашей стране нереальна 
именно потому, что для этого 
нужны китайцы. Китайцы с их тра
дициями, культурой и дисциплиной 
труда и быта. Китайцы с их все еще 
очень высоким стандартом морали, 
с их неутомимостью, неприхотли
востью и вечным стремлением к 
гармонии. Гармонии людей друг с 
другом, людей с природой, обще
ства и государства. Именно это ле

жит в основе успеха китайской мо
дели преобразований сегодня. Всего 
этого нет у нас, и именно поэтому 
наши преобразования начались с 
выяснения отношений — между 
людьми, народами, государствами.

Тут и у Пиночета 
ничего бы не вышло
X IV  съезд КПК настойчиво продол
жает утверждать верность социали
стической идее. Он призывает Ки
тай к «социалистической рыночной 
экономике». И действительно, се
годня, в процессе медленного пере
хода от старого к новому, его эконо
мика — и рыночная, и социалисти
ческая.

Съезд клялся в верности идеям со
циализма, марксизма и маоизма, а 
также грозил тем, кто склоняется в 
сторону либеральной демократии. 
Но угрозы уже мало кого пугают, а 
в клятвы понемногу перестают ве
рить. Все заняты делом. И соответ
ственно понемногу идут вперед. Не 
сразу к либеральной демократии — 
мало кто в Китае вообще знает, что

это такое. Китай идет по пути ре
форм. Путь же реформ ведет эту 
страну к привычной для современ
ных стран Дальнего Востока японо
тайваньской модели развития.

И Япония, и Тайвань, и Южная 
Корея шли к своему сегодняшнему 
процветанию и либерально-демо
кратическому обществу через 
жестко-авторитарные режимы. 
Традиции этих обществ должны 
были приспособиться к новым ре
алиям рыночно-частнособственни
ческой структуры, причем задачу 
приспособления взяли на себя пра
вящие режимы, управлявшие по
чти по-старому,- что тоже было 
принятой нормой, веками санкцио
нировавшейся традицией. Отече
ственная традиция в принципе тоже 
близка к восточно-деспотической 
авторитарной. Едва ли не боль
шинство в нашей стране столь же 
далеко от либеральной демокра
тии, как и китайцы. И это одна из 
главных причин того, почему мно
гие из числа нынешних власть иму
щих или стремящихся к ней обра
щают свои взоры на Восток (или,

Мао уходит по-английски
Дэн Сяопин совместил несовместимое: 
свободный рынок в экономике и власть 
коммунистической партии

Р ешительное наступле
ние сторонников кар
динальных реформ в 

Китае началось в начале ны
нешнего года после поез
дки Дэн Сяопина по югу 
страны. Там он заявил о не
обходимости использова
ния в социалистическом Ки
тае капиталистических ме
тодов хозяйствования.

«Не бояться 
капитализма»
«Рыночная лихорадка» ох
ватила практически все 
сферы народного хозя
йства. Газеты пестрят сооб
щениями об акционирова
нии предприятий, все боль
шему числу из них разре
шается выпускать в свобод
ный оборот ценные бумаги. 
Повсеместно создаются то
варные биржи и оптовые 
рынки. Коренной реформе 
подвергается система 
найма рабочей силы, за
воды и фабрики получают 
все большую самостоятель
ность. Банкротства предп
риятий уже не вызывают 
всеобщего шока.

Южные и восточные про
винции страны вырвались 
далеко вперед благодаря

созданию в них специаль
ных экономических зон. ко
торые были призваны стать 
аккумуляторами иностран
ных капиталовложений и 
современной западной тех
нологии на территории Ки
тая.

Одна из наиболее разви
тых южных провинций -  
Гуандун намерена в бли-' 
жайшие двадцать лет дог
нать четырех экономичес
ких «тигров» Азии: Синга
пур, Гонконг, Тайвань и Юж
ную Корею. Партийный ли
дер провинции Се Фэй счи
тает, что совершить подоб
ный «скачок» югу во многом 
помогут капиталовложения 
зарубежных китайцев-хуа- 
цяо, а также близость тех же 
азиатских «тигров».

В прошлом году ино
странные предприниматели 
вложили в гуандунскую эко
номику 2,5 миллиарда дол
ларов, а только за первые 
девять месяцев текущего 
года объем использованных 
зарубежных инвестиций со
ставил 3,1 миллиарда. Зна
чительное увеличение капи
таловложений в последнее 
время, как полагают, стало 
ответной реакцией ино
странных бизнесменов на

призыв Дэн Сяопина «уско
рить темпы реформ».

Однако экономический 
отрыв прибрежных районов 
Китая подчеркивает, с ка
кими трудностями при 
переходе на рыночные 
рельсы сталкиваются
остальные провинции стра
ны, не имеющие явных гео
графических преимуществ 
и широких преференций со 
стороны центральных вла
стей. А ведь именно в них 
сосредоточена основная 
часть крупных и средних го
сударственных предпри
ятий, которые трудно сразу 
переориентировать на ры
нок.

Треть крупных госпред
приятий, являющихся «ко
стяком китайской нацио
нальной экономики», убы
точна. другая треть с трудом 
сводит концы с концами. 
Многие из них', предостере
гают специалисты, могут не 
выдержать жестких условий 
рынка, что приведет к волне 
банкротств.

Споры вокруг 
рынка
Ведущий китайский эконо
мист Ма Хун считает, что 
преобразованиям должна 
подвергнуться прежде 
всего стратегия экономи
ческой деятельности госу
дарства. Государственные

органы должны перейти от 
привычных им методов пря
мого контроля за предпри
ятиями к новым формам 
косвенного регулирования 
с помощью экономических 
рычагов и законов. А завод
ской администрации необ
ходимо предоставить как 
можно больше прав и само
стоятельности для решения 
таких вопросов, как управ
ление производством, вне
шнеторговые операции, ин
вестиции, определение цен 
на продукцию, наем и ис
пользование рабочей силы, 
распределение заработной 
платы...

По мнению китайского 
экономиста, необходимо 
также создание для пред
приятий различных форм 
собственности, равных усло
вий в конкурентной борьбе 
на рынке. Для этого, в част
ности, предстоит отказаться 
от существующей в Китае 
«системы двойных цен», по 
которой предприятия под 
госзаказ получают сырье и 
материалы по льготным та
рифам, но при этом и про
дукцию вынуждены прода
вать государству по искус
ственно заниженным ценам.

Ма Хун считает, что усло
виям рынка в Китае наибо
лее соответствовала бы 
смешанная, акционерно
холдинговая система, при 
которой собственниками 
крупных и средних предпри
ятий в ходе акционирования 
становились бы наряду с го
сударством также другие
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скажем, в Чили) в поисках образца 
для подражания.

Едва ли стоит снова повторять, 
что мы не китайцы. Но мы, к сожа
лению, и не чилийцы. Мы вообще 
стоим особо (вот она, основа для на
ших национал-патриотов!). И не 
только потому, что у нас нет кре
стьян, но и потому, что вместо кре
стьян у нас появились десятки мил
лионов люмпенов с соответству
ющей психологией. Не только пото
му, что вся наша чего-либо стоящая 
промышленность и наука, все луч
шие кадры традиционно работают 
не на людей, а на войну, но также

и потому, что на людей вообще не 
привыкли у нас работать, ибо людей 
у нас привычно не уважали и огра
ничивались словами о том, что о них 
заботятся «партия и правитель
ство».

Можно понять тех, кто вот уже 
много лет подряд с упорством, до
стойным лучшего применения, 
вздыхает о том, что на смену тота
литаризму в нашей стране пришел 
не авторитарный режим. С ним 
было бы спокойнее... Действи
тельно ли авторитарный режим (не 
в Китае или Чили, а именно у нас) 
помог бы?

Генсек ЦК КПК Цзян Цзэминь (слева) и премьер Госсовета КНР Ли Пэн задавали тон на XIV съезде 
КПК. Но власть в Китае пока в руках Дэн Сяопина

организации, трудовые кол
лективы и частные лица. По 
оценкам экспертов, к 2000 
году доля госсектора в вало
вом промышленном произ
водстве может снизиться до 
20 процентов.

Немало споров вызывает 
и вопрос об угрозе роста 
безработицы вследствие 
разорения неконкуренто
способных государствен
ных предприятий. Предсе
датель Госкомитета КНР по 
реформе экономической 
системы Чэнь Цзиньхуа 
призвал «не делать траге
дии» из разорения и закры
тия отдельных предпри
ятий. По его словам, в усло
виях рынка это процесс 
естественный. А искус
ственная поддержка убы
точных заводов и фабрик 
лишь наносит вред всей эко
номике. Но к нерентабель
ным предприятиям нужно 
подходить дифференциро
ванно: одни из них надо 
останавливать для упорядо
чения, другие следует пере

профилировать, третьи 
лучше слить с более эф
фективными, а кое-какие 
должны быть закрыты или 
проданы с аукциона. За 
первое полугодие ныне
шнего года в Китае подоб
ным операциям были по
двергнуты около 600 госп
редприятий, а 66 — объяв
лены банкротами.

Однако многие в Китае, 
в том числе и в руковод
стве страны, придержива
ются более осторожного 
подхода к этой проблеме. 
В частности, вводится си
стема страхования по без
работице. Этой системой 
с 1986 года в Китае уже 
воспользовались 415 ты
сяч человек, 280 тысяч из 
них получили возмож
ность переквалифициро
ваться и найти новые ра
бочие места. Но, для того 
чтобы охватить страхова
нием всю промышленную 
сферу страны, понадо
бится как минимум три 
года.

Судя по всему, реализа
ция даже хорошо разрабо
танной теории реформ в Ки
тае, где более четырех де
сятков лет правил бал план, 
а государство не жалело 
средств (за счет населения, 
разумеется) для субсидий 
промышленности. будет 
сталкиваться с трудностями 
не только экономического, 
но и психологического ха
рактера. Руководители 
крупных предприятий, при
выкшие за долгие десятиле
тия править за счет казны, 
не собираются активно 
«окунуться в море рынка».

Начальство
помолодело
Китаю предстоит еще прео
долеть довольно много 
сложностей в переводе эко
номики на цивилизованные 
рыночные отношения. Для 
этого необходимы энергич
ные, сравнительно молодые 
руководящие деятели, кото
рые бы активно претворяли

в жизнь теорию Дэн Ся
опина о создании «социа
лизма с китайской специ
фикой».

После XIV съезда сред
ний возраст членов ЦК 
КПК составляет 56,3 года. 
При этом в высший партий
ный орган не вошли мно
гие поборники консерва
тивной линии. Зато в по
литбюро ЦК КПК введены 
представители наиболее 
динамично развивающихся 
регионов Китая: руководи
тели парторганизаций про
винций Гуандун — Се Фэй 
и Шаньдун — Цзян Чунь- 
юнь, а также города Шан
хай -  У Банго, которые, 
судя по всему, и будут иг
рать роль движителей в но
вой экономической страте
гии страны.

...Некоторые китайцы от
крыто утверждают, что са
мый большой секрет состоит 
в том, что в стране Мао, где 
до сих пор повсюду развева
ются алые знамена, а на вы
сотных домах начертаны 
пропагандистские партий
ные лозунги, коммунизм 
развалился. Хотя это и госу
дарственный секрет, но 
большинство китайцев 
именно так и думают.

Александр Соколов, 
Владимир Федорук, 

собственные 
корреспонденты 

ИТАР-ТАСС специально 
для «НВ» 

ПЕКИН-МОС'КВА

Я в этом очень сомневаюсь. К ка
ждому контролера не приставишь, а 
работать хорошо люди у нас по уже 
упоминавшимся и многим иным 
причинам давно уже отвыкли и ра
зучились. В лучшем случае жесткий 
режим восстановил бы статус-кво. 
Но это опять-таки было бы гибель
ным для нашей страны с ее раздув
шейся военной промышленностью 
и разоренной деревней. А  чтобы 
перестроить то и другое, у любого 
авторитарного правительства в на
шей стране нет средств, нет автори
тета, нет доверия. И пусть мы не го
товы к демократии, пусть нас стра

шит чуждый нам свободный 
рынок, пусть мы привыкли 
ненавидеть богачей -  так 
уж воспитаны, но совер
шенно очевидно: только де
мократические реформы во 
всех сферах нашей жизни в 
состоянии изменить всех нас
и вместе с нами всю нашу и 
последующих поколений 
жизнь к лучшему.

Фото из журналов «Шпигель» 
(Германия) и « Ньюсуик>  (США)
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И С Т О Р И Я и С О В Р Е М Е Н Н О С Т Ь

Катынский крест на коммунизме
Президент Польши Лех ВАЛЕНСА отвечает-на вопросы 
корреспондента «Нового времени» Рудольфа БОРЕЦ
КОГО

Н
аша встреча состоялась че
рез несколько дней, после 
того как специальный 
представитель российс
кого президента передал в 
Бельведере президенту Полыни но

вые документы об одном из самых 
страшных преступлений сталинской 
эпохи — катынском деле (см. «НВ» 
№ 43/92). Но разговор об этом, 
естественно, вышел за рамки траге
дии полувековой давности.

Люди, не жалейте 
о прошлой жизни!..
«Новое время». Господин прези
дент, начнем с того, что для вас 
лично как человека, поляка, главы 
государства связано со словом «Ка
тынь»?

Лех Валенса. Конечно, для ка
ждого поляка Катынь — не только 
географическое название. О Ка
тыни можно говорить в разных 
плоскостях. Скажу о той, которую 
считаю генеральной. Знаю, какой 
отзвук вызвали переданные доку
менты и у нас, и в Москве, и на Запа
де. И все же отвечу иначе, чем мно
гие комментаторы этого события и 
обстоятельств вокруг него. Катын
ское дело вынесло окончательный 
приговор бесчеловечной системе, у 
ее сторонникой просто уже нет и 
быть не может аргументов в ее за
щиту. Ведь до сих пор то там, то 
здесь, у нас и у вас раздаются возгла
сы: «Коммуна, вернись!» Ельцин 
понял то, что я понял раньше: пока 
о Коммунистическом режиме не бу
дет сказана вся правда, останется и 
почва для сомнений, для разного 
рода толков, что «прежде не так уж 
плохо было». Полякам важно дать 
себе ясный и однозначный ответ: 
какая система стояла за названием 
Польская Народная Республика? 
Не ответив на это, нельзя дать 
оценку и другим явлениям, фактам. 
Ельцин, на мой взгляд, совершил 
поступок прямо-таки героический, 
обнародовав документы о Катыни, 
о южнокорейском самолете, амери
канских военнопленных. Тем са
мым он как бы сказал всем нам: лю
ди, не жалейте о той жизни и не же
лайте ее возврата! Вот что мне ка
жется самым главным итогом ка
тынского дела. Навсегда закрыть 
дискуссию об «исторической мис
сии» коммунизма. Отрезать путь к 
любым попыткам его реставрации. 
Думать о том, как обезопасить себя

от повторения подобных трагедий в 
будущем.

I (риговор системе
«НВ». Как может отразиться правда 
о Катыни на отношениях наших го
сударств, наших народов?

Л.В. Важно, что в роли разобла
чителя лжи выступила не постра
давшая. а виновная сторона. В этом

ступок Ельцина положил конец 
этому попятному отходу на «заго
товленные позиции». Только те
перь можно строить наши межгосу
дарственные отношения на принци
пиально новой основе, о чем я уже 
говорил. Мужество российского 
президента состоит в том, что он не 
захотел быть заложником мнимых 
«высших интересов» (по схеме: 
скажу только то, что обязан, приз
наюсь только в том, чего не смогу 
отрицать). Я могу объяснить так
тику прежних советских руководи
телей в этом вопросе лишь тем, что 
все они так или иначе исповедовали

лех Валенса: Окончательный приговор бесчеловечной системе
Фото И Т  А Р — ТАСС

я вижу добрый знак и залог того, 
что впредь мы будем строить наши 
отношения открыто, на взаимном 
доверии и уважении друг к другу. 
Катынь послужит нам уроком и пре
достережением.

«НВ». Поступок российского 
президента вы назвали героичес
ким. Между тем утверждают, что 
оба наших президента — и Горба
чев, и Ельцин — знали о существо
вании главных документов, по 
крайней мере с 24 декабря прош
лого года. Как вы расцениваете 
этот факт?

Л.В. Все лидеры до Ельцина сле
довали тактике частичных уступок. 
Никто до него сказать полную, ис
черпывающую правду не отважил
ся. Каждый из его предшественни
ков отступал под нажимом обсто
ятельств, ценой «наименьших по
терь», если можно так сказать. По

идею «улучшенного» социализма. 
Но как можно призывать к улучше
нию системы, способной на такие 
зверства? Правда о Катыни и кон
цепция реформированного социа
лизма были несовместимы. Ельцин 
разорвал этот порочный круг, и в 
этом его огромная заслуга перед на
шими народами.

«нв».н асколько я знаю, генерал 
Ярузельский в свое время тоже 
стремился выяснить все обстоятель
ства уничтожения польских офице
ров на территории СССР...

Л.В. Генерал Ярузельский дей
ствовал именно «в свое время», то 
есть зависел от конкретных обсто
ятельств. Он вынужден был испол
ьзовать тактику «постепенного дав
ления». Можно теперь сколь угодно 
размышлять, следовало ли быть бо
лее настойчивым, пренебречь прин
ципом «меньшего зла» и так далее.
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Но генерал имел дело с прежними 
лидерами, сам принадлежал к их 
эпохе и принимал их условия игры. 
В.какой степени тактика «постепен
ного давления» была ему навязана, а 
в какой и он считал ее единственно 
верной — это уже иная тема. Мне 
лично важно не то, какой момент 
выбрал Ельцин для своего шага, а 
то, что он этот шаг сделал, ради
кально изменив весь климат наших 
отношений.

«НВ». Один из польских журнали
стов заметил, что после этого шага 
Ельцина Конституционному суду в 
Москве уже ничего не остается...

Л.В. ...кроме как вынести приго
вор. Да, и я так считаю. Речь может 
идти только о его формулировке. 
Никто, я думаю, не жаждет мести, 
но мир должен знать, что прекра
тила свое существование преступ
ная формация и представлявшая ее 
преступная партия. Теперь и мы мо
жем с полным правом тех людей, 
которые пытаются в Польше вину 
целой организации подменить ви
ной отдельных лиц, открыто наз
вать демагогами. Скажу больше: се
годня такой заявитель выглядит со
причастным преступлениям режи
ма, о котором тоскует.

От НАТО -  к НАТО-бис
«НВ». Теперь перейдем к вопросам 
более общего характера. Польша, 
как и весь восточноевропейский ре
гион, некогда называвшийся соцсо- 
дружеством, переживает смену по
литических ориентаций. В чем вы
ражается специфически польский 
подход к главным ориентирам на 
этом пути, в частности к НАТО?

Л.В. Когда я высказал идею так 
называемого НАТО-бис, в Москве 
забеспокоились. Тревога была бес
почвенной, я вовсе не призывал к 
созданию какого-то нового воен
ного блока, тем более против Рос
сии. Предложение состояло в том, 
что такие посткоммунистические 
государства, как Польша, Венгрия, 
Чехо-Словакия, страны Балтии, мо
гли бы договориться о каких-то 
структурах общей безопасности, ис
ключающих владение определен
ными видами оружия (ядерным, хи
мическим и подобными). В этих 
структурах речь о России не шла 
именно потому, что она является 
ядерной державой (и такой, по-ви
димому, останется), обладает высо
ким военным потенциалом, и у нее 
нет необходимости искать защиты 
где-то на стороне. Ее оборона само
достаточна.

«НВ». Вы хотите сказать, что 
Польша зависла между НАТО и 
Россией?

Л.В. Вот именно. Я хочу сказать, 
что в ситуации, когда НАТО нас не 
хочет, а Россия после ликвидации 
ОВД оказалась как бы сбоку, проб
лемы стабильности наших границ и 
предотвращения возможных при

граничных конфликтов мы в оди
ночку без объединения в какую-то 
структуру коллективной безопасно
сти, боюсь, не решим. Так что 
НАТО-бис, как я это вижу, служил 
бы исключительно для поддержа
ния мира в восточноевропейском 
регионе, а не против России. Вот в 
чем была моя идея.

«НВ». Во время недавнего визита 
главы российского правительства 
Егора Гайдара в Польшу вы выдви
нули предложение о создании лич
ных президентских представи
тельств — польского в Москве и рос
сийского в Варшаве — с целью быст
рее и эффективнее налаживать кон
такты между нашими хозяйствами. 
Что-нибудь сдвинулось с места?

Л.В. Мне кажется, между прези
дентами есть полное взаимопонима
ние. Что касается исполнителей, то 
они явно опаздывают. Я понимаю, 
что ситуация у вас сейчас чрезвы
чайно непростая (и социальная, и 
межнациональная, и экономичес
кая). Но давайте быстрее сообра
жать, на чем мы можем вместе, не 
обманывая друг друга, заработать, 
что можем для взаимной выгоды 
предложить друг другу. Присут
ствие личных представителей при 
президентах, думаю, поможет 
этому процессу. Какое-то движение 
уже есть, но говорить о конкретных 
результатах еще рано.

«НВ». В наших странах идет оже
сточенная борьба за власть, иногда 
скрытая, иногда явная и циничная, 
компрометирующая молодую демо
кратию. Это что, закономерность 
«переходного момента»?

Л.В. За науку демократии прихо
дится платить. Столкновения амби
ций здесь не избежать. Этим надо 
переболеть. Но, пока прошлое хва
тало нас за ноги, мы к конструктив
ному этапу перейти не могли. Се
годня благодаря смелому решению 
Ельцина мы закрываем страницы 
взаимных счетов. Трудно предста
вить, чтобы старые партийные ор
тодоксы ставили теперь нам палки в 
колеса.

«НВ». Тревожнее, мне кажется, 
другое. Борьба за лидерство разы
грывается уже не столько между 
старым и новым, а внутри нового...

Л.В. Если ваш парламент вместе с 
Конституционным судом вынесет 
окончательный приговор преступ
ной системе и ее партии, это могло 
бы стать серьезным правовым уро
ком и для новых демократов. Ведь 
как рассуждают иные теперешние 
бонзы: если можно было обойти за
кон раньше, то почему это не позво
лено нам? Такое мышление — порок 
наследственный.

«НВ». Опасно то, что раскол де
мократического движения сопрово
ждается у нас объединением крайне 
правых сил и крайне левых. А в 
Польше наблюдается что-либо по
добное?

Л.В. Разумеется. Полюса в поли

тике всегда притягивают крикли
вых, авантюрных и хитрых. Они му
тят воду, обманывают людей не
сбыточными обещаниями, лжи
выми по существу, но привлека
тельными в данный момент лозунга
ми. А центр — это, как правило, 
люди солидные, работоспособные и 
впередсмотрящие. Им митинговать 
некогда. Центр понимает, что народ 
бесконечно обманывать невозмож
но. Вопрос ведь и в том, когда и ка
кую цену придется за этот обман 
платить. Как гласит польская пого
ворка, вола не водят, пока сам он не 
ходит. Закончу тем, что самое труд
ное из выпавшего на долю нашего 
поколения — это разрушать старое 
и создавать новое. Одновременно. 
Такого в истории еще не было...

«НВ». Спасибо за беседу.
• * * *

А теперь — маленькое послесловие. 
Катынская история, мучительно 
пробиваясь к правде, полвека жила 
своей жуткой жизнью: ни утаить мо
гилы двух с лишним десятков тысяч 
расстрелянных в военных мундирах, 
ни вытравить память семей, род
ных, друзей было невозможно. И не 
только поляков, каждого из нас, со
ветских, кто немимолетно задер
жался в этой стране, катынская 
драма так или иначе задела, ошело
мила, обожгла. Она словно грозный 
призрак витала на просторах от 
Буга до Одера, от Татр до Балтики 
все пять десятилетий. Есть и у меня 
«моя Катынь» — картинка из жизни, 
что всякий раз всплывает в памяти 
словно немой фильм, когда слышу 
это страшное слово-символ: КА
ТЫНЬ...

Серым промозглым утром то ли 
конца ноября, то ли начала декабря 
81-го брел к трамваю, прикрывая 
лицо от хлестких ударов мокрого сне
га. Улица пустынна и полутемна. Но 
на светлом фоне дома — какое-то де
ловитое шевеление неправдопо
добно маленьких фигурок. Подошел. 
Два гавроша лет этак по 8—10 стара
тельно выводили на шершавом бето
не: «ОТОМСТИМ ЗА КАТЫНЬ».

И вот свершилось: история жут
кого, бесчеловечного и подлого 
преступления исчерпана до самого 
дна. Поступок президента России, 
даже невзирая на политические его 
мотивы, здесь, в Польше, склонны 
поставить рядом с высоким актом 
раскаяния покойного канцлера Гер
мании Вилли Брандта, опустивше
гося на колени перед памятником в 
Варшавском гетто. Таким его запо
мнили поляки и весь мир. Навсегда.

Конечно, след катынской траге
дии — и в разрушенных семьях, и в 
неродившихся детях, и в потерях са
мых близких, и в несвершенных де
лах — будет долго еще влачиться по 
земле польской. Но правда, как и 
время, лечит. Раскаяние облегчает 
бремя вины.

ВАРШАВА
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Тайна Танненбуша
Что заставило свести счеты с жизнью некогда  
известных и популярных политиков П етру Келли 
и Герта Бастиана?

о сих пор не ясно, когда 
точно они покончили 
жизнь самоубийством в 
своем доме в боннском 
районе Танненбуш. След
ствие исключает «уча

стие третьих лиц» в этой драме, ко
торая разыгралась примерно за две 
недели до того, как были обнару
жены их тела, и рисует такую кар
тину происшедшего: 69-летний Герт 
Бастиан приставил пистолет к виску 
лежавшей в постели и, вероятно, 
спавшей 44-летней Петры Келли 
и нажал курок. Затем, выйдя из 
спальни, пустил пулю себе в го
лову.

Они не оставили никаких объ
яснений. И сегодня вокруг этой 
драмы куда больше вопросов, 
нежели ответов...

С конца 70-х их имена были 
символом движения за мир, в за
щиту прав человека, за сохране
ние окружающей среды.

18 лет от роду Герт Бастиан 
добровольцем записывается в 
вермахт. С войны возвращается, 
получив три тяжелых ранения. В 
1956-м идет на службу в бундес
вер, а затем вступает в Хри
стианско-социальный союз, из 
которого выйдет через не
сколько лет, не приемля методы 
руководства Франца Йозефа 
Штрауса. В 1980-м. уже в чине 
генерал-майора и должности ко
мандующего танковой дивизией. 
уходит досрочно на пенсию, пер
вым из высокопоставленных 
военных Запада выразив несо-. 
гласие с натовским решением о 
довооружении. «Действовать 
только в соответствии со своими 
убеждениями, не заботясь о том, 
что скажет о тебе общественное 
мнение», таков был жизненный де
виз Бастиана — отчасти максима
листский. Но мятежный генерал 
следовал ему до последнего своего 
часа.

Родившаяся в 1947 году от немки и 
американца Петра Келли воспиты
валась в католическом интернате 
для девочек, посещала американ
ский колледж, обучалась политоло
гии в университетах Вашингтона и 
Амстердама. Работала в бюро сена
тора Роберта Кеннеди. В 1979 году в 
знак протеста против размещения 
евроракет в Германии выходит из 
Социал-демократической партии. 
Вскоре вместе с единомышленни

ками она создает партию «зеле
ных». Петра Келли удивительным 
образом сочетала в себе тягу к прус
скому порядку и анархистскую без
оглядность. Как признаются ее кол
леги, работать с ней было не про
сто.

В партии «зеленых» и движении 
за мир пересеклись пути этих двух 
людей. Из сотрудничества возникла 
тесная дружба, а затем семейный со-

зали бы у нас, в «законном браке».
Пик карьеры Келли и Бастиана 

пришелся на 1983 год, когда «зеле
ные» впервые преодолели 5-про
центный барьер и попали в бунде
стаг. Келли и Бастиан заняли депу
татские места в западногерманском 
парламенте. :

Успех партии, собравшей под 
свои знамена растерянных, разоча
рованных людей от крайне левых до 
крайне правых, стал свидетель
ством кризиса парламентской демо
кратии в Германии. Хотя мало кто 
из политиков верил в то, что «зеле
ные» всерьез и надолго могут изме
нить устоявшийся десятилетиями 
политический ландшафт страны.

Собственно говоря, партия своим 
рождением во многом была обязана 
Келли, а также Бастиану. Они были 
ее символами и самыми яркими ее 
фигурами.

Но уже в скором времени в самой 
партии начались «разброд и шата
ния». Это был спор относительно 
того, надо ли «зеленым» стано
виться классической парламентской 
партией или же оставаться, глав
ным образом, партией протеста. 
Келли и Бастиан оказались в мень
шинстве. К тому же их бескомпро
миссная борьба за права человека в 
странах «реального социализма», 
контакты и поддержка оппозицион
ных групп там наталкивались на не
приятие в партийном руководстве.

С тех пор, примерно с середины 
80-х, оба все больше и больше ока
зывались как бы на обочине полити

ческих перипетий, хотя очень 
много ездили по свету. Они ста
новились известными за рубе
жом, но все меньше и меньше 
вспоминали о них в Германии. 
Чувствовавшие себя обяза
нными бороться с любым прояв
лением несправедливости и зла, 
будь то в ГДР или Китае, Латин
ской Америке или СССР, Келли 
и Бастиан продолжали битву уже 
почти в одиночестве. Они пыта
лись совместить мораль и поли
тику, убеждая политиков дей
ствовать по совести. И, навер
ное, поэтому чувствовали нарас
тавшую изоляцию. О них прак
тически перестали писать и гово
рить. Одинокие борцы, может 
быть, ощущали свое бессилие.

Два года назад Петра Келли 
выставила свою кандидатуру на 
пост спикера федерального 
правления «зеленых», но потер
пела унизительное, оглушитель
ное поражение. Когда она поки
дала зал заседаний, опершись на 
руку Бастиана, ее одиночество, 
казалось, ощущалось физичес
ки.

Трагическая и таинственная 
смерть Келли и Бастиана заста
вила снова заговорить о них. 

Высказываются самые различные 
догадки и предположения — от тя
желой депрессии до ревности. Но ни 
одна из версий пока не подтверж
дается. Да, видимо, эта тайна так и 
останется неразгаданной.

В том, как реагирует Германия на 
смерть Келли и Бастиана, чувству
ется неподдельная грусть. Несмотря 
на весь свой максимализм и горяч
ность, они были предельно чест
ными людьми, отвергавшими ком
промиссы со своей совестью.

Дмитрий Погоржельский,
соб.корр. «Нового времени» 

БОНН ’
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...И умерли в один день
Фото из журнала Штерн- (ФГГ)
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С У Д Ь Б Ы

Бранденбургская тюрьма для особо опасных противников социализма в ГДР. Больше двух лет отсидел в ней Ульрих Шахт

Угловой жилец 
в своем отечестве

I

Константин Исаков

Г
ражданин бывшей ГДР мог 
оказаться на Западе различ
ными путями. Он мог уехать в 
зарубежную командировку и 
не вернуться. Но ездить за 
границу разрешали только 
проверенным «партайгенос- 
сен». Можно было дождаться 
смерти в Западной Германии любимой те

тушки или ее «золотой свадьбы». На похо
роны и некоторые юбилеи тоже иногда пус
кали. Можно было прорыть туннель под 
стеной, замаскироваться в автомобиле под 
аккумулятор или перелететь границу на воз
душном шаре. Но в каждом из этих случаев 
претендента на побег из социализма ждала 
масса непредвиденных обстоятельств: в ко
мандировку могли не послать, на похороны 
не пустить, на границе подстрелить...

Был, однако, и иной способ вырваться 
из государства рабочих и крестьян. Почти 
со стопроцентной гарантией. Для этого 
надо было стать политзаключенным. 

Торговля политзаключенными была в

25 лет тюрьмы 
за любовь к 

немке получил  
советский  
офицер. А  
сына его 

продали в ФРГ 
за бананы...

ГДР стабильным и выгодным источником 
валюты, на которую закупали заморские 
фрукты. Приобретенные за счет продажи 
несознательных элементов бананы и ана
насы, по замыслу немецких коммунистов, 
должны были демонстрировать осталь
ным гражданам республики неоспоримые 
преимущества социализма.

Бывший политзаключенный, ныне гам
бургский журналист, рассказал мне о так
сах, по которым власти ФРГ выкупали 
инакомыслящих восточных немцев из тю
рем ГДР. Квалифицированный рабочий, 
например, стоил 40 тысяч немецких ма
рок, инженер — 60—70 тысяч, человек с 
ученой степенью — от 80 тысяч и выше (в 
зависимости от специальности). Рассказы
вают, что в медицинских институтах ГДР 
специалистов готовили с 20-процентным 
«запасом», заранее зная, что часть сбежит 
или будет продана. За профессора-медика 
можно было «выбить» до миллиона марок. 
В начале 70-х годов в тюрьме Котбуса посто
янно держали около 200 врачей: на продажу.

Быть может, зная цинизм своего выс
шего партийного и государственного руко-.
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водства, инакомыслящие в ГДР не 
столь страшились сесть за решетку: 
можно было проститься на некото
рое время со свободой и карьерой, 
но не с жизнью. К тому же в ФРГ у 
подавляющего большинства вос
точных немцев жили родственники, 
которые мгновенно разворачивали 
в средствах массовой информации 
кампанию в защиту прав осуждсн- 

’ ных.

Ошибка
лейтенанта Федотова
...Ульрих Шахт обладает редким 
свидетельством о рождении. В нем 
значится место его появления на 
свет: «Штолльберг. Рудные горы, 
Ан дер Шталльбург,7». По этому 
адресу в ГДР располагался не ро
дильный дом, а женская тюрьма 
«Высокий угол». Здесь отбывала 
срок его мать — Вендельгард Шахт 
за то, что хотела выйти замуж за со
ветского офицера, родить от него 
сына и убежать в ФРГ.

...Воинская часть лейтенанта 
Красной Армии Владимира Егоро
вича Федотова вошла в Германию в 
конце войны. К тому времени он 
уже знал, что возвращаться домой 
ему не к кому — семья погибла в бло
кадном Ленинграде.

После окончания войны он 
остался служить в оккупационных 
войсках. В начале 1948 года на тан
цах в Висмаре Владимир познако
мился с немецкой девушкой Вен
дельгард Шахт. Осенью у них роди
лась дочь Долорес. На следующий 
год они ждали Ульриха.

Женитьба Владимира и Вендель
гард исключалась. Строжайший за
прет на интимные отношения между 
советскими военнослужащими и не
мецкими женщинами существовал в 
ГДР вплоть до 60-х годов. Контакты 
можно было поддерживать только 
официально: через общество гер
мано-советской дружбы.

Ревнители морали в Берлине и 
Москве действовали по логике «дву
стороннего занавеса». Советские 
власти боялись, что наши люди за
разятся от немцев западным вольно
думством, ГДРовское руководство 
не было заинтересовано в том, 
чтобы его подданные имели реали
стическую картину происходящего 
в СССР.

Но молодые люди не хотели «дру
жить» официально. Чтобы спасти 
семью, оставался единственный 
путь — бегство через границу в ФРГ. 
И тут Владимир Федотов совершил 
роковую ошибку: посоветовался с 
«очень близким другом»...

В середине августа 1950 года 
влюбленную пару арестовали. Спу
стя три месяца советский военный 
трибунал «за подстрекательство к 
государственной измене» осудил бе
ременную на пятом месяце Вендель
гард Шахт к 10 годам лагерных ра
бот. Владимиру Федотову дали 25

лет колымских лагерей, где он без
вестно и сгинул.

Вендельгард, пройдя несколько 
пересылок, оказалась в женской 
тюрьме «Высокий угол», где родила 
сына Ульриха, тяжело болела и 
была отпущена после смерти Ста
лина по амнистии в 1954 году.

Протестанты социализма
Ульрих Шахт так ни разу и не видел 
своего отца: все его фотографии 
были изъяты при аресте. О траги
ческой судьбе своих родителей Уль
рих узнал, когда ему исполнилось 
восемь. С ранних лет у него не было 
иллюзий относительно системы, в 
которой он жил.

— Но мы договорились с ма
терью, — рассказывает У. Шахт, — 
что я об этом буду помалкивать: в те 
времена такие знания могли только 
навредить.

Диссидентами в ГДР становились 
со школьной скамьи. С того самого 
времени, когда школьники начи
нали понимать двойную мораль 
учителей. На уроках им рассказы
вали о социалистических идеях 
Маркса и Ленина. Заставляли 
строго соблюдать график вступле
ния в юные пионеры-тельманбвцы, 
затем в отряд Союза свободной 
немецкой молодежи. Им пору
чали ответственные задания 
партии: раскачивать по 
ночам антенны на кры
шах домов, чтобы вос
точные немцы не могли 
тайком смотреть запад
ногерманское телевиде
ние. А спустя несколько 
дней школьники узна
вали о «неожиданной бо
лезни» учителя, который 
на самом деле сбежал на 
Запад.

Окончив восемь клас
сов общеобразователь
ной школы в Висмаре.
Ульрих Шахт пошел 
учиться на кондитера:
«Поваром мечтал стать с 
детства: мой дед был су
довым коком». Парал
лельно с учебой ходил на 
заседания евангеличес
кой общины. Изучал 
теологию в Эрфурте и 
Ростоке. Начал издавать 
подпольный литератур
ный журнал «Авангард», 
где публиковал стихи и 
эссе с критикой социа
лизма и его восточногер
манской модели. Спустя 
некоторое время «Шта- 
зи» завело на Ульриха 
Шахта досье как на од
ного из лидеров оппози
ционного движения в 
Мекленбурге.

Существование по
дпольных групп в стране, 
где политический сыск

был отлажен до совершенства, ка
жется малоправдоподобным. Однако 
кров и некоторую защиту инакомыс
лящим в ГДР давала евангелическая 
церковь. В министерстве госбезопас
ности об этом знали, но не перекры
вали кислород церкви: вольнодум
ство евангелистов было на руку ком
мунистам Берлина и Москвы...

Евангелическая церковь Герма
нии была основана в 1948 году на 
территории советской оккупацион
ной зоны в Тюрингии. Но распро
страняла свое влияние по всей тер
ритории Германии, в том числе и в 
западных оккупационных зонах. 
Советские политические советники 
в Германии предполагали использо
вать евангелистов в расширении 
своего влияния на Запад. В Москве 
исходили из того, что протестанты 
склонны к пацифизму. С помощью 
церкви можно было также оказы
вать влияние и на круги интеллиген
ции за рубежом, формируя, таким 
образом, позитивный образ Восточ
ной Германии.

Власти ГДР использовали в свою 
очередь евангелистов для секрет
ных поручений «Штази» и конфи
денциальных переговоров с Запад
ной Германией. При посредниче
стве церкви шли обмен заключен
ными и передача денег. Правила 
игры были другими — а стало быть, 
и чуть легче дышалось.
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Одни восточные немцы, подобно У.Шахту, режим критиковали и пытались исправить. 
Другие предпочитали побег. Пойманным на границе грозило до 4 лет тюрьмы

«Подсудимый клевещет 
на марксизм»
Вместе с членами организованной 
при церкви группы «Критическая об
щина» Ульрих Шахт был в 1968 году в 
Чехословакии, видел, как танки рас
стреливали демонстрантов.

-  Антифашизм и антикоммунизм 
я отношу к понятиям одного поряд
ка, — говорит он. — И та и другая си
стемы имели одну-единственную ми
шень — человека. Но в любых усло
виях у человека есть выбор: остаться 
собой или принять иную филосо
фию. Мы не могли мириться с режи
мом, который убивал беглецов на 
границе, возвел проклятую стену. Я 
всегда был готов сесть в тюрьму. И 
не считаю, что в те времена мы мно
гим рисковали. Мы помнили посту
пок полковника фон Штауффенбер- 
га, подложившего бомбу Гитлеру. 
Мы знали, что грозило Буковскому, 
Солженицыну, Дубчеку. На этом 
фоне пара лет тюрьмы — не столь уж 
большое наказание.

Ульриха Шахта арестовали в 
марте 1973 года. В обвинительном 
заключении приводились следу
ющие доказательства его социаль
ной опасности для общества ГДР.

«Он является ярко выраженным 
приверженцем контрреволюцион
ной и потому ревизионистской тео
рии так называемого «демократи
ческого социализма», которая раз
лагает и размывает социализм с 
целью ликвидации ведущей роли 
марксистско-ленинской партии, 
классового союза с Советским Со
юзом и другими социалистическими 
странами, а также основ марксист
ско-ленинской государственной и 
экономической политики... Сред
ствами своей подрывной деятельно

сти он использовал свою склонность 
к сочинительству стихов, рассказов 
и других произведений».

Следствие составило опись 27 наи
более опасных стихотворений 
У.Шахта, снабдив их своим литера
турно-политическим комментарием.

«Кем был ты и кто ты есть, 
Маркс?», изготовлено (именно та
кой глагол употребило обвинение. 
— К.И.) в июле 1969-го. В нем по
дсудимый обвиняет партийное и го
сударственное руководство социа
листического государства в том, что 
оно злоупотребило марксизмом... 
Это произведение он размножил и 
показал нескольким гражданам».

«Я тоскую по дому», изготовлено 
в октябре 1969 года к 20-й годов
щине ГДР. В этом произведении по
дсудимый утверждает, что в ГДР 
нет свободы слова... Он в худших 
красках описывает мероприятия по 
защите границы. Это произведение 
он показал одному гражданину».

«Песня о правде», изготовлено в 
мае 1971 года. В нем обвиняемый 
утверждает, что в ГДР нет свободы 
слова, инакомыслящие преследу
ются в уголовном порядке».

«Страна, в которой я живу», изго
товлено в феврале 1973-го. В этом 
произведении ГДР показывается 
страной за колючей проволокой».

«Записки из сумасшедшего до
ма», изготовлено в декабре 1970-го. 
В этом произведении подсудимый 
клевещет на марксизм и ленинизм, 
каким он был построен в Советском 
Союзе, обвиняет партийное и госу
дарственное руководство в терроре, 
отправке инакомыслящих в сумас
шедший дом. В предисловии подсу
димый пишет о том, что такие же 
условия существуют и в ГДР».

За «распространение враждебных

государственному строю измышле
ний» Ульриха Шахта приговорили к 
7 годам тюрьмы и поражению в пра
вах еще на 5 лет.

Казенный дом

В тюрьме Бранденбурга, где оказа
лся Ульрих Шахт, сидели впере
межку три с половиной тысячи уго
ловников и политических. Здесь от
бывали наказание приговоренные к 
пожизненному заключению за 
убийства, шпионаж и другие тяжкие | 
преступления поотив социализма.

За работу в тюрьме шла зарплата 
— около 550 марок. Но на руки 
больше 30 никогда не выдавали. На 
них Шахт выписывал «Новое вре
мя» на немецком языке.

— Все остальное шло на оплату за 
проживание и обслуживание: доро- | 
гой был отель, — шутит У .Шахт.

Заключенные шили военную 
форму, изготовляли ордена и ме
дали-ГДР. Из украденных электро
деталей мастерили самодельные 
приемники и слушали радио.

— Шеф тюрьмы, убежденный ста
линист, полковник Аккерман по
ддерживал тесные контакты с ко
мандованием советского гарнизона 
и берлинской комендатурой,-^ рас
сказывает Шахт. — Он частенько 
приглашал своих друзей на охоту. 
Вместе они проворачивали какие-то 
сомнительные «гешефты». Напри
мер, за некоторые летние работы 
мы получали вместо денег русскую 
тушенку. Ясно было, что мы выпол
няли какие-то неофициальные зада
ния советских офицеров. В другой 
тюрьме заключенные работали на 
западногерманскую фирму.

Спустя много лет, когда режим 
Хонеккера уже пал, Ульрих Шахт 
побывал в своей тюрьме. На этот 
раз как турист. Ему даже разрешили 
зайти в камеру, где он сидел.

-  Она была >брана словно музей: 
чистое белье на нарах, двухкассет- j 
ный магнитофон, полки с книгами и 
газетами, занавески на окнах...

Из 7 лет Шахт отсидел больше по
ловины срока и был продан в ФРГ. 
«Обычно,— говорит он,— от полит
заключенных избавлялись рань
ше». Но Шахт считался «лидером 
оппозиции», а потому переговоры о 
его выдаче на Запад шли доста
точно долго. В 1976 году его все же 
выкупили, он поселился в Гамбурге, 
занялся литературным трудом и 
опубликовал несколько книг о по
литических заключенных ГДР...

С 1963 года и до кончины ГДР За
падной Германии .было продано 34 
тысячи политзаключенных. Вы
ручка правительства ГДР за своих 
граждан составила 3,5 миллиарда 
немецких марок. Но бананов и ана
насов все равно на всех не хватало.

ГАМБУРГ-МОСКВА j 
Фото Барбары Буве, Юргена Риттера 

из книг «Берлин » и «Это случилось у  стены»
(Германия)
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ТРЕТЬЯ КОРЗИНА

Крысы на чердаке
Интервью с несостоявшимся боевиком

Т Е Р Р О Р И З М

Леонид Млечин

Я
 жил в соседнем доме, 

на Ломоносовском 
проспекте. Сюда при
ходил к приятелям, с 
которыми учился в 
школе №11.  Этот ог
ромный угловой дом 
был построен в форме 

буквы «П», из одного подъезда можно 
было переходить в другой. В детстве 
нам это нравилось. Чуть позже в этих 
переходах и на чердаках распивались 
первые бутылки портвейна.

Я пришел сюда вновь через двад
цать лет. На одном из темных черда
ков, где всегда водились крысы, меня 
ждал человек, которого я не сразу уз
нал.

— Ты меня, конечно, не помнишь, 
— сказал он без вопросительной ин
тонации в голосе. — И я бы тебя не 
вспомнил, если бы мне не принесли 
журнал с твоей статьей.

— Читаешь «Новое время»?
— Мне принесли журнал, когда я 

уже ушел из группы. Принесли и 
сказали: «Там статья о террористах 
— как раз для тебя». А  уже потом я 
решил тебя найти. Раз мы учились в 
одной школе, нам легче будет дого
вориться.

— Чем я могу тебе помочь?
— Мне надо заново устраивать 

жизнь. Я тебе кое-что расскажу. Ты 
напечатаешь. Может быть, мне 
что-нибудь предложат.

— Кто?
— Те, кого заинтересует мой рас

сказ.
— О чем же ты хочешь расска

зать?
— Я провел два года в подполье. 

Меня готовили к террористическим 
акциям.

— Ты можешь это доказать?
Он встал с ящика, грубо сколочен

ного из неструганых досок, поднял 
крышку и посветил фонариком.

— Настоящие, не сомневайся.
На дне ящика лежали два пистолета 

Макарова. Я вытащил один из них -  
номер был аккуратно спилен. Десять 
или двенадцать пистолетных обойм 
лежали отдельно.

— Купил?

Он захлопнул крышку и опять сел на 
ящик.

— Послушай. Из пистолета, кото
рый ты только что держал, убили 
двоих. Не я. Я никого не убивал. Я 
водитель-профессионал. Мое дело 
было угнать подходящую машину, 
поставить в нужном месте, при- 
везти-увезти. Я участвовал в акции 
один раз, но мне и этого достаточно. 
Я испугался. Или нас всех возьмут и 
дадут на полную катушку, или наши 
меня в какой-то момент уберут как 
ненужного свидетеля.

— Я должен быть уверен, что ты 
меня не разыгрываешь.

— Ты послушай, что я тебе рас
скажу, и реши сам, можно это при
думать или нет.

Так началась наша первая беседа с 
человеком, с которым я когда-то 
учился в одной школе. Он был старше 
меня на два класса’ высокий, очень 
крепкий, с бледным и злым лицом.

Теперь он уже не казался мне таким 
уж высоким. А лицо у него было самое 
неприметное. Странным показался го
лос -  очень тихий, почти не модулиро
ванный, без смены интонаций.

— В группе поначалу я чувствовал 
себя не в своей тарелке. Мужики, 
которые нами командовали, все 
были с высшим образованием, хват
кие, быстрые. В отличие от меня — 
из благополучных семей.

— А  что у тебя произошло?
— У  меня мать умерла, когда я 

еще в школу ходил. Отец пил, потом 
женился во второй раз. Я убегал, но 
отец даже и не искал. Милиция иска
ла. Побыл я в детском доме и сбе
жал. Пусть лучше один отец бьет, 
чем любой воспитатель, которому 
под руку попадешь.

— За что отец бил?
— Видно, что ты в нормальной 

семье вырос... За все! Грязный с 
улицы пришел — получил. Брюки 
порвал — получил. Двойку поста
вили — получил. Мачеха есть не да
вала. Я однажды под машину попал, 
«москвич» бортом задел, но обо
шлось. «Скорая» к Склифу отвезла, 
рентген сделали и отпустили, так 
отец хуже машины отделал.

Потом, когда группа увеличи
лась, таких, как я, стало много. Кто
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без отца вырос, кто без матери. У 
большинства родители разошлись 
почти что с драками. Несколько 
парией — из детского дома.

— Они не работали?
— Хорошей работы не могли най

ти. Подрабатывали, это теперь не 
трудно. День проторгуешь, пяти- 
хатка в кармане, но неприятно.

— Неприятно?
— Не тебе же одному в белой ру

башке ходить! Отец шофером был, 
а от меня хотел, чтобы я адвокатом 
или врачом стал. Постоянно твер
дил: «На таких, как я, умные и обра
зованные воду возят. Не будь внизу, 
будь наверху».

— Как же ты попал в грунпу?
— Это не сразу получилось. Путь 

в подполье долгий. Когда школу за
кончил, устроился на завод с обще
житием. Но эта работа была не по 
мне. Стоишь как чурка целый день, 
одно и то же делаешь. Верх удоволь
ствия вечером бутылку раздавить.

— А в армию почему не пошел?
— Не взяли. У меня с детства на 

левой руке два пальца искалечены. 
Сменил я несколько мест, пока не 
нашел подходящее. То есть работа 
такая же дерьмовая была, но с инте
ресными ребятами встретился.

— Где же это?
— Производственные мастерские 

при обществе охраны старины.
— Нет такого общества.
— А я тебя сразу предупредил, что 

имена и названия давать не буду... 
Мы там значки "делали, сувениры 
плохонькие и с ребятами о жизни бе
седовали. Как раз у меня самый хре
новый момент был. Из дому я, с от
цом подравшись, окончательно 
ушел, с девушкой поссорился, с 
друзьями старыми поцапался. А в 
этих мастерских меня как родного 
приняли. Один парень у себя посе
лил — у него родные умерли, оста
вили ему большую комнату. Там мы 
все после работы собирались, часто 
и ночевали — не только я, но и дру
гие, у кого свой дом был. Мне там 
было хороню, в этой комнате. Ста
рая жизнь куда-то ушла, словно ее и 
не было. Дурацкие разговоры, ко
торые отец с мачехой вели, все за
былось. Я как будто освободился от 
дурного прошлого — и у меня все ла
диться началось.

— В каком смысле?
— Мне эти ребята семью замени

ли. Ты этого не поймешь. Я впер
вые встретил людей, которым был 
небезразличен, которым было ин
тересно со мной, которые понимали 
меня. Нужны были деньги, ребята 
дали, причем без слова. Я зарабаты
вал мало, следовательно, жил за чу
жой счет, но никто меня этим не по
прекал.

— У вас образовалось нечто вроде 
коммуны?

— Такими словами мы не пользо
вались. Ребята ненавидели комму
низм. Мы просто помогали друг дру
гу. Знаешь, это так редко бывает...

Нас становилось все больше, ребята 
тянулись к нам. Всем нужны надеж
ность, спокойствие, человеческие 
отношения, просто компания. 
Столько одиноких по городу ходят.

— А чем вы занимались?
— Ничем особенным. Готовили 

еду, смотрели телевизор, разгова
ривали.

— Пили?
— Мало.,Мне даже сперва странно 

было — столько крепких парней, а 
выпивают всего ничего.

— У вас была чисто мужская ком
пания?

— Нет, все как у людей. Даже те, 
у кого сначала трудности были с об
щением, быстро находили себе 
партнеров. И все без скандалов, без 
выяснения отношений. Мы все ну
ждались друг в друге. Каждый из нас 
по отдельности плохо себя чувство
вал в жизни. Мы были не из тех, 
кому жизнь легко дается. Уверенно
сти у нас не было в себе. А вместе 
мы ощутили себя силой. Мы все раз
ные были, но быстро поняли: надо 
не выделяться, а приспосабливаться 
друг к другу, держаться вместе.

— Вы хорошо относились друг к 
другу?

— Да. Мы все были равны, у нас 
не было лучших и худших, ^мных и 
глупых. У всех были равный голос и 
равные права. Это было здорово.

— Что вы обсуждали?
— Сначала общих разговоров по

чти не было, так, что-то незначи
тельное. Я вообще был далек от по
литики. Но мы уже ощущали себя 
членами одной группы: одинаково 
одевались, любили одни и те же 

ильмы, у нас были свои словечки, 
отом стали говорить о политике. 

Как раз началась перестройка.
— Как вы отнеслись к переменам?
— Сначала положительно. Ком

мунистическая власть нам не нрави
лась. Но потом разонравилась и 
перестройка. Жизнь-то не стала 
лучше. А кто в этом виноват?

-  Кто?
— Те, кто нами управляет. По

чему у меня не было хорошей рабо
ты, хорошей квартиры, так и не бу
дет? Потому что сначала нами пра
вили партократы, а теперь спеку
лянты, которые наворовали так 
много, что в состоянии купить лю
бое правительство.

— Это вы так рассуждали?
— Сейчас все так рассуждают. 

Старая система рухнула, потому что 
людям невмоготу стало. Новая си
стема оказалась хуже старой, и она 
тоже должна быть уничтожена. 
Если организм болен, его лечат.

— И вы решили заняться излече
нием общества?

— Ну да, мы все время говорили о 
том, что творится со страной, что 
людей опять обманули, ограбили. И 
нас самих тоже. Когда мы купили 
еще один телевизор и по-насто
ящему втянулись в эти политичес
кие дискуссии, то грань между лич

ной жизнью и политической борь
бой быстро стерлась. Как-то не
удобно говорить только о личном, 
когда все заняты политикой. Ясно, 
что твои потребности должны быть 
подчинены общей политической це
ли.

— Общая цель? Какая?
— Помочь людям понять, что с 

ними поступили несправедливо. 
Разбудить их, поднять на борьбу.

— Какую борьбу?
— Борьбу за справедливое пере

устройство жизни.
— Звучит революционно, хотя ты 

говорил, что вы ненавидели марк
сизм.

— Никаких революций! Мы гово
рили о том, что нужно справедливое 
и честное правительство, что спеку
лянтов надо сажать.

— И вы каждый день это обсужда
ли?

— Мастерские наши закрылись, а 
в здании устроилось какое-то сов
местное предприятие, уж не знаю, 
чего они там делали, только у по
дъезда теперь стоял десяток инома
рок. Мы подрабатывали. Кто-то из 

ебят в разных сделках участвовал.
1о на эти темы мы не говорили. Со

седи у нашего хозяина выехали, и 
мы захватили еще, две комнаты. 
Стало посвободнее, и даже на улицу 
выходить не хотелось. Кое-кто из 
ребят почти совсем перестал рабо
тать и торчал целый день в квартире 
и балдел .Весь мир сузился до преде
лов этой квартиры.

— И как долго это продолжалось?
— Несколько месяцев. Каждое 

утро кого-нибудь посылали за газе
тами и целый день читали.

— Какие газеты?
— Разные. Я начал журналы поли- 

стывать — «Наш современник», са
миздат попадался — в основном по ; 
еврейскому вопросу. Это все чита
ли. А потом стало скучно.

— Скучно?
— Варишься в собственном соку. 

Жизнь замерла. Мы все время были 
вместе.' Читаем одну книгу, смо
трим одну телепередачу, говорим об 
одном и том же. Но нет никакого 
выхода. Хочется чего-то сделать.

-  Что?
— Не знаю, что-то. В квартиру 

много новых людей приходило, 
все свои. Я недоумевал, почему 
так много людей, которые ду
мают одинаково со мной, а ничего 
вокруг не меняется. По телеви
зору такие мерзости показывают, 
видишь, как страну ведут к ката
строфе, а сам ничего не делаешь. 
Иногда меня просто охватывало 
отчаяние. Нельзя же годами сле
дить за тем, что происходит во
круг тебя, только по телевизо-
ру- ~— 1 ы захотел принять участие в 
политической жизни?

— Меня просто потянуло к людям, 
которые, как и я, жаждали дела. 
Это 1989 год, когда объявили пер-
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вые выборы. Все вокруг за Ельцина 
агитировали.

— А ты?
— Мне он совершенно не нравил

ся, вокруг него крутились люди, ко
торым я не верил. Ненадежные ка
кие-то люди, без почвы, без нацио
нального духа. И что они понимали 
о России? В общем, я примкнул к од
ной патриотическбй организации.

— Какой? Как она называется?
— Мы же договорились: ни имен, 

ни названий. Собирались по вече
рам в одном жэке, обсуждали, каких 
кандидатов поддерживать, а кого, 
наоборот, топить. Тут я увидел по

литиков-профессионалов. Они пе
ред нами жаркие речи произносили 
и уходили. А те, кто занимался чер
новой работой, оставались.

— Что вы делали?
— Листовки распространяли — об

ходили дома и опускали в почтовые 
ящики, плакаты расклеивали, пла
каты чужих кандидатов срывали. 
На предвыборные митинги ходили: 
своим аплодировали так, что ладони 
болели, чужих освистывали. Не
сколько собраний сорвали.

— Гебе это нравилось?
— Лучше, чем валяться на диване 

перед телевизором. Но, когда вы

боры прошли, про нас забыли. А я 
изучил список депутатов и понял, 
что ничего не изменилось. Только 
во мне что-то изменилось. Появи
лась злость. Раз ничего нельзя изме
нить легальными средствами, мо
жет быть, надо попробовать другой 
путь?

— Какой же?
— Ты пойми, это у меня на словах 

так складно получается, а в натуре 
было медленно и мучительно. Спра
виться с силой можно только с по
мощью силы. Пока мы не сила, с 
нами не считаются. Я понял, что 
надо готовиться к вооруженной 
борьбе.

— Сам пришел к такому выводу?
— Ну, не совсем. Я познакомился 

с одним человеком во время выбо
ров. Надежный парень. Старше ме
ня. Я его буду называть Сергеем. Он 
сказал, что он бывший милиционер, 
из милиции пришлось уволиться, 
потому что разоблачил начальника 
отдела, который брал взятки. На
чальника куда-то перевели, а ему 
предложили подать рапорт. Вот 
Сергей меня понял.

— Что же он тебе посовето
вал?

— Он сказал, что поговорит с 
людьми и, может быть, предло
жит мне хорошее дело. Он исчез 
на неделю, потом нашел меня и 
сказал, что ответ «да». Мы сели 
на электричку на Ярославском 
вокзале, ехали больше часа. 
Когда вылезли на остановке, 
было уже темно.

— Как станция называется?
— Договорились же... На плат

форме нас встретила женщина, за
кутанная в платок — уже лежал 
снег.

— Куда она вас повела?
— Там дачный поселок, зимой 

никого нет. Сторож был членом

3>уппы. Вообще-то он закончил 
итературный институт, но его 

зажимали, не печатали.
— Я не понял, к кому тебя при

вели?
— Меня привели в группу, кото

рая ушла в подполье, чтобы бо
роться за свободную Россию. На 
даче нас ждало всего пять человек. 
Я как-то разочаровался. Сергей го
ворил мне, что у них есть оружие, 
связи, большие деньги, сочувству
ющие повсюду, а тут сидят пятеро 
простых мужиков. Никакого впе
чатления они на меня не произвели. 

— Но ты не ушел?
— Нет.
— Почему?
— Нельзя судить по первому впе

чатлению. Я ошибся. Это оказались 
серьезные люди. Они решили соз
дать боевую организацию и созда
ли. Через полгода я участвовал в 
своем первом деле.

— Каком?
— Убрали одного гада.

(Продолжение следует)
Рисунки Аркадия ГурС&ого
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М Е М У А Р Ы

Зачем дядя Джо взял 
мою девушку?
Том Крайтон

С
талин делал все очень ос
новательно, но, как и всем, 
кто хочет добиться совер
шенства, ему требовалось 
время для выполнения за
думанного. После бегства 
румынских войск из 
Одессы в 1944 году возвра
тившимся советским властям потребова

лось несколько месяцев для того, чтобы 
вновь ввести обычный контроль над 
умами и телами людей.

В освобожденном городе образовался 
вакуум террора — для его заполнения про
сто-напросто не было достаточного числа 
милиционеров и сотрудников НКВД. Та
ким образом, в течение многих счастли
вых месяцев граждане наслаждались той 
степенью свободы, какой не знали до сих 
пор.

Приключения 
американского 

моряка в 
Одессе

Именно в период этой эйфории первый 
конвой союзников с помощью по ленд- 
лизу пересек контролируемое немцами 
Эгейское море и достиг Дарданелл, проло
жив новый маршрут в Советский Союз че
рез Черное море.

Первый конвой, во главе которого был 
корабль «Джордж Л.Бейкер», почти пол
ностью состоял из американских кораб
лей. Он отплыл из Филадельфии в начале 
февраля 1945 года и должен был направ
ляться в Мурманск, но ему удалось выйти в 
Средиземное море, после того как Турция, 
руководители которой поняли, что с Гит
лером покончено, присоединилась к Орга
низации Объединенных Наций.

Клубничный джем съеден
Корабли первого конвоя, на одном из ко
торых автор этих строк служил старшим 
помощником, был восторженно встречен 
русским лоцманом и официальными лица

ми, поднявшимися 
на борт. Но сразу 
же после дружеских 
объятий и поцелуев 
все, кроме лоцмана, 
направились к офи
церской кают-ком
пании с криком: 
«Джем!»

Наши гости 
называли джемом и 
клубничный джем, 
и яблочное повид
ло, и мы с ужасом 
наблюдали, как 
они вытряхивали 
из банок содержи
мое на тарелки и 
проглатывали его 
без ложек, хлеба и 
масла, которые мы 
хотели им предло
жить.

Когда наш ко
рабль благополу
чно достиг не пол
ностью разминиро
ванного порта, на 
борт поднялась еще 
одна группа дру
жески настроенных 
и восторженных 
официальных лиц, 
и была произведена 
официальная цере
мония встречи, во 
время которой ка
ждому офицеру 
вручили но 600 руб
лей, а матросам по 
300 рублей. (Поку
пательная способ- 

Рисунок Темура Козаева НОСТЬ ЭТИХ денег
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была почти такой же, как сегодня, — 
бутылка водки стоила 300 рублей.)

В ответ наш буфетчик снабдил 
новых друзей дневным запасом хле
ба, булочек, пирогов и другими про
дуктами, которыми мы без труда 
могли поделиться.

Затем по трапу поднялся помощ
ник американского морского атта
ше, только что прибывший из Мо
сквы. Он принес с собой отпечатан
ный на мимеографе экземпляр пе
чально известного указа. Копии 
этого указа были вывешены на на
шей доске объявлений, и мы читали 
его с дурным предчувствием.

Начинался он довольно друже
любно: «Население Одессы много
национально и дружески настроено 
по отношению к союзникам. ОД
НАКО все личные контакты с со
ветскими гражданами запрещены. 
Все члены команды без исключения 
должны быть на борту к 10 часам ве
чера. Те, кто к этому времени не 
вернулся на корабль, будут аресто
ваны советскими властями и не смо
гут связаться с представителями 
своего правительства. Моряки, за
меченные на улицах после комен
дантского часа, будут расстреляны 
на месте. Офицеры в полной форме 
будут приглашаться каждую суб
боту на танцы в гостиницу «Лон
дон». Встречи с советскими девуш
ками после танцев не допускаются. 
Любые отношения между иностран
ными офицерами и советскими жен
щинами будут рассматриваться как 
уголовное преступление».

Когда мы сошли на берег, перед 
нами открывались мрачные перс
пективы. Однако у первого же ларь
ка, где я остановился выпить в уте
шение водки, дружелюбный моло
дой человек спросил, нет ли у меня 
сигарет. Карманы мои были как раз 
набиты пачками «Кэмела», и я от
дал ему одну из них. Этого было до
статочно. «Хотите, я отведу вас ту
да, где можно повеселиться?» — 
спросил он.

Умереть или заразиться?
Меня провели в дом, который ходил 
ходуном от веселья. Паровые ма
шины первых кораблей конвоя еще 
не успели остыть, а в доме шла 
оживленная торговля. У них уже 
были простыни, полотенца и все
возможные продукты, украденные 
недобросовестньГми буфетчиками с 
наших кораблей. К моменту моего 
появления там уже были несколько 
моряков, распивавших спиртные на
питки с хозяевами. За вход я запла
тил пару пачек сигарет.

Вскоре стол был уставлен всевоз
можной едой и бутылками водки. У 
одного из присутствующих оказа
лась гармонь, и начались танцы.

За столом рядом со мной сидела 
полная миловидная русская девушка 
по имени Таня, и после нескольких 
медленных фокстротов и несколь

ких рюмок водки я почувствовал 
желание уединиться с ней. Таня 
нашла для нас отдельную комнату. 
Когда она сняла верхнюю одежду, я 
был поражен — на ней было белье, 
которое выдается солдатам амери
канской армии. Мы посылали его 
русским солдатам, но до них оно 
явно не доходило.

Уже после того как Танино аме
риканское нижнее белье последо
вало за верхней одеждой и мы спо
койно лежали, прислушиваясь к 
продолжающемуся веселью в дру
гих комнатах, я взглянул на часы и с 
ужасом увидел, что уже 10.30, и те
перь я неминуемо попаду в Сибирь. 
Не могу сказать, что меня это уж 
так взволновало в теплых объятиях 
моей новой подруги, но тут мне 
пришло в голову, что я не захватил с 
собой профилактических средств. 
Гонорея могла причинить больше 
страданий, чем проказа или рак ки
шечника. А Таня была далеко не 
девственницей.

Смерть или болезнь? Без колеба
ний я выбрал первое и распрощался 
со своей возлюбленной. Я вышел на 
абсолютно безлюдную улицу нав
стречу судьбе.

Первое, что я услышал, были не 
звуки выстрелов, а звуки концерта 
Чайковского. Хотя в Одессе не 
было свежей воды — румыны тща
тельно заминировали водопровод, 
на каждом углу уже висели репро
дукторы, и душистый ночной воздух 
наполняли чудесные звуки музыки 
даже после комендантского часа.

Я прошел всего один квартал, 
когда прямо на перекрестке заметил 
русского автоматчика, кото
рый так же хорошо видел ме
ня, как и я его.

Сонному молодому солда
ту, перед которым я нахо
дился, был дан приказ стре
лять в любого нарушителя.
Я не пытался убежать, а про
должал приближаться к не
му.

Научившись во время 
перехода нескольким рус
ским словам, я мог погово
рить с ним на его родном 
языке. «Товарищ, — начал я.
— Я пьян, и мне кажется, 
меня сейчас вырвет. Поэто
му, если ты хочешь застре
лить меня, сделай это сей
час».

Он рассмеялся. «Есть у вас 
сигареты?» — вежливо спро
сил он и сделал рукой жест, 
показывающий, что он ку
рит, на тот случай, если я не 
пойму слово «папиросы».

«Много», — успокоил я его 
и сунул ему в руку пачку. 
«Молодец», — сказал он и 
жестом показал, что прово
дит меня в порт на случай 
встречи с патрулем.

Охраняемый вход в порт 
был закрыт на ночь, но мой

покровитель нашел спящего ка
раульного. Еще одна пачка «Кэме
ла» перекочевала к нему в карман — 
и вот я уже держу в руке мой шприц 
с вакциной против гонореи.

Веселый дом функционировал и 
днем, и ночью, и все больше процве
тал. Но вот наступила первая суббо
та, и все с нетерпением ждали обе
щанного вечера с танцами и девуш
ками в полуразрушенной гостинице 
«Лондон». Днем русский посыль
ный принес новое объявление. В 
нем говорилось: «Просьба к офице
рам, желающим пойти на вечер в го
стиницу «Лондон», принести любые 
продукты».

Два билета и два 
полковника
Спрятав под шинелью двух жаре
ных цыплят, кусок колбасы и не
сколько плиток шоколада, я отпра- ! 
вился в гостиницу «Лондон», оста
новившись по пути полюбоваться 
огромной лестницей, спускающейся 
от Французского бульвара к набе
режной, знакомой всем по фильму 
«Броненосец «Потемкин».

Зал в ветхой гостинице был по
лон молодых девушек. Они не 
были похожи на Таню с ее амери
канским нижним бельем, а были 
образованными и воспитанными 
советскими студентками института 
иностранных языков и служащими 
разных учреждений. Были ли все 
они агентами НКВД? Нам было 
все равно. Война со дня на день 
кончится, пусть узнают все наши 
военные секреты. Но они оказа-

□  « Н О В О Е  В Р Е М Я »  № 44 92



лисьпросто одинокими девушками.
Самой красивой была 26-летняя 

Светлана, инженер-химик из Иркут
ска. Так же как и другие девушки, ху
дые из-за Недостатка продуктов, она 
набросилась на принесенную нами 
еду как львица. Светка спросила ме
ня, не смогу ли я достать билеты на 
выступление молодого советского 
виртуоза Эмиля Гилельса, который 
впоследствии стал одним из самых 
выдающихся пианистов. Я мог. Офи-, 
церам с кораблей конвоя, чьи про- ’ 
дукты теперь ела вся Одесса, билеты 
на спектакли в знаменитом здании 
оперного театра полагались в пер
вую очередь. Наш поход на концерт 
Гилельса напоминал события из 
книги Оруэлла «1984».

Купив два билета на концерт, я 
высматривал Светку на заранее 
условленном перекрестке. Затем я 
опускал один билет в урну и уходил. 
Приняв необходимые меры предо
сторожности, Светка выуживала 
билет из урны и занимала место в те
атре задолго до меня. После того 
как в зале гасили свет, я, одетый 
так, чтобы как можно более похо
дить на русского, пробирался на 
свое место и молча брал ее малень
кую горячую руку в свою.

Принимая во внимание, что еще 
продолжалась мировая война, Одессу 
можно было назвать прибежищем ис
кусств. Почти каждый вечер мы со 
Светкой ходили на оперы, балеты 
или концерты-в прекрасное старое 
здание царского оперного театра.

Никого еще не арестовали за не
законное знакомство, и мы стали не
сколько смелее. Однажды мы шли

рука об руку к оперному театру, когда 
к нам пристали два абсолютно пьяных 
полковника Красной Армии.

«Что ты делаешь с этим граждан
ским ублюдком?» — заявил один из 
них и попытался схватить Светлану за 
руку. Я рявкнул на него, и он заметил 
мои акцент. «А, ты к тому же еще 
иностранец, — заметил второй. — Ну 
давай посмотрим, может это Джо Лу
ис». И он набросился на меня.

Мои сдерживающие центры гово
рили «нет»: при всех смягчающих 
обстоятельствах я ни- в коем случае 
не хотел бы оказаться задержанным 
милицией. Но в то время как я мало
душно пустился наутек, моя русская 
возлюбленная превратилась в фу
рию. Ее нежные ручки сжались в 
твердые как камень кулаки. Стоя в 
отдалении на углу, я увидел, как она 
набросилась на обоих с кулаками.

Визит к лоцману Саше
Постепенно все в Одессе стали нару
шать идиотские запреты, направлен
ные на то, чтобы не дать сблизиться 
американским и русским союзникам. 
Девушки из института иностранных 
языков устроили выпускной вечер, 
на который из мужчин были пригла
шены только офицеры конвоя. 
Вспыхивали нежные романы, по
скольку большинство из нас были 
молоды и не женаты. Культ Афро
диты пересилил партийные догмы, и 
возникли разговоры о женитьбе и 
переезде в Америку.

Когда был официально объявлен 
день победы в Европе, в одесском 
порту началось что-то невообрази

мое. В море были выпущены 
с кораблей миллионы 20- 
миллиметровых снарядов, а 
также все имеющиеся в на
личии сигнальные ракеты.

Однако атмосфера на ули
цах Одессы, куда высыпало 
практически все население, 
напоминала мне скорее 
Лурд, чем праздник по слу
чаю победы. Это был день 
почти религиозного посвя
щения, день глубокого бла
годарения за то, что смерто
убийство наконец прекрати
лось. Слез было гораздо 
больше, чем кутежа.

Когда большинство жен
щин отправились к солдат
ским кладбищам положить 
цветы на могилы, на улицах, 
и особенно у винных ларь
ков, остались одни мужчи
ны. И тогда вся сдержан
ность исчезла, и началась ор
гия русско-американской 
любви. Выпито было огром
ное количество водки, и я 
принял в этом достойное уча
стие. Со всех сторон русские 
солдаты и офицеры предла
гали мне выпить, и в конце 
концов я обнаружил, что

старший лейтенант Красной Ар
мии. Пошатываясь, я перезнако
мился со всеми его друзьями, а затем 
я захотел навестить нашего лоцма
на, тоже Сашу.

Где-то по пути я, видимо, совер
шенно отключился. Когда я пришел 
в себя, я лежал в продавленной кро
вати, а какая-то старушка в платке 
на голове пыталась привести меня в 
чувство. На полу распростерся лей
тенант Саша. Никогда в жизни не 
был я так пьян.

«Лучше тебе больше 
не писать»
Трещины в духе союзничества появи
лись, когда в Одессу прибыла ко
л о т а  американских пехотинцев, ос
вобожденных из немецкого лагеря. 
Их содержали под стражей. Я хотел 
перебросить сигареты моим соотече
ственникам, но русские охранники не 
позволяли мне пройти к ним.

Накануне отплытия я нанес по
следний сентиментальный визит в 
шумный дом свиданий, но Таня пока
залась мне менее привлекательной, 
чем после 35-дневного плавания. Его 
обитатели все так же свободно зани
мались контрабандной торговлей, но 
отплытие наших- кораблей подры
вало их бизнес.

К этому времени наши со Светла
ной отношения стали очень серьез
ными, и я не видел причин, почему 
бы ей в конце концов не переехать в 
Америку.

День отплытия принес еще один 
сюрприз. Саша-моряк настоял на 
том, чтобы вывести наш корабль из 
гавани, так как он был нашим порто
вым лоцманом тремя месяцами рань
ше. Но он прибыл на борт в таком 
ступоре, что наш капитан был выну
жден, хотя и с неохотой, просить за
мену. Для Саши но крайней мере 
военное братство все еще что-то зна
чило.

До капитуляции Японии то одно, 
то другое американское судно захо
дило в Одессу с гуманитарной по
мощью. Дважды Светлане удалось 
передать с американскими моряками 
письма для меня. Но во втором зву
чали зловещие слова: «Мне кажется, 
за мной следит милиция. Лучше тебе 
больше не писать». Но это предосте
режение пришло слишком поздно. Я 
уже отправил письмо.

Несколько месяцев спустя в Ма
нильской бухте встретил старого 
приятеля, чье судно «Виктори» 
должно было через месяц прибыть в 
Одессу. Я попросил его осторожно 
навести справки по адресу Светланы 
— Мастерская улица, дбм 4, — все ли 
у нее в порядке. С ним я передал и не
сколько маленьких подарков.

Прошло еще несколько месяцев, 
и наконец я получил известие от 
моего друга. «Мне жаль писать об 
этом, но все, что мне удалось уз
нать, — это то, что твою подругу 
арестовали».
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аждый день миллионы 
людей от Буэнос-Айреса 
до Бомбея смотрят одну 
и ту же программу но
востей Си-эн-эн, слу
шают передачи одной и 
той же службы новостей 
Би-би-си, читают газеты, 

подготовленные с помощью одних и 
тех же информационных агентств.

Не становятся ли сами средства 
международной информации, кото
рые сообщают о последних победах 
демократии и плюрализма, новой мо
нополией? Не выступают ли они в 
роли официанта, навязывающего по
сетителям один и тот же коктейль?

Не манипулируют ли теле- и радио
вещанием и прессой искусные актеры 
политической сцены и всемогущие хо
зяева международных центров новос
тей?

Кто сообщит 
нам новости?

Информация — 
это товар
Распространение новостей  должно  
подчиняться законам  рынка, а  не 
правительственны м указам

К огда репортер Си-эн- 
эн Питер Арнетт вел 
прямой репортаж из 

Багдада во время войны в 
Персидском заливе, а во
круг него рвались бомбы и 
небо озаряли пожары, 
вдруг стали ясны возмож
ности и влияние новых 
международных средств 
информации. Это не была 
информация о том, что 
произошло, но информа
ция во время того, как это 
происходило.

Мы и раньше знали, что 
с помощью спутников те
лерепортеры могут вести 
передачи для миллионов 
зрителей в десятках стран.

Си-эн-эн впервые исполь
зовала эти возможности 
для прямой передачи но
востей круглосуточно и из 
всех точек мира. Теперь 
другие следуют ее примеру 
и надеются превзойти ее.

Прямые телерепортажи 
уже влияют на диплома
тию, заменяя телетайпные 
сообщения о том, что ска
зали и сделали государ
ственные деятели. Иногда 
Си-эн-эн заменяет даже 
официальные средства 
связи между правитель
ствами. Ливийский лидер 
Муамар Каддафи однажды 
позвонил на Си-эн-эн с 
просьбой дать ему время в

эфире, правда, сотрудники 
телекомпании не поверили 
в то, что это действи
тельно Каддафи, и бро
сили трубку. Си-эн-эн дер
жит государственных де
ятелей в курсе последних 
новостей. Они проводят 
пресс-конференции, зная, 
что их слова будут пере
даны в прямом эфире и 
мгновенно дойдут до дру
гих правительств.

Телевидение способно 
передать с несравнимой 
быстротой репортажи о 
поворотных моментах ми
ровой истории, например 
кадры, показывающие Бо
риса Ельцина на танке во 
время августовского пут
ча, который привел к паде
нию коммунизма в России.

Стремление к глобали
зации охватило и прессу. 
Например, Руперт Мэрдок 
создал сеть газет в Австра
лии, Великобритании и 
США, а затем менял свое 
австралийское граждан
ство на американское,

чтобы иметь возможность 
внедриться на американ
ский телерынок. Сейчас он 
возглавляет глобальную 
империю, состоящую из 
газет, информационных 
агентств теле- и киноком
паний.

Роберт Максвелл из Ве
ликобритании обанкро
тился, слишком быстро 
расширяя свою информа
ционную империю. Он 
умер в этом году при зага
дочных обстоятельствах, 
но одно из принадлежав
ших ему изданий должно 
выжить. Это — «Юро- 
пиан», газета, издающаяся 
на английском языке в 
странах Европейского со
общества.

Американская газета 
«Интернэшнл геральд три- 
бюн», редакция которой 
находится в Париже, выхо
дит каждый день во всем 
мире. Компания «Тайм», 
издающая известный жур
нал (тираж более 4,7 мил
лиона), приобрела гигант-
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Мы соединяем тех, 
кто производит продовольствие, 

с теми, кто в нем нуждается
Для того чтобы накормить голодных, самое главное —  это наибо

лее эффективным образом доставить продукты туда, где они нужны.
Компания «Арчер Дэниельс Мидленд» делает это каждый день. Все
мирная сеть наших подразделений, занимающихся обработкой и 
транспортировкой продуктов, обеспечивает связь между их произво
дителями и потребителями. И это помогает немного сблизить людей 
в нашем мире.

ADM
SUPERMARKET ТО THE WORLD



развивающиеся страны. 
США и Великобритания 
прекратили финансирова
ние ЮНЕСКО.

Новый генеральный ди
ректор ЮНЕСКО Феде
рико Майор элегантно по
хоронил доклад комиссии 
1980 года в своей речи на 
прошлогодней конферен
ции «Информация и новый 
мировой порядок» в Нью- 
Йорке, выразив уважение 
к «плюрализму и свободе 
выражения».

Возможно, от Запада 
ждут, что он поможет 
средствам массовой ин

формации в развиваю- 
лея странах деньгами и 

техникой, но очевидно, 
что Запад выиграл сраже
ние за возможность рас
пространять новости и ин
формацию по всему миру 
так, как он хочет. Общее 
правило относительно то
го, что коммерция должна 
определяться законами 
рынка, а не правитель
ствами, теперь распро
страняется и на информа
цию, как и на любой дру
гой товар.

Энтони Уэстелл
ОТТАВА, КАНАДА

«Если к нам приходят 
министры...»
Би-6и-си остается по-английски чопорной 
и консервативной

скую теле- и киностудию 
«Уорнер бразерс».

Международные инфор
мационные компании не 
только продают новости, 
комментарии и взгляды, но 
и создают международный 
информационный рынок.

Но страны с иными тра
дициями и другим уровнем 
социального и политичес
кого развития недовольны 
тем, что средства массовой 
информации навязывают 
им ценности Запада. Им не 
нравится пропаганда идеи 
либеральной плюралисти
ческой демократии с укло
ном в сторону философии 
рынка и материалистичес
ких целей защиты прав че
ловека, окружающей сре
ды, повышения статуса 
женщины в обществе.

Конфликт возник в 70-х 
годах, когда развивающи
еся страны обвинили за
падные средства массовой 
информации (в основном 
международные агентства, 
такие, как Ассошиэйтед 
пресс) в том, что они моно
полизировали информа
цию и ее искажают. Кон
центрируя внимание на 
драматических известиях о 
войнах, голоде и полити
ческих преследованиях, за
падные средства массовой 
информации, утверждали 
они, игнорируют хорошие 
новости в сфере экономи
ческого и социал ыюго раз
вития.

Развивающиеся страны 
потребовали установления 
«нового информационного 
порядка» для того, чтобы 
информация была сбалан
сированной. Под эгидой 
ЮНЕСКО была образо
вана комиссия.

В докладе комиссии, из
данном в 1980 году, говори
лось: «Становится все бо
лее очевидным, что по
следствия интеллектуаль
ной и культурной зависи
мости так же серьезны, 
как последствия зависимо
сти политической или эко
номической».

Западные средства мас
совой информации и пра
вительства опасались, что 
развивающиеся страны с 
авторитарными прави
тельствами захотят дей
ствительно контролиро
вать работу репортеров. В 
условиях «холодной вой
ны» доклад был расценен 
как попытка коммунисти
ческих стран ограничить 
доступ западных средств 
массовой информации в

Йесять лет назад, 
когда Великобрита
ния послала свой 
, чтобы изгнать ар

гентинские войска с Фолк
лендских островов, репор
теры Би-би-си называли 
сражающиеся стороны 
просто «англичане» и «ар
гентинцы». То, что они не 
восхваляли «наши войска» 
и не поносили «противни
ка», вызвало недоволь
ство некоторых кругов в 
Великобритании, кото
рые утверждали, что это 
не вызывает у британских 
солдат, идущих в бой, чув
ства патриотизма.

В этом году министер
ство иностранных дел Ве
ликобритании затратит на 
содержание Всемирной 
службы новостей Би-би- 
си 312 миллионов долла
ров. МИД определяет, на 
каких языках вести веща
ние (в настоящее время на 
38) и количество часов в 
эфире для каждой про
граммы. Правительство 
также назначает совет ди
ректоров из 12 человек, 
который в свою очередь 
назначает генерального 
директора..

Но Форин оффис не оп
ределяет редакционную по
литику. «Если к нам прихо
дят министры, то только за 
тем, чтобы я мог рассказать 
им, что происходит в Буш- 
хаус, а не затем, чтобы они 
говорили мне, что мы 
должны делать», — говорит 
Джон Тьюса, руководитель 
Всемирной службы.

11а Всемирную службу 
работают 3500 человек. 
Она вещает 840 часов в не
делю. По утверждению ее 
сотрудников, эти про
граммы слушают 120 мил
лионов человек — на треть 
больше, чем аудитория 
ближайшего соперника Би- 
би-си — «Голоса Америки».

Всемирная служба была 
создана в 1932 году как от
деление Би-би-си, кото
рой тогда было уже десять 
лет. Тогда она вела пере
дачи на английском языке 
для англичан, живущих в 
странах, входящих в Бри
танскую империю.

В течение многих лет на 
Би-би-си только англи
чане могли занимать 
ответственные посты. Го
ворят, что, если ино
странцу удавалось до
биться разрешения хотя 
бы заполнить анкету для 
приема на работу, его 
вполне могли спросить 
(чтобы определить, на
сколько он «англизиро
вался»), играет ли он в 
крикет и бридж. Ино
странцы редко допуска
лись к постам выше пере
водчиков. Еще пять лет 
назад, по рассказу одного 
из сотрудников,было при
нято, что сотрудники сек
ции Азии вставали ка
ждый раз, когда входил 
начальник-англичанин.

В том, что для работы 
привлекаются люди из 
разных стран, есть несом
ненные преимущества. Но 
сотрудники из стран с ав
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торитарными режимами, 
которые придерживаются 
непримиримых диссидент
ских взглядов, могут нане
сти ущерб Би-би-си, так 
как ее главная задача — 
объективная подача ин
формации. Работа регио
нальных отделов нахо
дится под контролем, и 
500 000 писем, приходя
щих ежегодно от слушате
лей, поступают в спе
циальный отдел, где раз
берутся с теми, кто гово
рит странные вещи.

Информация, поступа
ющая из источника, не 
принадлежащего Би-би- 
си, независимо от его ре
путации должна быть по
дтверждена но меньшей 
мере еще одним источни
ком. В эфире эта инфор
мация будет подана не как 
факт, а как точка зрения

Би-би-си во время воины и ми
ра: два агента времен второй 
мировой войны, которые соби
рали информацию и взрывали 
поезда, встречаются в радио
студии

того, кто ее предоставил.
Всемирная служба оза

бочена будущим своей 
прародительницы — Би- 
би-си, которая постоянно 
подвергается нападкам, 
так как обе главные поли
тические партии — и кон
серваторы, и лейбористы 
— обвиняют ее в пристрас
тии к соперникам.

В настоящее время — 
власть в руках консервато
ров с их особымупором на 
приватизацию. Правитель
ство объявило конкурс на 
право частного владения 
Би-би-си. Возможно, дело 
зайдет еще дальше в 1996 
году, когда должен быть 
возобновлен королевский 
указ о Би-би-си (явля
ющийся, по сути дела, ли
цензией), изданный в по
следний раз в 1981 году.

Бенджсшин Погрунд 
ЛОНДОНЕ 

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ
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С К А Н Д А Л

Кагэбэниада 
Андрея Синявского

В последнее время со страниц самых 
разных газет и журналов один известный 
писатель русского зарубежья Владимир 

МАКСИМОВ усердно пытается обвинить в 
сотрудничестве с КГБ другого известного 

писателя русского зарубежья Андрея 
СИНЯВСКОГО

Андреи Синявскии (он же Аорам 
Терц)

Юлия Рахаева

А
 ведь еще совсем недавно ка

залось, что в эмиграции, во 
всяком случае в ее интел
лектуальной, идейной ча
сти, царит благодать. Враги 
нашего тогдашнего строя 
хотя бы согласно простой 
арифметике должны были 

быть друзьями между собой и регулярно хо
дить друг к другу в гости на чашечку кофе. 

Очень немногие здесь у нас имели возмож
ность следить за литературным процессом 
русского зарубежья в целом. Тем более — за 
окололитературным...

И вдруг выяснилось, что там, в этом раю, 
где свобода и все остальное, тоже не все в 
порядке. Что вопросом вопросов для рус
ской эмиграции третьей волны давно уже 
стало сотрудничество отдельных лиц и це
лых коллективов (семейных) с нашими 
славными органами.

Шерше ля фам! -  приказал 
комитет

парижское эмигрантское 
«Синтаксис» выпустило 

дре '
Вг

В 1984 году пар 
издательство 
роман Абрама Терца (он же Андрей Си
нявский) «Спокойной ночи». Вполне 
автобиографический. Сегодня он издан 
и у нас. Для тех же, кто пока не читал, — 
в двух словах: о чем? Да о том, как бра
ли, обыскивали, допрашивали. Как си
дел. Как «принимал» жену в лагерном 
доме свиданий. Последняя глава — «Во 
чреве китовом» — роман в романе.

Главного героя Андрюшу, студента 
МГУ, пытается завербовать КГБ. От 
него требуется поухаживать за хоро
шенькой однокурсницей, охмурить ее и 
жениться. Смысл? Однокурсница — 
француженка и, мало того, дочь фран
цузского военно-морского атташе в на
шей стране. Жениться на иностранках 
(как, впрочем, и выходить замуж за 
иностранцев) в то время запрещало 
славное советское законодательство 
(вспомните знаменитую пьесу Леонида 
Зорина «Варшавская мелодия»!). Сле

| [fKzjfffy/ *\\\
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Владимир Максимов

довательно, ей придется принять советское 
подданство, после чего она попадет в лапы 
нашего родного КГБ, у которого, в свою 
очередь, появится отличная возможность 
шантажировать высокопоставленного па
пеньку. Студент Андрюша, открыв Элен 
хитроумные планы органов, с удоволь
ствием за ней ухаживает. КГБ не оставляет 
попыток спасти свою затею. И все же — 
хеппи энд: живая и здоровая Элен, живой и 
здоровый папенька-адмирал...

Есть в этом романе в романе еще одно 
очень важное лицо. Некто С., или Сережа. 
Друг Андрюши. Органы используют его 
как наблюдателя. Он тоже пытается задру- ’ 

житься с француженкой. Сережа не чета 
Андрюше, он стукач по призванию. С удо
вольствием довел бы сам историю с Элен до 
нужного конца, но он ей явно не люб. Зало
жил бы позднее самого Андрюшу, Синяв
ского, да еще вместе с Юлием Даниэлем, да 
вот беда (он называет это счастьем): не 
знал, что они печатаются за рубежом. А вот 
что ему определенно удалось — так это по
садить своих университетских друзей, Брё“ ' 

геля и Кабо. Как вы уже поняли, С ., или; > 
Сережа, — вполне реальное лицо, друг 
детства Андрея Синявского, Сергей 
Хмельницкий.

Так вот, после выхода' романа «Спо
койной ночи» Сережа решает во весь 
голос заявить о себе. Он создает нечто 
под названием «Из чрева китова» (по
мните, у Синявского «Во чреве кито
вом»?), а издающийся в Израиле жур- 
11ал «22» это нечто радостно публикует.

Хмельницкий не решился опровер
гать очевидное — то, что он стукач и 
предатель. Он избрал другой путь: по
пытался доказать, что его закадычный 
друг Андрей Синявский ничуть не луч
ше. Знаете, как в детстве: тебя на чем- 
то застукали, а ты канючишь: «А чего 
все я да я, Петька — тоже!» Себя, мо
жет, и не спасешь, зато Петьке уж 
точна накостыляют. А заодно Хмель
ницкий делает массу других открытий:

Этот роман увидел свет в парижском 
издательстве «Синтаксис» в 1984 го
ду. И положил начало детективному 
сюжету. Но уже не в книге, а в жизни

друг Андрюша элементарно безграмо
тен, сир и убог (умри, Сорбонна: так 
вот каковы твои профессора!). •*

Ну кто такой Хмельницкий — и рус-
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ская эмиграция, и заинтересованные 
лица по эту сторону границы знали 
прекрасно. Всех удивила позиция ре
дакции журнала, опубликовавшего 
опус стукача.И еще — предисловие к 
этой публикации Александра Воро- 
неля, о котором «подельник» Синяв
ского поэт Юлий Даниэль позднее 
написал: «Я знал его как человека 
жесткого, не желающего прощать 
изворотливость и подлость. Откуда 
же вдруг такая всеядность, такое 
прекраснодушие, такое спокойствие 
по отношению к предателю?- Не о 
Хмельницком сейчас речь — это 
давно отыгранная карта. Но почему 
Саше Воронелю понадобилась эта 
эксгумация? Ему, завидев которого 
предатель сворачивал в первый по
павшийся переулок, чтобы не нар
ваться на р’аатаву?» (Журнал 
«Время и мы», США.)

Открытое письмо Александру Во
ронелю в том же номере журнала 
опубликовала правозащитница Ла
риса Богораз, были и другие откли
ки. Осталось неопубликованным 
письмо в «22» известного адвоката 
Дины Каминской, защищавшей в 
свое время знаменитых диссидентов 
Галанскова, Марченко и Буковско
го, ныне живущей в США. В нем она, 
в частности, писала: «Журнал предо
ставил свои страницы " заведомому 
доносчику, секретному сотруднику 
органов безопасности. Особую без
нравственность я вижу в том, что 
опубликована статья, автор которой 
— этот самый-доносчик — ставит 
Андрея Синявского, спасшего Элен 
Замойскую (ту самую студентку- 
француженку -  Ю.Р.), на одну доску 
с собой... Воронель ставит знак ра
венства между стукачом Хмельниц
ким и человеком, отказавшимся со
трудничать с органами госбезопасно
сти, — с Андреем Синявским». Нес
колько раз выступала в различных 
журналах и сама Леночка -  Элен Пе- 
лтье-Замойская.

Эксгумация старой 
«утки»
Прошли годы, история отшумела, 
кем-то забылась, кем-то нет. И вот в 
начале 1992 года (!) опус Хмельниц
кого вместе с предисловием Воро- 
неля перепечатывает журнал «Кон
тинент». Уже издающийся в Москве, 
но — и в этом соль — последний, по
дписанный Владимиром Максимо
вым (со следующего номера «Конти
нент» поменял главного редактора). 
Может возникнуть вопрос: зачем? 
Но после публикации идет малень
кое послесловие «От редакции». И 
вместе со всем написанным Макси
мовым в других органах печати (на
пример, в «Литературных новостях» 
и в «Собеседнике») оно отвечает на 
этот вопрос однозначно: а затем, 
чтобы еще более убедительно обви
нить Андрея Синявского в сотрудни
честве с КГБ. В последнем рывке, 
уходя с поста главного, Максимов 
фактически подставил своего преем
ника, да и свое детище, оставив их 
расхлебывать заваренную им кашу.

В свое время Андрей Донатович 
Синявский и его супруга Мария Ва
сильевна Розанова ушли из макси
мовского «Континента». Русская 
культура при этом определенно вы
играла: на свет появился еще один 
журнал, притом такой неординар
ный, как «Синтаксис». Владимир же 
Максимов, считает М.В.Розанова, 
затаил...

Весной 1992 года московская моло
дежная газета напечатала интервью 
с Синявским и Розановой. Всём не
плохое интервью, кроме одного: Ма
рия Васильевна, женщина хоть и 
острая на язык, никогда не называла 
Максимова «Вовкой». «Вовой» — это 
да. Корреспондент недослышал или 
просто принял желаемое за действи
тельное. А редакция огребла такое 
вот письмо: «Многоуважаемые го
спода! В связи с публикацией в вашей 
газете интервью господ Синявских 
спешу сообщить, что никогда, ни при 
какой погоде я не позволял дамам та
кого пошиба говорить с собой в по
добном тоне и называть себя «Вов
кой». Для этого я достаточно брез
глив. К тому же я вообще не испыты
ваю к этим двум литературоведам в 
штатском, пробавляющимся на до
суге имитацией литературы, ничего, 
кроме презрительного омерзения. С 
уважением Владимир Максимов».

Людей, хорошо знающих Макси
мова, не удивил подобный тон пись
ма. Все обратили внимание лишь на 
«литературоведов в штатском». Ви
димо, ради этого и писалось, а «Вов
ка» оказался лишь предлогом. Да! К 
письму был приложен ксерокопиро
ванный экземпляр — чего бы вы ду
мали? — опуса Хмельницкого с пре
дисловием Воронеля и послесловием 
«От редакции».

В зеркале левой и правой 
прессы
Почти одновременно летом этого 
года в двух совершенно разных газе
тах появились публикации, впрямую 
относящиеся к Владимиру Максимо
ву. Газета «День» поместила мате
риал Владимира Бондаренко «Моли
тва о всех заблудших. Христианская 
проза Владимира Максимова». А 
«Литературная газета» — диалог 
Игоря Золотусского и Владимира 
Максимова «Обратно эту ленту уже 
не перемотаешь».

«День»: «Владимир Максимов... 
уже сегодня интересен не своими по
литическими взглядами, не долго
летней и ныне закончившейся рабо
той в журнале «Континент», а хри
стианским восприятием жизни чело
века... Когда же мы все начнем не 
ломать, а строить? Владимир Макси
мов всей душой — за строителей... 
Он не ищет виноватых, ибо вино
ваты все...»

«Литературка». В.М.: «Теперь, к 
примеру, обо мне можно печатать те 
же гнусности, что и во времена за
стоя, но уже в духе свободы слова и 
плюрализма». «Кажется, все усло
вия. для того чтобы смело назы
ваться человеком, выполнил. Теперь

займусь собственной душой. Сожа
лею ли я о чем-то? Разумеется, сожа
лею, но в обратном порядке эту 
ленту уже не перемотаешь. При
дется доживать с тем, что состо
ялось».

Ну что ж, остается надеяться в та
ком случае, что среди того, о чем со
жалеет христианский писатель Вла
димир Максимов, который хочет не 
ломать, но строить, который не 
ищет виноватых, ибо виноваты все, 
— гнусности «в духе свободы слова и 
плюрализма», многократно сказа
нные им о товарище по изгнанию. 
Если же эго не так, тяжелехонько 
будет заниматься ему собственной 
душой. Проще — по инерции — охо
той на ведьм. Тем более что откры
ваются все новые и новые архивы, на 
свет появляются все новые и новые 
документы. И ох, как мало тех, кто 
уж вовсе без греха...

Вопрос, конечно, 
интересный...
Ну а все-таки: сотрудничал Синяв
ский с КГБ или нет? Для «Контине
нта» ответ предельно ясен, и дали 
его, по мнению редакции, сами Си
нявские и по телевидению в «Пятом 
колесе», и в «Московских новостях»: 
да, конечно,сотрудничал. Ну что ж, 
это не первый случай, когда человек 
слышит то, что очень хочет услы
шать, и читает то, чего нет ни в тек
сте. ни даже между строк. Максимов 
уверен в стукачестве Синявского и 
потому все факты трактует в пользу 
этой своей уверенности. А если 
факты не слушаются — тем хуже для 
них. Н, естественно, для Синявского. 
Как в той присказке: то ли он украл, 
то ли у него, но что-то было...

Другой писатель Феликс Светов 
считает, что в сделку с КГБ вступила 
как раз Мария Васильевна Розанова, 
чтооы вызволить мужа из лагеря. По 
принципу: я — вам, а вы — мне.

Но все это лишь мнения и трактов
ки. Может быть, есть что-то более 
серьезное?

С легкой руки Владимира Буков
ского по свету пошли гулять некото
рые документы, найденные им в 
архивах и представленные в Консти
туционный суд по делу КПСС. В од
ном из них, подписанном председате
лем Комитета госбезопасности Анд
роповым, предлагается не препят
ствовать выезду семьи Синявских из 
СССР.

Согласно этой бумаге только что 
отбывший срок Андрей Синявский 
«следует совместно выработанной 
но возвращении его в Москву линии 
поведения...», а, используя его «ав
торитет», через его жену удалось в 
выгодном плане воздействовать на 
позицию отбывших наказание Дани
эля и Гинзбурга, в результате чего 
они не предпринимают попыток ак
тивно участвовать в так называемом 
«демократическом движении»...

А вот и главное: «Принятыми ме
рами имя Синявского в настоящее 
время в определенной степени ском
прометировано в глазах ранее сочув-
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ствующеи ему части 
творческой интел
лигенции. Некото
рые из них, по име
ющимся данным, 
считают, что он свя
зан с органами 
КГБ». Как говорит
ся, имеющий глаза
— да прочтет...

Второй документ
без даты, но по со
держанию его ясно, 
что он более ранний 
и составлен в то вре
мя, когда Синявский 
находился в лагере.
На нем — гриф «Се
кретно», надпись:
«Разослано членам 
Политбюро ЦК 
КПСС на голосова
ние». Суть этой бу
маги в сокращении 
Синявскому срока 
наказания на 1 год и 
3 месяца в порядке 
помилования. Здесь написано, что с 
ходатайством о помиловании обра
тилась жена Синявского с его согла
сия, «избрав в качестве мотива труд
ность воспитания малолетнего сы
на». Но здесь же — и то, что «Синяв
ский продолжает стоять на -позиции 
непризнания своей виновности и 
отрицания антисоветского харак
тера своих действий...».

Трудно определить, чего в этих бу
магах больше: подлости или глупо
сти. Но — странная вещь! — именно 
на их основании не самые подлые и 
не самые глупые люди, видевшие их 
или слышавшие в изложении раз
ного рода «доброжелателей» Синяв
ского, поверили в его виновность, в 
то, что сотрудничество все-таки 
было и если не тогда, на заре туман
ной юности, то .уж позднее-то точно. 
Кстати, сам «виновник» появления 
этих бумаг на свет Владимир Буков
ский не считает и никогда не считал 
Синявского агентом КГБ. Его пози
ция такова: Синявские приняли пра
вила игры органов, в особенности 
М!В.Розанова.

А вот сама Мария Васильевна счи
тает, что, наоборот, она сумела навя
зать органам свои правила игры.

Как это делается
(из будущей книги М. В. Розановой)

«Когда посадили Синявского, меня взяли 
под опеку старые лагерники: Варлам 
Шаламов, ребе Пинский. Наталья Ива
новна Столярова, Копелев..-. Я часто и 
много разговаривала с ними о лубянских 
и лефортовских допросах и меня пора
жало наше взаимное непонимание и воз
никающие по ходу разговоров постоян
ные стычки. «С ними ни о чем нельзя раз
говаривать, им ничего нельзя доказать»,
-  утверждала Н.И. «Они вас все равно 
запутают, они мастера», -  вторил ей Ко
пелев, и только Шаламов, уставившись 
на меня колючим глазом, разлеплял без
губую пасть скептическим «интересно, 
но они -  система, а вы ? Что вы против си
стемы?» Как я была благодарна Варламу 
Тихоновичу за это «интересно», в кото

Андреи Синявский и Ю лий Даниэль на скамье подсудимых. Если вглядеться, в зале 
кроме заинтересованных сотрудников КГБ можно увидеть и Марию Розанову

ром если и не было согласиядо присут
ствовала редчайшая среди моих собе
седников готовность подумать, а не 
отвергать с порога нестандартную идею.

А спор тогда шел о самом для меня 
главном: что' делать? как себя вести? и 
кто сильнее? И я не сразу поняла, что в 
этих перепалках в первую очередь сказа
лся наш разный опыт. Да, все они были 
прекрасные люди, все они достойно 
прошли через ГУЛАГ, но все они сели ни 
за что, и были поэтому не бойцы, а всего- 
навсего жертвы, все они попали в лагеря, 
не сделав для этого ровным счетом ниче
го, только силой сталинского произвола.

Первый допрос в моей жизни имел ме
сто осенью 1956 года. Минувшим летом 
произошли два события: первая отп
равка текстов Абрама Терца во Францию 
и бегство моего приятеля в Германию.
Он пришел ко мне накануне своего тури
стического группового отъезда -  про
ститься, сказать, что если повезет, то, мо
жет быть, и не вернется, получить от меня 
кое-какие поручения и адреса (на всякий 
случай). 30 августа он не вернулся, а ме
сяца через три меня пригласили на Лубян
ку. За проведенные в этом учреждении 8 
часов очень многому научилась.

Первое —  что говорить надо очень 
много и охотно, вовлекая человека в бе  ̂
седу: так как мой противник —  служащий 
весьма молчаливой фирмы, где интел
лектуалов не густо и все хранят гостай- 
ны, что не слишком располагает к за
стольному трепу, то бурный словесный 
поток его утомляет. Второе -  он такой 
же человек, как и я, и даже цели у нас 
сходные -  информация: он хочет полу
чить ее от меня, не сообщив ничего лиш
него. а мое дело, раз уж я здесь очути
лась, не сообщив ему ничего лишнего, 
постараться понять и узнать максимум.
Третье -  я поняла, что совсем не интере
суюсь его про меня мнением: если он 
держит меня за идиотку —  тем приятнее.
Четвертое —  они знают далеко не все, 
более того, они знают очень мало. И 
главное -  пока они не бьют, мы силь
нее...

Ему надо было доказать, что я знала о 
готовящейся измене родине (побег), и 
это давало возможность привлечь меня 
по статье о недоносительстве, а мне

надо было выяснить -  
по беглецу или за ру
копись меня дернули: 
если по беглецу, то с 
концами он смылся 
или пойман, а если по
йман —  молчит или ко
лется? Когда мы рас
ставались, я знала все, 
он же остался при ну
левой информации».

Дуэль?

Летом 1992 года 
Андрей Синявский и 
Мария Розанова 
отправили письмо в 
«Континент». Они 
потребовали опро
вержения пороча
щих их честь и до
стоинство сведений, 
как не соответству
ющих действитель
ности. В ответном 
письме новый глав

ный редактор Игорь Виноградов не 
захотел брать на себя вину своего 
предшественника. Хотя он был чле
ном редколлегии максимовского 
«Континента». В ответе Синявским 
он предложил развернуть дискус
сию: опубликовать их письмо, воз
можные ответы, ответы на ответы. 
Или, если их такой вариант не 
устроит (а он их, естественно, и не 
устроил!), обратиться в суд.

Не могу опять не процитировать 
Марию Васильевну Розанову: «Что 
же мне делать? Как слабая женщина 
я плачу над судьбой вечного подсуди
мого. Как человек игровой и весе
лый я не могу не восхищаться разво
ротом событий, оборачиваемостью 
добра злом, реализацией метафор, 
бунтом романных персонажей и всем 
этим карнавалом, как говорят те
перь пошляки. Как человек юриди
чески оснащенный я вижу здесь ма
териал для судебного процесса о че
сти и достоинстве -  так, кажется, 
это называется. Но более всего в 
этой ситуации я ощущаю себя уче- 
ным-гельминтологом, что настраи
вает созерцательно и почти лиричес
ки».

Хочу привести еще одно мнение 
известного диссидента, редактора 
парижской газеты «Русская мысль» 
Алика Гинзбурга. Того самого, на 
которого якобы органы пытались 
воздействовать через М.В.Розанову: 
«Я был против этой публикации (еще 
в журнале «22». — Ю .Р.), писал 
письмо Воронелю. Но сегодня я про
тив суда. В этой истории красиво вы
глядеть нельзя, решай ее правовым 
образом или неправовым».

При всем уважении к Алику Гинз
бургу позволю себе с ним не согла
ситься. Решать эту историю непре
менно нужно. И только правовым 
образом. Конечно,некрасиво,более 
того отвратительно, что дело будет 
слушаться в одном из обшарпанных 
московских районных народных су
дов. В прошлом веке можно был® ре
шить дело дуэлью...
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Рубрику ведет 
обозреватель «НВ»
Ростислав Золотарев

У же не раз в нашем раз
деле обращались мы к 

наследию Питирима Соро
кина, к русскому периоду 
его исследовательской ра
боты. Мы печатали фраг
менты из одной его «трило
гии» -  из трех статей, опуб
ликованных в 1922 году в 
петроградском журнале 
«Экономист». Статьи были 
посвящены тому, как голод 
или его угроза формирует 
господствующую в обще
стве идеологию, как растут 
в обществе под влиянием 
дурных социальных условий 
агрессивность и нервоз
ность, как, наконец, под воз
действием данных факто

ров вызревает в обществе 
милитаризм, который в 
конце концов подчиняет 
себе всю общественную си
стему.

В том же 1922 году жур
нал «Экономист» был за
крыт, а самого Питирима 
Сорокина вкупе с другими 
выдающимися учеными 
большевистское правитель
ство, не желая ни с кем де
лить монополию на му
дрость. выслало за грани
чу-

Оказавшись за рубежом. 
Сорокин обобщил мате
риалы своей работы над 
названными проблемами и, 
обработав свои записки об 
итогах войны и революции в 
России, выпустил книгу 
«Современное состояние 
России». Вышла она в 1923

году в Праге. В те годы Со
рокин, хотя уже и снискав
ший международное приз
нание, еще был далек от 
научного Олимпа, которого 
он достиг позднее, прора
ботав несколько лет в Аме
рике и став классиком аме
риканской социологичес
кой мысли (не переставая 
быть тем же самым и в рус
ской социологической тра
диции —  особенно если 
учесть и работы последних 
лет его жизни, посвящен
ные России). Но и труды' 
Сорокина доклассического 
периода именно потому, 
что в них детально анали
зируются итоги социальных 
катаклизмов, пережитых 
родиной, особенно- инте
ресны. Итак, познакомь
тесь с фрагментами из
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пражской книги Сорокина. 
(Полностью ее публикует в 
этом году журнал «Новый 
мир».)

«Ценные признания» Пи
тирима Сорокина, который 
некогда и сам принадле
жал к одной из «партий 
возмущения» —  к эсерам, в 
этом случае являются про
сто бесценными.

Плоды возмущения
T Iu m u pU M  Сорокин (1889-1968)

И
спытано все, что может испытать в те
чение одной жизни поколение. В тече
ние восьми лет (с 1914 по 1922 год) мы не 
жили, а бились в необузданной лихорад
ке, горели в буйном опьянении и сжи
гали себя в диком, сладострастии. Те
перь температура падает. Пьяный угар 
проходит... Наступает пора нормальной 
жизни, а вместе с ней и необходимость трезвого учета 

реальной обстановки...
Война и революция пожирали не только всех родив

шихся, ибо все же некоторое количество продолжало 
рождаться. В итоге число прямых жертв воины и рево
люции мы можем принять близким к пяти миллионам. 
Остальные шестнадцать миллионов приходятся на 
долю их косвенных жертв: на долю повышенной смерт
ности и падения рождаемости. Всего 21 миллион жертв. 
Нельзя сказать, чтобы аппетит этих особ был умерен
ным и желудок их скромным. Если бы даже они дали 
ряд действительных ценностей, трудно признать цену 
таких «завоеваний» дешевой...

Если отбросить в сторону всякие там моральные и 
прочие «буржуазные» предрассудки (как их называют 
коммунистические «спасители человечества»), то коли
чественная потеря поправима. «Одна ночь Парижа воз
местит все это», — когда-то сказал Наполеон в ответ на 
указание на множество убитых, лежавших на поле би
твы. «Ряд ночей России покроет и этот дефицит», — 
бухгалтерски повторим мы за ним. Но как дело обстоит 
с качественной стороны явления?

Судьба любого общества зависит прежде всего от 
свойств его членов. Общество, состоящее из идиотов 
или бездарных людей, никогда не будет обществом пре
успевающим. Дайте группе дьяволов великолепную 
конституцию, и все же этим не создадите из нее пре
красного общества. И обратно, общество, состоящее из 
талантливых и волевых лиц, неминуемо создаст и более 
совершенные формы общежития. Легко понять отсю
да, что для исторических судеб любого общества да
леко не безразличным является, какие качественно 
элементы в нем усилились или уменьшились в такой-то

период времени. Внимательное изучение явлений рас
цвета и гибели целых народов показывает, что одной из 
основных причин их было именно резкое качественное 
изменение состава их населения в ту или другую сторо
ну. Изменения, испытанные населением России, в этом 
отношении типичны для всех крупных войн и револю
ций. Последние всегда были орудием отрицательной се
лекции, производящей отбор «шиворот-навыворот», то 
есть убивающей лучшие элементы населения и оставля
ющей жить и плодиться «худшие», то есть людей вто
рого и третьего сорта. И в данном случае у нас погибли 
преимущественно элементы: а) наиболее здоровые 
биологически, б) трудоспособные энергетически, в) бо
лее волевые, одаренные, морально и умственно разви
тые психологически. За эти годы из разных возрастных 
слоев всего более потерпели ущерб самые здоровые и 
трудоспособные возрастные классы.

В меньшей мере пострадали лица морально дефек
тивные. Во время мировой войны они в армию не бра
лись, следовательно, не подвергались риску гибели. За 
время же революции условия как раз благоприятство
вали их выживанию. В условиях зверской борьбы, лжи, 
обмана, беспринципности и морального цинизма они 
чувствовали себя великолепно; занимали выгодные по
сты, зверствовали, мошенничали, меняли по мере на
добности свои позиции и жили сытно и весело. Совсем 
иначе чувствовали себя элементы морально честные. 
Они не могли «жульничать», воровать, злоупотреблять 
и насиловать. Поэтому они голодали и таяли биологи
чески. Окружающие ужасы подавляющим образом 
влияли на все их жизнеощущения, нервная система их 
не выдерживала «раздражений» среды — и это вело к их 
усиленному вымиранию. В силу своей моральности они 
не могли так или иначе не протестовать против совер
шавшихся зверств, а тем более хвалить их: это навле
кало на них подозрения, преследования, наказания и 
смерть. Наконец, они не могли легко отказываться от 
исполнения их долга. В условиях войны и революции та
кое поведение опять-таки усиливает риск гибели таких 
людей. Вот почему за эти годы, и особенно за годы ре
волюции, процент гибели лиц с глубоким сознанием
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долга (с красной и белой стороны) был гораздо вы
ше, чем процент гибели лиц «аморальных» (шкурни
ков, циников, нигилистов и просто преступников)...

Но и это не все. Франклин был прав, говоря: но 
векселям войны (и особенно гражданской. — П.С.) 
главные платежи приходится платить не столько во 
время войны (и революции), сколько позже. Убий
ственный качественный урон — капля по сравнению 
с дальнейшими его следствиями. В силу закона на
следственности, каковы семена — таковы и плоды, 
такова и жатва. Война и революция, пожирая луч
ших, пожирают и их потомство. Войны, и война гра
жданская в особенности, безжалостно выпалыва
ющие лучших из среды народа, всегда деградировали 
его в биологически-расовом отношении. Это редко 
замечалось...

Мы можем спокойно ответить Наполеону и всем 
тем «вождям», которые десятки тысяч людей бро
сают на смерть: «Нет, Sire, не только одна ночь Па
рижа, но сотня ночей не 
могут возместить эту гиб
ель лучших». Они могут 
дать обильный урожай 
сорной травы, а не жатву 
первосортных плодов.
Только длительный период 
мира может в известной 
степени поправить дело, 
способствуя выживанию
лучших. Народы, мало воюющие или долго живу
щие в мире, обнаруживают удивительную силу роста 
и расцвета.

(А у нас) голод, болезни, эпидемии, ужасы и 
кошмары, сопутствующие всякой «великой войне» и 
«великой революции», страшно ослабили и без того 
ослабленную природу выживших. Теперь уже бро
саются в глаза биологические дефекты молодого 
поколения. Колоссально возросли нервность населе
ния и душевные болезни. Абсолютно ненормальные 
условия, в которые поставлено было население и 
его нервная система во все эти годы, сверхчелове
ческие ужасы, лишения и горе, увеличили психозы 
и неврозы. Исследования профессоров Осипова. Го- 
рового-Шалтана и других ясно вскрыли этот рост 
душевных заболеваний. В голодных же районах 
психические расстройства приняли массовый харак
тер. ..

Все крупные общественные движения начинаются 
и идут под знаменем великих лозунгов: «царства Бо
жия на земле», «Бога и веры», «братства, равенства 
и свободы», «водворения справедливости», «прогрес
са», «демократии» и так далее. Множество лиц, 
прямо или косвенно участвующих в них. верили и 
верят, что эти движения призваны «уничтожить ве
ковую несправедливость» и осуществить эти великие 
идеалы. Последние являются «крыльями», на кото
рых поднимается, ширится и взлетает общественное 
движение. Они обычные спутники последнего. Они 
его «прикрашивают», «пудрят», «расцвечивают», для 
того чтобы были возможны энтузиазм и фанатизм, 
героизм и безграничная вера/ необходимые для 
vcnexa таких движений. Так было и бывает всегда. 
Но вместе с тем ни одно из этих движений никогда 
не осуществляло в сколько-нибудь серьезном мас
штабе выставленных идеалов. Объективная действи
тельность, получавшаяся в результате таких движе
ний, всегда была далекой от выставленных лозунгов. 
История зло шутила и продолжает шутить над 
людьми в этом отношении.

Утверждаю, что это явление «иллюзионизма», рас
хождения «тьмы низких истин» от «возвышающего 
обмана», — явление общее, позволяющее формули
ровать его в форме особого закона, называемого 
мною законом социального иллюзионизма. В резчай- 
ших формах он проявился и в нашей революции...

Октябрьская революция ставила своей задачей

Капитализм, конечно, не идеален, 
но он лучше и совершеннее, чем 
ходячие, из головы выдуманные 

системы хозяйствования и общества

разрушение социальной пирамиды неравенства — и 
имущественного, и правового — уничтожение класса 
эксплуататоров, и тем самым эксплуатируемых. Что 
же получилось? Простая перегруппировка. В начале 
революции из верхних этажей пирамиды массовым 
образом были выкинуты старая буржуазия, аристо
кратия и привилегированно-командующие слои. И 
обратно, снизу наверх, были подняты отдельные 
«обитатели социальных подвалов». «Кто был ничем, 
тот стал всем».

' Но исчезла ли сама пирамида? Ничуть. Если сле
пым сначала казалось, что она исчезает, то только 
в начале революции и только слепым. Через два-три 
года разрушаемая пирамида оказалась живой и здо
ровой. На низах снова были массы, наверху коман
дующие властители. Последние были еще более при- 
вилегированы, чем старая власть, первые — еще бо
лее обездолены, чем раньше. При старом режиме у 
них все же были кое-какие права и гарантии, у вла-
____________  сти — ряд ограничений, за

которые она ни юридичес
ки, ни фактически не мо
гла переступать. Теперь у 
массы и гражданина нс 
оказалось никаких прав, 
даже права на жизнь. Она 
превратилась в случай
ность, гражданин — в 
улитку, которую мог раз

давить и давил — без разбшза рабочего и крестьян
ского происхождения — каблук первого встречного 
комиссара. Ни законов, ни гарантии, ни прав — вот 
объективный результат «поравнения»...

Имущественное неравенство? О, его мы наблю
дали за все эти годы. Оно осуществлялось в «ком- 
мунизациях», «реквизициях» и «национализациях» 
вплоть до последней пары ложек и белья. Но в 
пользу кого и кем? Агентами власти и ее клиентами 
в пользу себя самих. Конечно, это не мешало иногда 
бросить обглоданные кость и крохи якобы в пользу 
общества и бедноты, но только крохи, и то жалкие. 
Теперь это «имущественное равенство» может ви
деть всякий экспериментально: пусть он побывает в 
России, посмотрит, как живут в Москве и в других 
местах власть имущие, их квартиры, стол, одежду, 
автомобили и т.д. и как там же валяются на улицах 
голодные и оборванные люди. Для этого достаточно 
просто пройти по двум-трем улицам. Контраст ни
щеты и роскоши в современной России больше, чем 
в любой «буржуазной» стране...

Рекомендую заглянуть и в такие ведомства, как 
ЧК и ГПУ. Здесь сейчас весьма значительный про
цент «чекистов» составляют бывшие агенты жан
дармского корпуса и охранного отделения, начиная с 
безымянных «шпиков» и кончая матерыми охранни
ками вроде знаменитого полковника-погромщика Ко
миссарова. Во главе церковного управления власть 
поставила члена Союза русского народа Красницко- 
го, а обер-прокурором стал бывший обер-прокурор 
Львов...

«Все возвращается на свои места». Поистине не
ожиданные трюки выкидывает история, ошарашивая 
горячие, но невежественные головы.

А уничтожение эксплуатации? Правда, у нас юри
дически не было в 1918—1921 гг. капиталистов как 
собственников средств и орудий производства... Но 
зато был слой властвующих’ «разрушителей капита
лизма», безжалостно заставляющих население рабо
тать на себя и на свои забавы начиная с III Интер
национала. Людей мучили и хлестали хуже, чем хле
щет дурной извозчик изнемогающую лошадь. Из 
семи дней в неделю крестьянин должен был отдавать 
«коммунистической барщине» 3—4 дня в виде выпол
нения бесчисленных повинностей: «дровяной, сплав
ной, гужевой, подворной, оконной, строительной, 
хлебной, молочной, яичной» и т.д. Под видом «суб-
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, ботнйков» и «сверхурочных» работ рабочего застав
ляли работать по 12 — 14 часов... Теперь верхи и но- 
рая буржуазия, вышедшая главным образом из ком
мунистов" и кругов, им близких, сколотили и скола
чивают весьма" солидные капиталы и кладут начало 

.будущим банкирским домам и солидным "капитали
стам.

Вместо уничтожения эксплуатации революция соз
дала в 1918—1920 гг. небывалую эксплуатацию, на
стоящее крепостничество в форме государственного 
рабства: в 1921 — 1922 гг. с новой экономической по
литикой оно несколько смягчилось, но по-прежнему 
представляет эксплуатацию.

Революцией была провозглашена свобода. Дей
ствительность преподнесла такую «свободу», от ко
торой все взвыли. Поведение людей оказалось свя
занным и опекаемым всесторонне. Автономия их 
пала до нуля. Область опеки, регулировки и вмеша
тельства власти стала беспредельной, врываясь в 
сферы самых интимных 
отношений. От рождения 
до могилы каждый шаг 
оказался регулируемым 
сверху. Свободы совести, 
слова, печати, союзов, со
браний объявлены были 
«буржуазными предрассуд
ками». Власть стала вести 
«учет и контроль» и регу
лировать все стороны поведения и взаимоотноше
нии. Что должен гражданин есть и пить, что де
лать, какой профессией заниматься, как и во что 
одеваться, где жить, куда ездить, чем развлекаться, 
что и как думать, что читать и писать, во что ве
рить, что хвалить и порицать, .чему учиться, что 
издавать, что говорить, что иметь и т.д. и т.д. — 
все было определено и регулировано. Люди обра
щены были в' манекенов, которых дергали, но сами 
они не могли определить свое поведение. Я часто 
завидовал домашним животным: их хоть в стойле 
предоставляют себе самим, а граждане РСФСР не 
имели и этой свободы: в их «стойло» даже ночью 
то и дело врывались «регулировщики» и «наводили 
свой учет и контроль», часто кончавшийся тюрь
мой или свободой смерти... С 1921 — 1922 гг. ста
ло немного легче. Но объем свободы при старом 
режиме по-прежнему остается желанным и недося
гаемым идеалом. Так обернулось дело со «свобо
дой»...

Революция провозгласила принцип автономии на
родов, областей и децентрализацию. На бумаге 
она как будто провела свои обещания. На ме
сте Российской империи теперь числится ряд ав
тономных советских республик и областей. На деле 
же Россия сейчас централизована гораздо сильнее, 
чем раньше. Все эти автономные республики 
имеют чисто фиктивное существование и представ
ляют простые вывески, "скрывающие суть дела. 
Всем и вся управляет Москва, даже не Всероссий
ский Центральный Исполнительный Комитет, не 
Совнарком и даже не РКП, а «Политбюро Рос
сийской Коммунистической Партии» в составе пяти 
человек. Сюда стянуты все провода управления и 
отсюда исходят все «токи» власти. Остальные — 
простые исполнители приказов этой пятерки. Как 
Французская революция, по справедливому замеча
нию Токвиля. только довела до предела основные 
свойства старого режима, в том числе и тенденцию 
централизации 2-и половины XVIII века, так и рус
ская революция довела до предела дурные стороны 
старого режима, в частности его деспотизм, тира
нию, его бесправие, его централизацию и бюрокра
тизацию. Если царизм не давал возможности раз
витию земского и городского самоуправления, не 
признавал автономию национальностей и областей, 
то революция пошла еще дальше по этому

пути, прикрыв свое дело архиавтономными лозун
гами и вывесками.

Сказанное, полагаю, достаточно четко подтверж
дает, во-первых, правильность закона социального 
иллюзионизма в явлениях русской революции, во- 
вторых, неисполнение ею ни одного из ее лозунгов, 
а осуществление результатов, противоположных 
им... Социальная пирамида русского общества оста
лась нетронутой. Она скорее удлинилась, чем со
кратилась. Переменились лишь жильцы разных эта
жей пирамиды, но за последние полтора года и 
здесь появилась реставрация.

В итоге политики «назад, к капитализму», введ
шей снова в игру выключенный стимул личного ин
тереса, замечается некоторое оживление торговли, 
производительности в деревне, не постигнутой голо
дом, в мелкой промышленности, освобожденной от 
цепей национализации, но все это в размерах 
скромных. Бесправный режим и система произвола

тормозят возрождение 
экономики.

Система «государствен
ных трестов» (т.е. госу
дарственных богаделен "и 
синекур для коммунистов 
и спекулянтов, где" они в 
качестве членов правления 
получают громадные ок
лады, но не несут — в от

личие от предпринимателя — риска, куда поэтому 
попало много дезорганизаторов, а не организаторов 
хозяйства, где нет стимула к энергичной работе, 
ибо оклады обеспечены, а риска нет), — эта си
стема успешно способствует этой агонизации.

Бесконечное число органов, «регулирующих» хо
зяйство. Советы народного хозяйства. Совет тру
да и обороны, Госплан, Всероссийский совет проф
союзов, Совнарком и наркоматы и т.д., с невыяс- ' 
ценностью и столкновением их функций, с пат
риотизмом своего ведомства, стремящимся «подста
вить» ножку другому ведомству, с взаимной борь
бой и антагонизмом — все это еще сильнее ухуд
шает и без того безнадежное состояние национали
зированной тяжелой индустрии и ведет ее к выми
ранию.

После всех понесенных потерь и гибели хозя
йства в чем сами коммунисты вынуждены видеть 
спасение? В восстановлении капитализма.

Это значит, что их выдуманные, «рациональные» 
рецепты по сравнению с бессознательно сложив
шейся, но гениальной по своей тонкости и целесо
образности системой «капиталистического» обще
ства решительно никуда не годятся. Это не значит, 
что последняя идеальна, а значит, что по сравне
нию с ходячими, выдуманными системами общества 
и хозяйства господ коммунистов и многих социали
стов она несравненно лучше и совершеннее. Резуль
тат становится теперь понятным и нашим «гениаль
ным» вождям и «организаторам» развала хозяйства. 
Итогом его может быть лишь один выход: дена
ционал изация, упразднение или сокращение функ
ций всех этих государственных органов «регулиро
вания» хозяйства, ограничение самих экономических 
функций государства и власти, признание собствен
ности (не только фактическое, а и юридическое), 
т.е. полное возвращение к старому. Это многим 
было известно раньше. Но нужно было распятие 
России, чтобы поняли это и много других «неверу
ющих». Было бы поистине жаль, если" бы опыт не 
был усвоен.

Что касается России, то она его усвоила и теперь 
надолго гарантирована от повторения подобных 
экспериментов. С нее довольно... Пусть теперь по
пробуют это делать другие, те, кто не усвоил уро
ка. После опыта и они поймут великолепно эту 
простую истину.

Рано или поздно несвободное 
и стесненное общество возмущается, 

но скудна жатва от этого посева 
и плодит она новую жестокость...
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Крестный отец жур
нала «Новая Нива» -  
50-летний Альберт 
Якобсон по образова
нию арабист-междуна
родник. Окончил Ин
ститут международных 
отношений в АПН. 
Учился в Академии об
щественных наук при 
ЦК КПСС.

Идея создания жур
нала для семейного 
чтения «Новая Нива», 
вернее, возрождения 
дореволюционной 
«Нивы» -  самого попу
лярного, самого деше
вого и самого массо
вого журнала в России 
—  зародилась в августе 
1989 года. Первый но
мер ежеквартального 
издания вышел на днях.

В старой «Ниве» пуб
ликовались писатели и 
поэты, которых сейчас 
называют классиками. 
Сегодняшняя «Нива» 
публикует Ж.Симено- 
на, Т.Лещенко-Сухом- 
лину, Г.Померанца, 
Э.Кишона, малоизвест
ный трактат Бальзака о 
браке, кое-что о семье 
В.Розанова и еще 
много любопытного на 
164 страницах.

На заседании 16-й сек
ции парижского ^уго- 
ловного суда было рас
смотрено дело Фер- 
нанды Грюде. Неболь
шой зал был битком на
бит изысканной публи
кой и корреспонден
тами столичных газет. 
Еще бы —  на скамье по
дсудимых сидела сама 
мадам Клод, а это имя 
хорошо известно мно
гим видным полити
кам, чиновникам, ди
пломатам и прочим 
знаменитостям.

Еще в 1957 году ма
дам организовала 
своего рода фирму по 
оказанию сексуальных 
услуг представителям 
парижского высшего 
света, и в течение 20 
лет ее питомицы не
устанно обслуживали 
высокопоставленных 
клиентов. Затем мадам 
отошла от дел. но в

марте этого года, когда 
ей стукнуло 69, решила 
возобновить свою де
ятельность. И была аре
стована полицией.

На суде мадам была 
вынуждена признать 
свою вину, тем более 
что последняя девуш
ка, которую она пыта
лась привлечь к оказа
нию услуг такого рода,

оказалась полицейс
ким агентом.

Суд установил, что 
«обращенных» ею 
жриц любви на момент 
ареста было не менее 
полусотни, что были 
случаи, когда ее пито
мицы обязаны были по
двергнуться пластичес
кой операции для уст
ранения отдельных фи

зических недостатков. 
Детально изучив вкусы 
клиентов, мадам Клод 
давала своим девуш
кам советы, как себя 
вести с тем или иным 
высокопоставленным 
лицом.

«Да, господин судья, 
мужчин не так уж 
трудно разгадать, —  за
явила она. -  К тому же 
10 тысяч франков вече
ром или 5— 6 тысяч 
днем не такие уж боль
шие деньги». Мадам 
утверждала, что себе 
она оставляла только 
25 процентов от зара
ботанной девушкой 
суммы.

Изысканно одетая, 
мадам Клод была глу
боко шокирована, 
когда судья назвал ее 
«торговкой живой 
плотью» и обвинил в 
совращении девушек. 
«Какое совращение, — 
гневно реагировала по
дсудимая, -  от канди
даток отбоя не было, 
только выбирай!».

Фернанда Грюде 
была приговорена су
дом к трем годам за
ключения, из которых 
два с половиной — 
условно. А поскольку 
она уже отбыла в 
тюрьме полгода до су
да, то была освобо
ждена из-под стражи в 
зале суда.

Бани-Садр, который 
был избран первым 
президентом Ирана по- 
.сле падения монархии, 
но спустя полтора года 
бежал из страны, вот 
уже 11 лет живет во 
Франции недалеко от 
Парижа. 'Однако 50- 
летний ученый-экояо- 
мист. кстати, окончив-

Секс-символ по имени Вова

Танцор, певец, музыкант, актер, художник Вова Веселкин первым из 
представителей российской богемы заявил о своей бисексуальности. 
Сейчас он вовсю ведет сбор подписей рок-музыкантов за отмену 121-й 
статьи УК РСФСР, карающей за однополую любовь. Свои гонорары ар
тист нередко перечисляет в фонд «Анти-СПИД».

Веселкин пришел в классический балет в 26, в возрасте, когда ровес
ники давно имеют учеников, а о карьере всемирно известного танцора 
уже не мечтают. Но судьба благосклонно отнеслась к недавнему вы
пускнику Института культуры. Вова попал на концерт питерской панк- 
группы «АукцЫон». Там он нашел то, к чему стремился долгие годы. По
сле концерта он подошел и сказал ребятам из группы: «Я хочу танце
вать с вами!» Сплясал. Убедил. И остался на целых пять лет.

Сначала в его репертуар входили лишь собственные па, но однажды 
Вова, по собственному признанию, совершил нечто безумное -  ис
полнил танец фавна из балета В.Нижинского «Послеполуденный от
дых фавна». Это был первый в истории мирового искусства экспери
мент: соединить классический балет и рок-музыку. Но зритель, каза
лось, был озабочен только обнажением мужчины-фавна, не более. Как 
бы то ни было, о Веселкине заговорили: кто с иронией, Кто с восхище
нием -  «секс-символ рок-н-ролла», или с презрением —  «голубой». 
«Фавн» сделал Веселкина знаменитым. О нем писали эротические 
журналы «Магнус», «Фейс», «Гейпье»; пригласили на роль больного 
СПИДом в отечественном художественно-документальном фильме 
«Император СПИД».

Постепенно Вова, продолжавший танцевать в «АукцЫоне», выдви
нулся там на роль лидера, чем не на шутку встревожил поклонников 
группы. Его, писали рок-газеты, стало чересчур много. Фавн, предчув
ствуя ограничение сценической свободы, задумал собственный 
проект, где смог бы выразить себя как танцор, певец, поэт и музыкант 
одновременно. Так возникла группа Веселкина и художника из «Аук- 
цЫона» Кирилла Миллера «Орган Внутренних Дел».

Сотрудничество с Миллером продолжается не только на музыкаль
ной ниве, но и в других жанрах искусства. Они открыли в Санкт-Петер
бурге галерею имени Сальвадора Дали, где выставляют не только соб
ственные творения, но и работы молодых, неизвестных авторов.

Кроме записи пластинок -  песен Марлен Дитрих (на немецком) и 
«Невозможной любви» —  Веселкину предстоит в эти дни завершить 
работу над книгой эротических стихов, которая выйдет в США.

В.Батуев
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ший в свое время Сор
бонну, продолжает 
внимательно следить 
за ситуацией в Иране. 
Его высказывания, 
обычно тесно увяза
нные с положениями 
Корана, находят по
ддержку иранской диа
споры.

Выступая на состо
явшейся в Италии 
конференции по пра
вам человека. Бани- 
Садр заявил, что «в 
Тегеране правит сред
невековый режим» и 
что «приближающийся 
экономический и по
литический кризис 
раздавит власть аятол
лы». По его словам, в 
Иране фактически су
ществует диктатура, 
которая готовит иран
цев не к жизни, а к 
смерти. Исторически 
этот строй всегда 
имел три основы: мо
нархию, феодализм и 
интегралистов. Пер
вые две уже устране
ны. а третья в насто
ящее время шатается. 
Таким образом, счи
тает бывший прези
дент. конец режима 
аятоллы близок, тем 
более что иранский 
народ, оказавшийся 
между «наковальней 
беспримерного эконо
мического насилия и 
молотом политичес
ких репрессий», все 
чаще проявляет недо
вольство.

Бани-Садр крити
чески оценивает роль 
США в войне против 
Ирака: он уверен, что 
американцы не заин
тересованы в приходе 
демократов к власти в 
Багдаде, им нужен та
кой же диктатор, как 
Саддам, только более

податливый. Война в 
Персидском заливе, 
по его мнению, проде
монстрировала упадок 
Соединенных Штатов, 
военная мощь которых 
может быть развер
нута только в том слу
чае, если ее будут фи
нансировать другие 
страны. Наконец, экс
президент раскрыл за
кулисные интриги во
круг американских за
ложников. захвачен
ных в 1979 году в Ира
не. Бани-Садр приз
нал, что договорился 
об их освобождении и 
поддерживал на этот

счет контакты с адми
нистрацией Картера. 
Однако республикан
ская партия тайно сго
ворилась с фундамен
талистами. попросив 
их задержать освобо
ждение заложников и 
сделать так, чтобы все 
лавры остались вновь 
избранному прези
денту Рейгану.

Юрген Бартелс -
один из признанных 
мировых авторитетов 
гостиничной инду
стрии. президент мощ
ной американской

компании «Карлсон 
хоспитэлити труп», до
ход которой в ныне
шнем году вплотную 
приблизится к трем 
миллиардам долларов. 
Бартелс долгие годы 
трудится в «отельном 
бизнесе», занимал ру
ководящие посты в ев
ропейских, канадских 
и американских фир
мах. До прихода в 
«Карлсон» он возглав
лял «Рамада хотел 
труп», владевшую 600 
гостиницами. И вот 
уже который год его 
компания каждые 10 
дней открывает новый

отель, каждые пять 
дней ресторан, ежед
невно учреждает но
вое туристическое 
агентство. Число пос
ледних достигло почти 
двух с половиной ты
сяч.

Не побоялась «Карл
сон» появиться даже в 
таком неспокойном 
месте, как непредска
зуемая Россия. Резуль
тат -  единственный в 
СНГ отель, которым 
управляют американ
ские специалисты го
стиничного дела, «Рэ- 
диссон-Славянская». 
Самым сложным в Мо
скве. по словам главы 
фирмы, было даже не 
передать российскому 
персоналу специфи
ческие технические 
приемы, а приучить 
нашу советскую, нена
вязчивую «сферу об
служивания» хотя бы 
улыбаться клиенту, 
создавать вокруг себя 
атмосферу доброже
лательности.

« В отличие от Соеди
ненных Штатов, где ка
ждый день в отелях пу
стуют миллион сто ты
сяч мест, Москва, Рос
сия испытывают ост
рую нужду в гостини
цах», —  объясняет Бар
телс. Компания Бар
телса решила помочь 
утолить этот голод: в 
октябре она подписала 
с акционерным обще
ством «Мосинтур» со
глашение о создании 
совместного предпри
ятия. Его цель -  дове
дение целого ряда дей
ствующих гостиниц до 
уровня мировых стан
дартов, строительство 
новых отелей, разви
тие туристического 
бизнеса в Москве.

«Расследование» ведет Артем Боровик

Легко ли главному редактору стать еще и 
президентом? Артем Боровик, главный ре
дактор газеты «Совершенно секретно» и ве
дущий популярной телепередачи, стал еще 
и президентом только что созданной рос
сийской Ассоциации независимых писате
лей и журналистов «Расследование».

В России рождается новая журналистика, 
в основе которой -  стремление помочь об
ществу узнать обо всем, что происходит. И 
особенно о том. что происходит «совер
шенно секретно». Люди имеют право на ин
формацию, но реализовать это право они 
могут только с помощью журналистов. Го
товность выполнить свой долг и раскрыть 
секреты иногда сопряжены для журнали
стов и со смертельным риском.

Цель ассоциации, созданной Боровиком,
—  помочь всем, кто работает в трудном и 
опасном жанре журналистского расследо
вания. Помочь деньгами, советами, содей
ствием и, возможно, юридической защитой. Журналисты все чаще 
оказываются в зале суда в роли ответчиков, а вне зала суда с ними рас
правляются самым жестоким образом.

Можно ли сказать, что судьба благоприятствовала Артему Борови
ку?

Сын Генриха Боровика, журналиста и драматурга, долгое время воз
главлявшего Советский комитет защиты мира, выпускник элитарного 
Института международных отношений, сотрудник международного 
отдела «Советской России» —  это была не лучшая рекомендация в 
перестроечное время. Но Артем очень рано создал себе собственное 
имя, опубликовав в 1987 году в «Огоньке» документальную повесть об 
Афганистане «Встретимся у трех журавлей».

Это было первое откровенное и реалистическое повествование о 
тогда еще мало кому известной войне. Боровик понял, что такое война 
не по рассказам в штабе, а честно отправившись на боевые действия 
вместе со своими героями. И был награжден медалью. Юный автор 
оказался под огнем главпуровских чиновников, но афганская повесть 
принесла ему настоящий успех. Она широко переводилась за рубе
жом, перепечатывалась в американском «Лайфе».

Столь же успешной была и следующая повесть Боровика об Афгани
стане -  «Спрятанная война». В «Огоньке» же появилось и докумен
тальное повествование «Как я был солдатом американской армии» — 
Артем Боровик действительно побывал в шкуре американского воен
ного.

Сейчас все эти повести собраны в книгу «Спрятанная война», издан
ную московским издательством «ПИК».

Главным редактором «Совершенно секретно» Артем Боровик стал 
совсем молодым человеком. Это едва ли не единственная газета в 
России, чей тираж постоянно растет.
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Парадокс: евреев в Европе все меньше, а 
антисемитизм расцветает

Лев Безыменский

О
т здания берлинского 
Технического универси
тета, в котором заседала 
международная конфе
ренция «Антисемитизм в 
сегодняшней Европе», совсем неда

леко до дома по улице Гроссе Ван- 
зее, где 20 января 1942 года обсужда
лось «окончательное решение» ев
рейского вопроса. Недавнее тща
тельное изучение результатов «кон
ференции Ванзее» подтвердило: ми
нимальное число уничтоженных на
цистами евреев — 5,29 миллиона, 
максимальное — немногим более 6 
миллионов. Но прошло 50 лет — и 
как будто бы не было ни Бабьего 
Яра, ни Освенцима, ни миллионных 
жертв!

Надо же кого-то 
ненавидеть
Печально, но факт: одной из черт, 
общих для стран сегодняшней Евро
пы, является и рост антисемитизма 
— старейшей формы расизма. При
водились такие цифры: по опросу, 
проводившемуся в 1992 году в Поль
ше, 40 процентов опрошенных про
явили антисемитские настроения, в 
Чехо-Словакии — 23 процента, в 
Венгрии -  17. В Австрии 39 процен
тов опрошенных сочли, что «евреи 
причинили много зла», 24 — еще 
считают евреев виновными в распя
тии Иисуса Христа.

В Германии, кажется, дело не 
столь печально: опросы, проводив
шиеся с 60-х годов, показывали по
стоянный спад антисемитских на
строений -  с 20—40 процентов до 30 
— 20, а в 1992 году — до 13.

Что касается наших «родных» ре
спублик, то в различных республи
ках СНГ от 2 до 7 процентов опро
шенных возложили на евреев вину 
за переживаемые трудности. От 5 до 
14 процентов высказались за то, 
чтобы в «нашей республике вообще 
не было бы» евреев.

Много это или мало? Я очень 
скептически воспринимаю данные 
по столь щекотливому вопросу. Не 
уверен, что каждый опрошенный

гео?"й' — «нли* хт I «

ПАВЕЛ ГУСЕВ, ГЛАВНЫЙ 
РЕДАКТОР «МК»:

Такими антисемитскими листовками «Память» обкле
ила здание «Московского комсомольца» перед своим 
«визитом» в редакцию

охотно признает себя 
антисемитом, а кое-кто и 
не понимает, что он тако
вой. Согласно опросам в 
Восточной Германии рас
истские настроения сла
бее, чем в Западной. Но 
взрыв расизма произошел 
именно в «новых землях»!

Парадоксальное явле
ние: антисемитизм жи
вет, хотя евреев в Европе 
становится все меньше.

В Румынии в 1930 году 
было 760 000 евреев, сей
час -  40000. В Югославии 
в 1942 году была 71 000, 
сейчас меньше 7000, в Че
хии осталось 6000. в Сло
вакии от 3000 до 10 000, 
в Венгрии — 80 0 0 0 - 
100 000. В Польше жили 3,5 миллио
на, сейчас — около 15 000. Против 
кого же воюют антисемиты? Ока
зывается, антисемитизм есть и в 
Японии,где евреев вовсе нет.

Во вступительной речи организа
тор конференции профессор Воль
фганг Бенц говорил:

— Антисемитизму не нужен ре
ально существующий объект своей 
ненависти, и именно поэтому после 
краха нацистского господства он 
превратился в настроение, направ
ленное против любого, даже аб
страктного меньшинства...

мощных течений, подобных — 
партиям Гитлера и Муссолини. Но, 
как иронически заметил Вольфганг 
Бенц, история вовсе не нуждается в 
банальных повторениях.

Особое внимание конференция 
уделила Восточной Европе. Здесь 
крах коммунистической идеологии 
и режимов, потеря привычных ори
ентиров, разброд и смута облегчают

Старая новая гвардия
Феномен антисемитизма достаточно 
сложен и в каждой стране Европы у 
него есть свои специфические осо
бенности. Но, по общему мнению, в 
сегодняшней Европе он является ча
стью более широкой тенденции к 
«сдвигу вправо». Концентрация уль
траконсервативных сил, роковым 
образом напоминающая веймарский 
период в довоенной Германии, харак
терна для многих стран. Венгерский 
профессор Ласло Варга:

— На старте уже находится попу
листская, антисемитская, экстре
мистская политическая гвардия,гото
вая выступить со своей идеологией...

Счастье Европы лишь в том, что 
пока в ней нет (как в веймарской 
Германии) сформировавшихся Барак в Заксенхаузене после поджога

Нужны ли
антисемитам
евреи?
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Сколько понадобилось усилий для 
того, чтобы суду был предан погром
щик Смирнов-Осташвили, и как 
редки такие суды, поводов для кото
рых более чем достаточно!

По мнению профессора Иегуды 
Бауэра, опасны не столько группы 
типа «Памяти», сколько интеллек
туальные консервативно ориентиро
ванные структуры, старающиеся об
ратить антисемитизм в главную со
ставную часть новой идеологии.

-  Бывает так, — говорил Бауэр, — 
что слово становится опаснее, чем 
камень...

Любопытная параллель проводи
лась рядом специалистов между анти
семитизмом и исламским фундамен
тализмом, который также создает 
специальную группу «заранее винов
ных во всем» неверных, обрекая их 
на вечные муки. Таков, впрочем, лю
бой фундаментализм.

Здорово ли общество?
Кто-то из участников дискуссии за
метил: антисемитизм — признак бо
лезни общества, уровень противо
действия ему — признак его здоровья. 
Можно сказать, что здоровье обще
ства определяется по его «иммунной 
реакции». В Берлине напоминали о 
том, что осквернение еврейских 
кладбищ во Франции вызвало на 
улицу тысячи французов во главе с 
президентом Миттераном. Другой 
пример — реакция немецких полити
ческих и общественных организаций 
на поджог «музейного барака» в кон
цлагере Заксенхаузен, посвященного 
судьбе евреев. На место преступного 
акта прибыли министр иностранных 
дел Клаус Кинкель, председатель со
циал-демократической партии Бьерн 
Энгхольм и другие видные деятели, 
чтобы высказать свое резкое осужде- I 
ние. Состоялись марши протеста во ; 
многих городах.

Если есть болезнь, то для ее изле
чения надо ее изучать. В 1990 году в \ 
Берлине создан Центр по изучению 
антисемитизма при Техническом 
университете. Такие же научные уч
реждения работают в Польше, Анг
лии, Израиле, США, Франции. А у 
нас? Перед отъездом в Берлин я бесе
довал с самоотверженными органи
заторами Московского антифашист
ского центра, которые уже не
сколько лет бьются за получение од
ной комнаты для своей работы...

Профессор Бенц с сожалением от
метил, что и в берлинском Центре 
нет проекта по изучению антисеми
тизма в России и других странах СНГ.

— Увы, и у нас финансовые сред
ства ограничены...

Так что же, может скинемся на по
мощь Бенцу? Или попросим средств у 
многочисленных российских антисе
митских организаций, которые со
чтут за честь стать объектом между
народного научного исследования? 
Но, боюсь, этим людям чувство 
юмора недоступно.

гией спорить не полага
лось. Результатом стали 
поразительная неосве
домленность и даже неве
жество советского обще
ства в этих вопросах, в 
частности незнание по
длинного происхождения 
антисемитских мифов 
типа «Протоколов сион
ских мудрецов», сфабри
кованных в конце XIX 
века царской охранкой. 
Теперь же нарадость не
вежеству «Протоколы» 
преподносятся как отк
рытие!

Антисемитизм выпол
няет желанную для пра
воконсервативных сил 
функцию в процессе по
исков «образа врага». 
Функция эта стара как 
мир, но вечно нова. В «ев
рейском» заговоре хотят 
видеть причину всех на
ших бед — от советской 
власти до прихода демо
кратов. Вот почему я не 
мог согласиться с не
сколькими своими колле
гами, весьма обрадован
ными цифрами по СНГ. 
Они, к примеру,г подчер
кивали, что ныне в Рос
сии и во всем СНГ уже нет 

особенное того государственного 
антисемитизма, который 

был характерен для эпох Стали
на ̂ Хрущева— Брежнева.

Но что с того, что нет пятого пун
кта? И без него антисемитская тема
заполонила определенные органы 
печати. Государственный антисеми
тизм принял новую форму: практи
ческого отказа государства и его пра
воохранительных "органов от пресе
чения гнусной пропаганды, натрав
ливающей людей друг на друга.

Немецкие неонацисты выступают открыто -  
так называемых «новых землях» ФРГ

деятельность как идеологов «но
вого антисемитизма» типа Игоря 
Шафаревича, так и традиционных 
профессиональных антисемитов.

Социалистическая эпоха оста
вила печальное наследие. Как из
вестно, в ней были «решены» все на
циональные проблемы, а еврейс
кого вопроса вообще не существо
вало. Следовательно, не должно 
быть антисемитизма, а с его идеоло-
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О Т  Н А Ш Е Г О  С П Е Ц И А Л Ь Н О Г О  К О Р Р Е С П О Н Д Е Н Т А

На сороковом году профессиональной журналистской жизни выпало наконец-то лично 
проинспектировать Штаты (имеются в виду американские). Не глазами Алексея 

Максимовича, Владимира Владимировича или даже Ильфа и Петрова, а собственными.
Признаюсь, многое в ходе этого рискованного эксперимента встало с головы на ноги 

и наоборот. Выразить подобное состояние кроме как в излюбленном жанре собственного
изобретения не представляется возможным

Виталий Ганюшкин

А мерика родная чужая сторона кипучая блатная 
бесстыдна и скромна с америки со дна я ньюйорк 
город герой испил да не до дна я сей чаши роковой 
совок отвис совошный и де я не поймешь совошной 

вошной вошыо вдоль авеней идешь что дом то политех
ника что дом то небоскреб жене на мерихлютику едва 
едва наскреб продмаги промтовары сосисок тьма сор
тов джинсов монтан навалом и теннисных кортов бе
резы на фасаде семнадцатый этаж и спереди и сзади 
убойный эпатаж слились в экстазе века природный 
океан и гений человека створённый океан деваха про
давщица сидит с компьютером у нас в госбанке тыщу 
считают впятером манхеттен небоскребы буденнов- 

; ский ампир фантазия без пробы политбюро овир изба 
на курьих ножках соцсральник во дворе америке ни в 
жилу сопреть в таком дерьме первоначальным билем 
как гражданина штамп коттедж с автомобилем мне кре
пость и мой штат

С америкой воюем кой куй то ленин знал наш партсо- 
ветик ныомен те штаты колебал натравливали суки 
на мировой жандарм от коммунальной скуки сви- 
рёпсл командарм весь мир вогнать решили в голодных и 

рабов на пике той вершины теперь учет гробов Рокфел
лер ихний ленин рокфеллеровский центр хоть стой а хо
чешь падай о всемогущий цент миллиардер на память 
ньюйорку подарил байкал убитый насмерть дар наших 
партгаврил здесь все для нас днтропов держава для лю
дей здесь рай для агитпропа и для его блядей здесь сина
гога с церковью костел с мечетью бог и коммуняги с 
древками как у больших будь спок там демократы в жопе 
накой там демократ совдепии в европе показан плуто
крат там демоса не видно там демос это я америка фри
гидна народовластия там даже я усвоил без Вашингтона 
пост вот член на рыло сои товарищ коммунхоз

слали зачем мне это знать познали бы послами познала 
бы партзнать для нас там желтый дьявол для них хай 
класс хай лайф кампари виска дабэл антипартийный 
кайф куда уж там тягаться догнать да перегнать кол
хозным гиблым стадством на сомали огладь америка 
блатная расея дух святой америка родная расея херст с 
тобой америка веспуччи расея ермака попутчик не по
путчик планета широка

НЬЮ-ЙОРК
НЬЮ-БИБИРЕВО

Т ам негров не линчуют линчуют мудаков чтоб дол
лар носом чуял чурался пятаков был уникум пе
чальный бежал оттэда к нам с манхеттена отчалил 
да влип в соцпартбедлам туда хоть пароходом хоть при

говор суда отводом ли приводом но только не сюда вон 
рашен делегашен хлебало разеёт ночами варит кашу 
лапшу сырой жует в подъезде чтоб не насрано нам в 
принципе не жить водили дружбу с насером с ирсеном не 
тужить америка гребучая россия стоерос нам по крови 
капучия край черепов и роз

Д остать свой молоткастый сериастый из штанин 
пройтись фиделем Кастро по авеню один сбле
вать в фойе их плазы разбить витрину грез чер- 

нобылевским газом сгодится бруцеллез зачем меня по-
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ПРОИЗВОДСТВЕННО-ТОРГОВОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ

^  LADA E X P E R T
~  ЧЛЕН ГРУППЫ ПРЕДПРИЯТИЙ ПО «АВТОВАЗ»

ОСЕННЯЯ РА СПРОДАЖА 
АВТОМОБИЛЕЙ «ЛАДА»

Цены —. 
начиная 

с 3680 ам. 
долларов

Производственно-торговое 
предприятие «ЛАДА ЭКСПОРТ» 
предлагает предприятиям и 
организациям оптовые партии 
автомобилей «ЛАДА» различных 
моделей, а также по желанию заказчика 
автомобили «ЛАДА-2107» и «ЛАДА-2109» 
со встроенным в крышу кузова люком, 
импортными шинами, магниевыми 
дисками, дополнительными молдингами. 
Поставка -  со складов предприятия в 
городах: Чехов (Московская обл.), 
Таллинн, Рига.

В случае закупки значительной 
партии предоставляется скидка.

Предлагаем также автомобили патрульной службы 
ГАИ на базе автомобилей «ЛАДА-2107,2109,2106», 
оснащенные полным комплектом специального 
оборудования (измеритель скорости движения, 
спасательный гидравлический набор, громкоговорящая 
связь, проблесковые маячки и др.). Автомобили могут 
быть укомплектованы лобовыми стеклами повышенной 
прочности.
Поставка -  со склада в г. Чехов (Московская обл.). 
Оплата —  в свободно конвертируемой валюте.
Адрес: 107370, Москва, Открытое шоссе, 48-а.
Телефоны: (095) 168-27-19,168-73-56,546-85-57 (г. Чехов). 
Телефакс: 168-27-15. Телекс: 414802 LADEX.
Розничную продаж у автомобилей «ЛАДА» 
физическим лицам осуществляет за валюту 
дочернее предприятие «РОСЛАДА».

У  н а с  б о л ь ш о й  опыт в а в т о м о б и л ь н о м  б и з н е с е  
и  м ы  г о т о в ы  д л я  д е л о в о г о  с о т р у д н и ч е с т в а  с  В а м и .

LADA E X P E R T

Адрес: 117071, Москва, 
Мароновский пер., 3.

Телефоны: (095) 238-98-13,238-07-74. 
Телефакс: 238-40-47.



Олимпийская

лотерея
ОСЮ

Шаг навстречу вашей мечте

ПРОСТАЯ СИСТЕМА

т и р а ж  провалится к а ж д ы й
ЧЕТВЕРГ
В этот день вы увидите тираж к 
прямом эфир* и узнаете, м м » о  Лн 
и м .

м м а м о и м ,  д а ж т  -  д « с « т к «  
М И Л Л И О Н О В  р у б л е й !

ВАША УДАЧА В ВАШИХ 
РУКАХ!
Б к о т  ЛОТТО 'МШТЛПОН' «мест 
несколько сч т ем М  эащиты. Подделать 
«и» ПОДТДСОеаТЬ рОу!ЯТ1П1 тиража 
невозможно, Электронная с м е ш и
П ф Я М ТЖ руЯ Т Д О С ТО еярнО С ТЬ
реЭуЛЬТаТО*, быстрый И 
безошибочный подсчет выигрышей.

Л о т о р м  про*оА*тс» ЛосскЯсжчж 
■ оммтетом

Хотите купить машину?
Собираетесь строить дачу?

Нет денег на отдых у моря?

ЛОТТО'МИЛЛИОН'- новая электронная 
лотерея.
ИГРА ДЛЯ ВСЕХ И КАЖДОГО
Ваша цель - угадать ш е с т ь  счастливых
чисел из с о р о к а  д е в я т и !

И Г Р А Й Т Е  И В Ы И Г Р Ы В А Й Т Е !
Есть две системы игры :

на каждом билете - 3 игровых поля с 
49 числами. По простой системе игры 
вы отмечаете ш есть произвольно 
выбранных чисел на одном, двух или 
на всех трех полях, заплатив 10 рублей 
за каждую комбинацию.

Хотите увел и чить  вероятность  вы игры ш а? 

Для этого существует

Вм отмечаете не шесть, а семь, 
восемь, десять или даже все сорок 
девять чисел на одном, двух или трех 
полях.

Это обойдется вам дороже, но и 
ыдисы -- победу во много раз выше.
и р « с т о и т  с в е ч  !

За дополнительной информацией вы 
*о лете обратиться к агентам ЛОТТО 
•МИЛЛИОН*.

БИЛЕТ ВЫ ПОЛУЧАЕТЕ 
БЕСПЛАТНО В БЛИЖАЙШЕМ 
КИОСКЕ ЛОТТО "МИЛЛИОН*4

Там же оплачиваете ставку (количество 
возможных вариантов, умноженное на 
10 рублей) - и ваш билет 
зарегистрирует компьютер.
Осталось ждать тиража.

РАЗВЕРНУТАЯ СИСТЕМА

!^Шш& г а

Вы можете выиграть миллионы рублей!

Олимпийская

лотереяoqp
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